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Власти отучат 
госзаказчиков 
от западных шрифтов

Госорганам и госкорпорациям 
рекомендуют использовать в до‑
кументах отечественные шриф‑
ты. Такие изменения Росстан‑
дарт внес в соответствующий 
ГОСТ. Эта мера облегчит работу 
компаниям, которые уже исполь‑
зуют отечественные операцион‑
ные системы (ОС). Из‑за санкций 
их разработчики не могли вклю‑
чать популярные шрифты, в том 
числе стандартный для ведом‑
ственных документов Times New 
Roman американской Monotype 
Imaging. Изменения снимут про‑
тиворечие между требованиями 
по импортозамещению и офор‑
млению документации, уверены 
разработчики.

Как узнал „Ъ“, Росстандарт внес 
изменения в ГОСТ по оформлению 
технической документации. По ним 
госорганам и госкорпорациям реко
мендовано использовать в докумен
тообороте «свободно распростра
няемые» шрифты. Изменения уже 
приняты техническим комитетом 
системы разработки и постановки 
продукции на производстве, но еще 
проходят согласование в других ин
станциях, рассказал „Ъ“ член техни
ческого комитета, старший научный 
сотрудник ГУБ НИЦ «Курчатовский 
институт» Александр Харьков.

Дело в том, что в действующей 
версии ГОСТа требуется примене
ние шрифтов Times New Roman и Ari
al, которые могут использоваться без 
лицензионных отчислений, только 
для ОС Windows, объяснил господин 
Харьков. В остальных ОС, в том числе 
и отечественных, на которые перехо
дят госорганы и госкорпорации в рам
ках программы импортозамещения, 
такие шрифты недоступны. Для реше
ния проблемы многие организации 
использовали шрифты со свободной 
лицензией, изза чего их документы 
не соответствовали ГОСТу, а значит, 
могли не пройти ведомственные со
гласования, объяснил господин Харь
ков. В приеме таких документов, 
по его словам, могло быть отказано.

Если открыть документ, который 
оформлен, например, шрифтами 
Times New Roman или Arial на ком
пьютере, где они не были установле
ны, то операционной системе или 
офисному ПО придется заменять 
их другими доступными, говорит ген
директор компании «МойОфис» Дмит
рий Комиссаров. В результате, по его 
словам, может нарушиться структура 
документа: изменится форматирова
ние текста, его верстка или разметка.

Договориться на использование 
зарубежных шрифтов в отечествен
ных ОС у их разработчиков не полу
чилось изза санкций.
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Дома и деньги помогают
Куда Владимир Путин направил инвестиции частного бизнеса

11 марта президент России Владимир 
Путин встретился с представителями 
крупного российского бизнеса, преду‑
предив, что начал готовить свое ежегод‑
ное послание Федеральному собранию 
и что мнение бизнеса его  интересует. 
При этом специальный корреспон‑
дент „Ъ“  Андрей Колесников считает, 
что Владимир Путин рассчитывал на дол‑
госрочную благодарность бизнесменов 
за беспрецедентную поддержку во вре‑
мя пандемии, а, не дождавшись ее, сде‑
лал то, к чему привык за годы знакомства 
со всеми этими людьми, которые  после 
этой встречи в результате ориентиро‑
ваны на инвестиции именно в Россию, 
а не куда‑нибудь, не дай бог, еще.

Эту видеоконференцию смело можно на
звать беспрецедентной. Такого количест
ва участников таких весовых категорий не 
было не только за время пандемии, но и во
обще. Если бы Владимир Путин встречал
ся с представителями крупного бизнеса, 
как обычно, в Екатерининском зале Крем
ля, они не поместились бы ни за каким сто
лом. А так было, конечно, проще. Ктото мог 
бы и не прерывать, к примеру, отпуск, свя
занный, скажем, с кратким и нервным бро
ском за границу (следовало только в ничем 
не выделяющейся комнате с белыми стена
ми найти и поставить родной флаг за спину, 
который в крайнем случае можно было на 
полчаса снять с флагштока на корме яхты), 
а те, у кого отпуск за время коронавируса 
превратился в тяжкий образ жизни вдали 
от Родины, могли не менять этот образ (не
которые, судя по бессердечно и даже преда
тельски выдававшему их загару, и не стали). 
Но вот Роман Абрамович, например, нашел 
в себе силы предстать перед президентом из 
Москвы, а по нынешним временам это по
ступок, свидетельствующий об особом отно
шении к таким несомненным символам го
сударства, как его глава.

Хотя на самом деле связь в таких случаях 
должна быть устойчивой и защищенной, так 
что к участникам встречи предъявлялись, по 
данным „Ъ“, повышенные требования.

Президент отчитался о том, как государ
ство во время пандемии поддерживало ком
пании:

— Вы знаете, Банк России в прошлом 
году снизил ставку на два пункта до истори
ческого минимума — 4,25%, а бюджетные 
стимулы по линии правительства состави
ли примерно 4,5% ВВП. Это много для на
шей страны. И это несмотря на то, что цены 
на нефть весь прошлый год находились на 
очень низких уровнях, а на пике кризиса 
даже оказались отрицательными, что вооб
ще раньше трудно было себе представить.

Очевидно, что он ждет ответную лю
безность от бизнеса, который теперь дол
жен стране. В этом вообще состоял весь 

смысл встречи. Следовало зафиксировать 
эту мысль у всех на глазах. А то ведь могли 
и мимо пройти с беззаботным видом.

Он ничего от них и не скрывал:
— Испытания кризиса показали, на

сколько важно, когда бизнес, компании на 
деле, конкретными решениями демонстри
руют ответственность за страну, за регион, 
за город, в котором они работают, за специа
листов в их коллективах, реализуют проек
ты в социальной сфере, в области защиты 
окружающей среды. И напротив, и в нашей 

стране, да и во всем мире, мы видим, с ка
кими серьезными проблемами сталкива
ются компании, которые в погоне за сию
минутным результатом забывают о работе 
вдолгую, на перспективу. Расходы на реше
ние этих проблем, на преодоление их по
следствий порой в разы превышают мни
мую экономию.

Был намечен список выступающих, пер
вым в нем значился председатель правления 
и генеральный директор «Фосагро» Андрей 
Гурьев. Ему было в чем отчитаться, ведь он — 
на передовой:

— С 2013 года в отрасли минеральных 
удобрений начался новый инвестиционный 
цикл, было инвестировано свыше 1,3 трлн 

руб. Только компания «Фосагро» вложила 
свыше 300 млрд, направляя на эти цели фак
тически всю чистую прибыль. Выпуск удо
брений в России вырос более чем на 35%. 
Мы обогнали США и уверенно удерживаем 
второе место в мире. Это происходит, кста
ти, на фоне усиления давления на наш сек
тор на зарубежных рынках. Недавно в США 
было проведено компенсационное рассле
дование, введены пошлины на российские 
удобрения до 47%!

И разве не справедливо, что успешно про
тивостоящие внешней агрессии первыми 
получают слово на таких встречах?
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Господдержку ограничат 
в лошадиных силах
Минтруд предлагает проанализировать 
выплаты на детей подозрительно бедным

Схема самой крупной программы борь‑
бы с бедностью в РФ, поддержки се‑
мей с детьми в возрасте трех‑семи лет, 
на 2021 год корректируется,  становится 
более адресной и в отношении семей, 
оставшихся в программе, будет более 
эффективной. Минтруд после множества 
обращений регионов и НКО предлагает 
ограничить во всей РФ получение выплат 
семьям с формально низкими доходами 
и существенным по российским меркам 
семейным имуществом. Одновремен‑
но размер «детских» выплат с 1 апреля 
на ребенка увеличится до 75–100% про‑
житочного минимума, если базовый раз‑
мер выплаты все же не позволяет семье 
выйти за черту бедности.

10 марта опубликован указ президен
та Владимира Путина, корректирующий 
на 2021 год схему работы сейчас крупней
шей программы борьбы с беднотью в РФ — 
ежемесячных выплат нуждающимся в соц
поддержке семьям с детьми от трех до семи 
лет. Напомним, выплаты, в среднем со
ставляющие сейчас 5,5 тыс. руб. и выпла
чивающиеся на 4,7 млн детей в России, 
установлены указом от 20 марта 2020 года, 
производились с 1 июня 2020 года и состав
ляли 0,5 регионального прожиточного ми
нимума на одного ребенка, всего по этой 
программе выплачено 247,6 млрд руб.

Условием вхождения в программу были 
формальные («белые») доходы на семью 

ниже установленных в регионе критери
ев бедности, что делало частью адресатов 
программы семьи с неформальными дохо
дами, по крайней мере не подтвержденны
ми ФНС. В 2020 году лишь пять регионов РФ 
воспользовались правом ограничивать вы
платы имущественной обеспеченностью 
семьи. Несмотря на это, Минтруд сталки
вался с большим числом и региональных 
обращений, и вопросов НКО, критикую
щих низкую адресность выплат этих по
собий и постоянно реализующуюся воз
можность получения пособий по бедности 
людьми с серыми явно высокими дохода
ми — это вызывает недоверие ко всей го
сполитике борьбы с бедностью. Во мно
гом поэтому на 2021 год (выплаты по этому 
году начинаются с 1 апреля, рассчитыва
ясь с 1 января) Минтруд предлагает нестан
дартную для соцполитики в России меру — 
впервые на федеральном уровне наличие 
существенного имущества у семьи с фор
мально низкими доходами будет препятст
вовать получению «детских» денег.

По меркам любой европейской юрисдик
ции «имущественную обеспеченность», при 
наличии которой семья не может считаться 
бедной и обращаться к бюджету за выплата
ми в несколько тысяч рублей в месяц, Мин
труд предлагает в границах, которые вряд 
ли ктото в стране может посчитать жесткими.
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Центротзывком
ЦИК сможет отзывать  
утративших доверие  
глав региональных комиссий

Центризбирком (ЦИК) получит право 
вносить представление об отзыве ре‑
комендованных им членов региональ‑
ных комиссий, включая и их председате‑
лей, в случае утраты доверия или плохой 
работы. Такие поправки  будут  внесены 
в законопроект об  обнулении президент‑
ских сроков Владимира  Путина и Дмит‑
рия Медведева, который был в четверг 
рекомендован к принятию во втором 
чтении. Кроме того, избиркомам разре‑
шат сокращать в бюллетенях информа‑
цию о кандидатах и партсписках, если 
их там окажется более десяти. Права 
 отзыва своих выдвиженцев давно до‑
бивалась глава ЦИКа Элла  Памфилова, 
но эти полномочия могут быть исполь‑
зованы и в интересах региональных  
властей, считает эксперт.

Законопроект, принятый в первом чте
нии 23 декабря 2020 года, вносился в Гос
думу ради приведения закона о выборах 
президента в соответствие с обновленной 
Конституцией. В частности, в нем была про
писана норма, разрешающая Владимиру Пу
тину и Дмитрию Медведеву баллотировать
ся еще на два президентских срока, и новое 
требование для кандидатов в президенты 
о проживании в России в течение как ми
нимум 25 лет (вместо прежних 10). Были 
там и несколько технических поправок в за
кон о гарантиях избирательных прав, вклю
чая возрастной ценз для кандидата в главы 
ЦИКа (не моложе 30 лет).

Однако ко второму чтению профиль
ный комитет Думы по контролю и регла
менту внес в этот документ еще несколько 
существенных поправок, касающихся из
бирательного процесса. Главная из них — 
предоставление Центризбиркому права 
отзывать членов региональных комиссий, 
назначенных по его рекомендации (за
кон обязывает заксобрания и губернато
ров делегировать в региональные избир
комы по одному члену по представлению 
ЦИКа, а один из его выдвиженцев по сло
жившейся практике становится председа
телем комиссии). Для этого ЦИК должен 
будет внести в соответствующий орган 
мотивированное представление вместе 
с кандидатурой на замену. Отозвать члена 
избиркома нельзя будет в первый год его 
полномочий и во время избирательных 
кампаний.

Сейчас члены региональных избирко
мов могут досрочно лишиться полномо
чий по собственному желанию или изза 
нарушения закона. Элла Памфилова не раз 
жаловалась на отсутствие у ЦИКа возмож
ности отзывать «своих» избиркомовцев 
в случае утраты доверия или недовольст
ва их работой. В интервью ТАСС в ноябре 
2020 года она назвала такую асимметрию 
«очевидным парадоксом» и сообщила, что 
попросила Владимира Путина поддержать 
соответствующие поправки в закон.
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Поиски путей повышения инвестактивности 
компаний на совещании у президента  выявили 
потребность бизнеса в покрытии не только 
регуляторных, но уже и политических  рисков 
при реализации инвестпроектов. Речь идет 
о разделении с государством потерь от небла-
гоприятной конъюнктуры и внешних рисков. 
В целом в РСПП констатируют недостаточность 
поддержки инвестиций, с чем спорят в Минфи-
не и Минэкономики. Тонкая настройка инвес-

трежимов пока продолжится в индивидуальном 
формате — с учетом эффективности и востребо-
ванности новых проектов для государства, пока 
же изучением всех инвестиций в РФ займется 
ФНС, и изменений инвестсреды, вероятно, 
есть смысл ждать уже по итогам этого анализа.

Вчера на инвестиционном совещании у Владими-
ра Путина бизнес заявил о неготовности к крупным 
вложениям на действующих условиях и о потребности 
во все новых формах поддержки такой активности. 

Частные вложения в условиях бюджетной консолида-
ции считаются основным драйвером восстановления 
и устойчивого роста экономики к 2030 году. К этому 
сроку правительство рассчитывает на рост инвести-
ций на 70% по сравнению с показателями 2020 года 
(20,1 трлн руб.). Президент вчера отдельно отметил 
потенциал компаний к формированию инвестресурсов 
на фоне восстановления. «Важно, чтобы этот ресурс 
сработал на развитие России, на развитие 
экономики страны...» — добавил он.

Владимир Путин предупредил 
крупный бизнес, чтобы тот 
притормозил в своих амбициях  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского  
фонда  
помощи —6
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миллиардов рублей составил в феврале 2021 года дефицит федерального бюджета, сообщил 
вчера Минфин. Сколько это в процентах к ВВП, ведомство больше не раскрывает. По итогам двух месяцев 
года размер дефицита достиг 645 млрд руб. Февральские доходы бюджета равны 1,251 трлн руб., или 15% 
плана на год, расходы — 1,840 трлн руб., или тоже 15% от запланированного. Ожидается, что по итогам 
года дефицит составит 2,755 трлн руб., или 2,4% ВВП. Как и в прошлом году, в основном он будет закрыт 
внутренними заимствованиями, при этом из-за наличия бюджетных остатков их объем относительно плана 
будет сокращен. В 2020-м федеральный бюджет был исполнен с дефицитом в 4,1 трлн руб., или 3,8% ВВП.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Три четверти  
глав компаний  
ждут роста ВВП

Большинство руководителей миро-
вых компаний полагают, что динами-
ка глобального ВВП в этом году улуч-
шится, а выручка бизнеса вырастет. 
Об этом свидетельствуют данные 
проведенного PwC опроса 5 тыс. 
глав компаний из 100 стран. На рост 
ВВП рассчитывают 76% опрошен-
ных — это максимум с включения во-
проса в опрос в 2012 году. В  конце 
2019 года таких оптимистов было 
лишь 22%, а 53% ждали замедле-
ния роста ВВП. В этом году пессими-
сты — 14% респондентов.

На уверенный рост выручки 
в 2021 году рассчитывают 36% опро-
шенных (47% — на рост в перспек-
тиве трех лет, годом ранее — 27% 
и 34% соответственно). По секторам 
экономики ситуация при этом раз-
личается: больше всего уверенных 
в росте в технологических компаниях 
и телекоме (45% и 43%). Руководи-

тели компаний в транспорте и логи-
стике (роста ждут 29%), гостинично-
го бизнеса и туристских услуг (27%) 
гораздо менее уверены в увеличении 
выручки в ближайшие 12 месяцев.

Ключевыми угрозами 52% ре-
спондентов назвали пандемию и со-
стояние системы здравоохранения 
(в прошлом опросе такого риска еще 
не было), киберриски (47% против 
33% в прошлом году) и избыточное 
регулирование (42% против 36% — 
при этом такой риск в конце про-
шлого года казался руководителям 
самым значительным). На четвер-
той позиции в перечне угроз — нео-
пределенность макроэкономической 
политики (38% против 33%), на пя-
той — неясные перспективы состо-
яния экономики (35% против 34%), 
на шестой — популизм (31% про-
тив 27%). Из списка лидирующих ри-
сков выпали торговые конфликты 
(год назад — на втором месте) и не-
хватка квалифицированных кадров 
(опасения по этому поводу опусти-
лись с 6-го на 12-е место). Озабо-
ченность руководителей в отноше-
нии распространения дезинформа-
ции выросла — ее отметили 28% по 
сравнению с 16% в 2020 году. Доля 
глав компаний, выразивших трево-
гу в связи с глобальным изменением 
климата, увеличилась с 24% в 2020 
году до 30% в 2021-м. Наконец, еще 
одним риском, который отметило 
значительное число респондентов, 
стало увеличение налоговой нагруз-
ки (31% против 10%). Главы компа-
ний опасаются, что масштабные про-
граммы фискальной поддержки, ини-
циированные правительствами для 
борьбы с пандемией, в конечном 
итоге приведут к росту налогов.

Татьяна Едовина

0

25

50

75

100

ОЖИДАНИЯ ДИНАМИКИ ВВП РУКОВО-
ДИТЕЛЯМИ КОМПАНИЙ (% ЧИСЛА 
РЕСПОНДЕНТОВ)   ИСТОЧНИК: PWC. 

2012
2013

2014
2015

2016
2017

2018
2019

2020
2021

10
76

14
24

22
53

28
42

29

52
18

28
34

15
48 36

57
5

49
44

7

53
29

17
49

27
23

44
37

17

Ускорение роста
Без изменений
Замедление роста

589

Месячный дефицит федерального 
бюджета (млрд руб.)

0

500

1000

1500

2000

ноябрь декабрь январь февраль

Бедной в этом смысле не мо-
жет считаться семья, у которой од-
новременно есть несколько домов 
площадью более 40 кв. м на чело-
века. Но при этом бедная семья мо-
жет иметь одновременно квартиру, 
дом, дачу, земельный участок 0,25 га, 
дачу, гараж, новый легковой автомо-
биль (с множеством оговорок, огра-
ничивающих все возможные осо-
бые случаи; см. «Ъ-Онлайн»), мото-
цикл, трактор, сбережения поряд-
ка 200 тыс. руб. Иными словами, вы-
плата, ориентированная на борьбу 
с бедностью, не будет предоставлять-
ся семьям, заведомо имеющим вы-
сокий уровень потребления: напри-
мер, семьи с новыми джипами или 
тремя машинами ее не получат. Вто-
рое новшество — «правило нулево-
го дохода»: правительство планиру-
ет ограничить выплаты семьям, у ко-
торых нет никаких легальных дохо-
дов — зарплат, предприниматель-
ских доходов, выплат по договорам, 
гонораров, пенсий, стипендий.

Это также правило со множе-
ством содержательных оговорок 
(см. «Ъ-Онлайн»), но смысл его оче-
виден: Минтруд настаивает на том, 
что за соцпособием не может об-
ращаться семья, в которой люди 
принципиально не работают, по 
крайней мере не показывая ни ко-
пейки «белых» доходов. Федераль-
ные власти признают за ними та-
кое право, но обеспечивать их со-
цподдержкой не видят возможно-
сти. При этом объективные при-
чины не работать и обращаться за 
пособием государство признает — 
это, например, долгосрочное лече-
ние, безработица, уход за детьми 
в многодетной семье или в семье 
с одним родителем, уход за ребен-
ком возрастом до трех лет, отбытие 
наказания, безработица (но при ре-
гистрации в органах занятости), во-
енная служба.

Точных цифр среди получаю-
щих пособие, но не проходящих 
в указанные очень широкие рам-
ки Минтруд не раскрывает. По 
данным „Ъ“, на старте программы 

в 2020 году правительство предпо-
лагало, что она будет покрывать 
часть доходов семей с менее чем 
3 млн детей. Таким образом, не-
сколько сотен тысяч семей из этой 
программы постепенно будут вы-
ходить. Впрочем, тоже с большими 
оговорками — уже назначенные 
12-месячные выплаты будут осу-
ществляться до конца этого срока. 
Минтруд также определил возмож-
ность переподачи и доработки за-
явлений на выплаты.

В любом случае сделан первый 
шаг по крайней мере к сокраще-
нию масштабов одного из наибо-
лее сильно дискредитирующих 
социальную политику феномена. 
Часть по крайней мере этих соци-
альных выплат в РФ доставались 
вполне обеспеченным, образован-
ным и юридически компетентным 
гражданам, сознательно пользу-
ющимся неадресностью механиз-
ма соцвыплат ради мало что зна-
чащих в их реальных доходах, но 
формально положенных им по за-
кону трансфертов бюджета на борь-

бу с бедностью (напомним, эти вы-
платы не осуществляются автома-
тически, за ними необходимо обра-
щаться в органы соцзащиты, МФЦ 
или на портал «Госуслуги»). В Рос-
сии, напомним, на практике поч-
ти нет ответственности за созна-
тельную манипуляцию сведени-
ями при получении соцпособий, 
единственным риском является от-
каз государства предоставлять под-
держку и потеря времени.

Сокращение числа получателей 
«детских» позволит впервые подой-
ти к идее полного «покрытия недо-
стающих доходов» в беднейших 
семьях. В новой схеме в случае, 
если при выплате базового разме-
ра пособия, 50% от минимума на ре-
бенка, доходы семьи все равно не 
соответствуют критерию бедности, 
выплаты составят 75% минимума, 
если недостаточно и этого — 100% 
детского минимума. Кроме того, 
в составе семей с 1 апреля можно 
учитывать студентов в возрасте до 
23 лет, обучающихся очно, детей 
под опекой, а компенсационные 

выплаты гражданам, ухаживаю-
щим за детьми-инвалидами и ин-
валидами с детства, в расчет «базы» 
доходов при оценке нуждаемости 
не включаются.

Отметим, что пока такой шаг 
к адресности соцподдержки (у кото-
рой есть собственные социальные 
и политические издержки) не по-
зволяет реальной «тонкой настрой-
ки» борьбы с бедностью в РФ — со-
цпособия на детей до семи лет (на-
помним, наличие детей в семье рез-
ко увеличивает риски нуждаемости 
домохозяйства) остаются одним из 
основных, хотя и не структурных 
инструментов в этой борьбе. Более 
сложные инструменты могут быть 
выработаны в процессе «пилота» 
Минтруда, ФНС, Минцифры и дру-
гих ведомств по определению со-
става домохозяйств, начатого в пра-
вительстве в 2021 году. Напомним, 
концепции «семьи» и «домохозяй-
ства» в соцполитике не совпадают, 
«тонкая настройка» соцполитики 
без учета этих отличий невозможна.

Дмитрий Бутрин

Господдержку ограничат в лошадиных силах

Стимулирование инвестиций власти пла-
нируют развивать по четырем направлениям: 
создание инфраструктуры под инвестпроекты, 
обеспечение предсказуемых условий ведения 
бизнеса, дерегулирование для снижения из-
держек инвесторов и настройку финрынка для 
нужд бизнеса. В качестве инструментов в пер-
вую очередь рассматриваются уже запущен-
ные механизмы соглашений о защите и поощ-
рении капиталовложений (СЗПК) и специн-
вестконтрактов (СПИК 2.0), а также формиро-
вание венчурного фонда фондов промышлен-
ных технологий и инфраструктурного фонда.

В Минэкономики и Минфине, в свою оче-
редь, настаивают на полноте уже развернутой 
системы инструментов поддержки, включаю-
щей инвестиционные налоговые вычеты, суб-
сидии, гарантии, а также комплексные режи-

мы — особые экономические зоны, террито-
рии опережающего развития и пр. «У нас ско-
рее дефицит не в инструментах, у нас дефицит 
в проектах»,— отметил вчера глава Минэконо-
мики Максим Решетников. Однако бизнес с та-
кой позицией не согласен. Глава РСПП Алек-
сандр Шохин отметил, что невостребован-
ность инструментов говорит об их неэффек-
тивности, поэтому и необходимы новые меха-
низмы и донастройка уже существующих.

В числе новых предложений делового со-
общества — новые налоговые послабления 
за счет возможности замены «обременитель-
ного» для бизнеса налога на имущество (за 
срок окупаемости может достигать 25% сто-
имости проекта) повышением ставки нало-
га на прибыль. Одновременно продолжает-
ся поиск нижнего порога СЗПК и дискуссия 
о распространении этого механизма на сред-
ние и малые проекты компаний для запуска 

«инвестконвейера» в регионах. Де-факто речь 
идет о попадании под СЗПК «обеспечиваю-
щих» проектов для головного инвестпроекта, 
но в этом случае СЗПК из механизма точечной 
поддержки интересных государству проектов 
рискует превратиться в покрытие расходов на 
хоздеятельность компаний.

Помимо снижения регуляторных рисков 
бизнес рассчитывает и на разделение коммер-
ческих с государством. Вчера речь шла о кон-
трциклическом хеджировании — возможно-
сти покрытия государством обязательств ин-
вестора перед банками в случае неблагопри-
ятной конъюнктуры (предполагается, что ин-
струмент может быть реализован ВЭБом). Так-
же в повестке — инструменты минимизации 
внешних рисков, они пока не детализирова-
ны. Бизнес рассчитывает и на привлечение 
в проекты средств Фонда национального бла-
госостояния.

Отметим, что в условиях отсутствия «очере-
ди» инвесторов для реализации крупных про-
ектов пожелания крупного бизнеса властям, 
вероятно, все же придется учитывать, однако 
процесс этот вряд ли будет публичным, и рас-
считывать здесь имеет смысл на «индивиду-
альные» решения. Об этом свидетельствует 
и позиция президента: ведомствам поручено 
изучить инициативы бизнеса, однако с оговор-
кой, что кардинальные изменения не предпо-
лагаются. Дальнейшая настройка инвестрежи-
ма будет зависеть и от результатов мониторин-
га прибыли инвестактивности крупных ком-
паний — сбором сведений о том, как конвер-
тируются в капвложения доходы компаний, 
поручено заняться ФНС: это даст Белому дому 
знания не только о госвложениях, но и о рын-
ках, на которых они реализуются, и с какими 
проектами конкурируют.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Льгота карман не тянет

Федеральная налоговая служба (ФНС) 
возрождает практику налоговой рекон-
струкции, которой бизнес лишился че-
тыре года назад. Согласно письму служ-
бы, при доначислении налогов по спор-
ным операциям инспекторам на местах 
следует учитывать расходы налогопла-
тельщика — но только если он сможет до-
казать реальность операций по сделке 
и раскроет ее действительных исполни-
телей. Эксперты приветствуют возвра-
щение практики, которая может уберечь 
бизнес от необоснованного начисления 
миллиардов рублей налогов, но замеча-
ют, что предоставлять требуемые нало-
говиками доказательства способны ско-
рее не обманутые контрагентами налого-
плательщики, а организаторы «схем».

ФНС выпустила для своих территориаль-
ных подразделений письмо с рекомендаци-
ями по применению статьи 54.1 Налогово-
го кодекса. Эта так называемая антиуклони-
тельная статья была введена в кодекс в 2017 
году в рамках борьбы с налоговыми злоупо-
треблениями. Фактически ее применение 
свернуло практику налоговой реконструк-
ции — когда при выявлении нарушения (на-
пример, при обнаружении в цепочке сделок 
«технической» «компании-прокладки») на-
логи налогоплательщику доначисляли не 
с нуля, а с учетом его реальных расходов по 
операциям. По словам экспертов, эта норма 
экономила бизнесу немалые средства. Сей-
час же, по статистике ФНС, в судах 78% дел по 
ст. 54.1 решается в пользу налоговиков.

Письмо ФНС возвращает практику нало-
говой реконструкции, обставляя ее при этом 
рядом условий: при выявлении случаев сом-
нительной налоговой оптимизации «сумма 
расходов и налоговых вычетов, подлежащая 
учету, производится исходя из параметров 
реального исполнения, отраженных в фи-

нансово-хозяйственных документах». При 
этом бизнес может рассчитывать на рекон-
струкцию, только если докажет реальность 
операций по сделке и раскроет настоящих 
поставщиков.

В ФНС „Ъ“ пояснили, что если налого-
плательщик раскрывает параметры спор-
ной операции и указывает действительно-
го исполнителя по сделке, это предлагается 

учитывать, но отказывать в вычетах по НДС 
и расходах, приходящихся на маржу «техни-
ческой» компании. При отсутствии же сведе-
ний о сделке последствия будут — если умы-
сел налогоплательщика доказан, вычеты по 
НДС и учет расходов не предоставляются, 
при «непроявлении коммерческой осмотри-
тельности» вычетов также не будет, а расходы 
будут учитываться исходя из рыночной сто-
имости. Также при различных формах вины 
различаются меры налоговой ответственно-
сти, уточнили в ФНС. 

Эксперты возрождение налоговой рекон-
струкции встретили со сдержанным опти-
мизмом. Руководитель группы по разреше-
нию налоговых споров Deloitte Антон Зы-

ков революционность разъяснений ФНС ви-
дит в их публичности и степени детализа-
ции: «Документ дает практические рекомен-
дации, которые помогут налогоплательщи-
кам защититься от недостаточно обоснован-
ных претензий территориальных налоговых 
органов».

По мнению же директора департамента 
налогового и юридического консультирова-
ния КПМГ в России и СНГ Станислава Дени-
сенко, предложенные подходы к реконструк-
ции выглядят спорными: «ФНС предлагает 
своеобразное решение: если налогоплатель-
щик сумел доказать, кто именно фактически 
исполнил обязательства перед ним, и пред-
ставил документы такого лица, реконструк-
ция применяется. Но в большинстве случаев 
такое возможно не для налогоплательщика, 
обманутого своим контрагентом, а для нало-
гоплательщика, который сам является орга-
низатором „схемы“». 

Руководитель направления разрешения 
налоговых споров Bryan Cave Leighton Pais-
ner Александр Ерасов называет налоговую 
реконструкцию «правильным подходом». 
Экономический эффект от ее применения, 
по его словам, может исчисляться миллиар-
дами рублей, которые не будут необоснован-
но доначислены бизнесу. При этом эксперт 
отмечает, что теперь проверять контраген-
тов надо будет еще тщательнее. Ведь в пись-
ме говорится о том, что налогоплательщик 
должен быть детально осведомлен о контр-
агенте — чтобы проверить, что имеет дело 
не с «технической» компанией. В том числе 
надо устанавливать его местонахождение на 
момент совершения сделки. «Придется те-
перь к контрагентам еще и в гости ездить, что 
в мире современных технологий и цифрово-
го общения часто уже не делается»,— говорит 
Александр Ерасов. 

Татьяна Гришина

Налоги на реконструкции
ФНС вновь готова учитывать расходы бизнеса при спорных сделках

Руководимая Даниилом  Егоровым 
Федеральная налоговая служба 
признала право бизнеса на нало-
говую реконструкцию при условии 
раскрытия подробностей сомни-
тельных сделок   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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При этом в господине Гурьеве 
(в отличие от некоторых других, как 
показала эта встреча) можно было 
не сомневаться: инвестировать «Фо-
сагро» будет в Россию, тем более что 
с точки зрения бизнеса это, по его 
заверению, самое выгодное:

— Год назад я докладывал, что 
производители удобрений вло-
жат в строительство новых заво-
дов в следующие пять лет трилли-
он. Но благодаря новым инструмен-
там, в первую очередь СЗПК (согла-
шение о защите и поощрении капи-
таловложений.— „Ъ“), в ближайшие 
пять лет наша отрасль увеличит ин-
вестиции до 1,6 трлн руб. Только 
за последние три месяца произво-
дители удобрений уже подписали 
пять СЗПК на сумму 430 млрд руб. 
То есть это реальные инвестпроек-
ты, это реальные деньги, которые 
будут вложены в Россию. Соответст-
венно, это новые калийные рудни-
ки, это развитие фосфатной базы, 
строительство новых производст-
венных комплексов и, конечно, со-
здание более 10 тыс. высококвали-
фицированных рабочих мест и до-
полнительные налоги.

Глава «Р-Фарм» Алексей Репик 
рассказал о препарате для лечения 
аутоиммунных заболеваний «Арт-
легиа», в который были вложены 
18 млрд руб. и привлечен кредит 
ВЭБ.РФ. Это была, по его призна-
нию, очень рискованная инвести-
ция, а в результате «когда мы столк-
нулись с COVID-19, оказалось, что 
именно „Артлегиа“ в состоянии 
остановить развитие цитокиново-
го шторма и благодаря препарату 
уже более чем 200 тыс. пациентов 
в России удалось сохранить здоро-
вье и жизнь».

Если это так, а сомневаться осно-
ваний нет, то ничего выше такой ин-
вестиции и нет.

Сейчас «Р-Фарм» сосредоточен 
на выпуске вакцины против коро-
навируса (по данным „Ъ“, это «Спут-
ник V») на площадках в Ярославле, 
Ростове Великом и Москве, а сам го-
сподин Репик стал между тем ав-
тором неочевидного афоризма, 
заставившего господина Путина 
смеяться:

— Инвестиций не бывает без 
прибыли, но необязательно при-
быль означает инвестиции.

Это было, можно сказать, даже 
чистосердечное признание.

При этом я обратил внимание, 
что выступающие понемногу пере-
ходили к тому, что для надежных 
бесперебойных инвестиций бизнес 
нуждается в серьезных послаблени-
ях. Господин Репик не стал исклю-
чением:

— Прошу по итогам сегодняш-
него совещания дать соответству-
ющее поручение о проработке сис-
темы стимулов, в том числе налого-
вых, для ускорения инвестицион-
ного процесса!

То есть вместо того, чтобы просто 
отблагодарить государство за его бе-
режное к ним отношение во время 
пандемии, предприниматели в бла-
годарность за свои не состоявшиеся 
пока инвестиции уже настаивали 
на стимулах, более того — на систе-
ме стимулов.

Глава совета директоров ПАО 
«Трубная металлургическая ком-
пания» Дмитрий Пумпянский зая-
вил, что надо «четко регламентиро-
вать перечень организаций, требу-
ющих согласования в зависимости 
от объекта капитального строитель-
ства, и сократить количество обяза-
тельных требований при проекти-
ровании объектов», а также «регла-
ментировать порядок прохождения 
экспертиз, очень важно».

Все шло к тому, что государство 
всегда будет должно бизнесу, а не 
наоборот. То есть все шло так, как 
обычно идет на таких встречах.

Григорий Березкин, председа-
тель совета директоров группы 
компаний ЕСН, не побоялся пред-
ложить новую финансовую модель 
в отношениях инвестора с государ-
ством. Эта модель требует усилий 
прежде всего от государства:

— Уже пора задуматься не о то-
чечных решениях, а определенном 
финансовом инструменте, который 
мог бы хеджировать в периоды низ-
ких цен… Инвестор видит, что сред-
ние цены на продукт, который он 
производит, позволяют ему нести 
долговую нагрузку. А вот в период 
низких цен у него финансовый по-
ток не позволяет обеспечивать его 
обязательства перед банками и это, 
согласитесь, очевидный стоп-кран 
для реализации любого инвести-
ционного проекта. Инвестор тогда, 
вместо того чтобы все бросить, идет 
в определенное финансовое учре-
ждение и договаривается о покуп-
ке финансового инструмента, ко-
торый позволит ему избежать де-

фолта в период низких цен, а рас-
плачиваться с финансовой органи-
зацией он будет в период восстанов-
ления цен.

Такой подход, по мнению госпо-
дина Березкина, позволит избе-
жать влияния волатильности миро-
вых цен.

— У нас,— признался он,— даже 
родилось название для такого ин-
струмента — контрциклическое 
хеджирование. Мы предваритель-
но обсудили этот вопрос с банка-
ми, бизнесом, конечно, и полага-
ем, что на роль такого финансово-
го учреждения лучше всего подхо-
дит, конечно, институт развития 
ВЭБ (ВЭБ.РФ.— „Ъ“). С ВЭБом тоже 
этот вопрос мы проговаривали. Мы 
просим дать поручение Минэконо-
мразвитию совместно с ВЭБом раз-
работать и внедрить такой инстру-
мент уже в этом году.

Было видно, как на этих словах 
оживились в одном кадре Михаил 
Фридман (член совета директоров 
Альфа-банка.— „Ъ“), который про-
сто рассмеялся, и Петр Авен (пред-
седатель совета директоров Аль-
фа-банка.— „Ъ“), который слегка, 
казалось, помрачнел. Они, видимо, 
уловили нюансы.

Идея между тем ведь на самом 
деле казалась простой и без осоз-
нания нюансов: Григорий Берез-
кин предлагал государству брать 
на себя риски частных компаний 
в проектах, которые начинают раз-
валиваться на фоне более глобаль-
ных рисков — или просто начина-
ют разваливаться.

Более того, Григорий Березкин 
сформулировал эту интересную 
концепцию как уже согласованную 
со всеми систему взглядов и прин-
ципов.

Глава госкорпорации развития 
ВЭБ.РФ Игорь Шувалов был все-та-
ки аккуратен. Он заявил, что это 
была бы «большая институцио-
нальная новая работа, которая по-
зволяет создать как бы рамку юри-
дического поведения, для эконо-
мической стабильности необхо-
димо записывать эти поручитель-
ства, гарантии или модернизиро-
ванную фабрику проектного фи-
нансирования», «больший риск, ко-
торый в этих условиях, наверное, 
нам надо брать на себя»... «Но если 
мы этот риск берем, тогда надо по-
нимать, что в конечном итоге ин-
ституты развития предъявят опре-
деленные убытки, если будет небла-
гоприятно складываться ситуация 
в отношении какого-то проекта»,— 
предупредил господин Шувалов.

Это было все-таки что-то новень-
кое для него, и он пытался на ходу 
осмыслить:

— Или как Григорий Викторович 
(Березкин.— А. К.), например, гово-
рит, что конъюнктура будет небла-
гоприятной, цены будут падать в ка-
кой-то момент, в этот момент Банку 
развития нужно предоставлять ком-
мерческим банкам покрытие по их 
кредитам!..

Он все-таки не отрицал, кажется, 
тут для ВЭБ.РФ возможности зарабо-
тать, но и, казалось, все время хотел 
переспросить: вы что, серьезно?

А похоже, что серьезно.
И в этих условиях, чем черт не 

шутит, Игорь Шувалов предпочел 
на всякий случай побороться пре-
жде всего за свою госкорпорацию:

— Во всех этих условиях, Влади-
мир Владимирович, нужно нам на-
учиться работать с Минфином так, 
чтобы пусть это даже не безуслов-
ный долг, но как условный долг, 
в случае если происходит дефолт, 
то тогда это наша совместная от-
ветственность такой долг покрыть! 
И в этом смысле надо тогда по-дру-
гому взглянуть на наш баланс. По-
тому что нам все время задают во-
прос: почему у ВЭБа возникает убы-
ток в то время, когда другие кре-
дитные организации, которые пре-
доставляют кредит, прибыльны?! 
В этом и есть суть нашей деятель-
ности: чтобы у коммерческого бан-
ка в этих условиях появилась при-
быль, часть риска, который, воз-
можно, приведет к убытку, должна 
быть на плечах и на балансе Банка 
развития!

То есть Игорь Шувалов просил 
о новом финансировании (а не так 
давно ВЭБ.РФ уже был докапитали-
зирован), что было тоже понятно.

Впрочем, идея не вызвала востор-
га ни у главы Центробанка Эльвиры 
Набиуллиной («Чтобы не было так: 
когда цены низкие — помогает госу-
дарство, а когда цены высокие — это 
идет чисто в прибыль (компании.— 
А. К.)»), ни у главы Минфина Антона 
Силуанова («По контрциклическо-
му хеджированию согласен полно-
стью с позицией Эльвиры Сахипза-
довны. Здесь просто речь идет о чем? 
О том, что предлагается как бы вер-
шки забирать себе, а корешки, в слу-
чае рисков, относить на бюджет Рос-

сийской Федерации! Наверное, не 
совсем это корректно, хотя понятно 
с точки зрения бизнеса…»).

Бизнесмены между тем пред-
лагали вернуть инвестиционную 
льготу по налогу на прибыль и во-
обще заменить налог на имущест-
во налогом на прибыль, минист-
ры (в основном министр экономи-
ческого развития Максим Решетни-
ков) отбивались…

Нет, бизнес не чувствовал себя 
обязанным государству чем-нибудь 
особенным.

Глава группы компаний «Русаг-
ро» Вадим Мошкович настаивал на 
огромных успехах сельскохозяйст-
венной отрасли и намекал, что по-
вышение цен на продукты вызвано 
общемировой конъюнктурой, го-
сподин Путин поправлял его:

— Думаю, вы со мной согласи-
тесь, что те успехи, которые бизнес, 
который работает в этой сфере, до-
бивается таких успехов благодаря 
системной многолетней поддержке 
со стороны государства…

— Только благодаря этому! — 
спохватывался господин Мошкович.

— Вы говорите: цены на миро-
вом рынке выросли, и я понимаю 
желание продавать по этим це-
нам,— продолжал президент.— 
Я все прекрасно понимаю. Это не 
только желание, связанное с тем, 
чтобы карманы кому-то набить, по-
верьте, я так не думаю примитивно 
(но все же «не только», то есть и жела-
ние набить карманы тоже.— А. К.)!.. 
Это связано и с тем, что отрасль раз-
вивается, дополнительные рабочие 
места. Но баланс интересов должен 
соблюдаться! Почему я так достаточ-
но жестко разговаривал с коллега-
ми из правительства (о повышении 
цен на продукты.— А. К.)? Ну удары 
внутриценовые не должны быть та-
кими, которые имели место быть! 
Надо смягчать эти шаги! Ну зачем 
нужны субсидии на экспорт, ког-
да цены и так высокие?! Вы сказа-
ли о трудностях в завоевании ми-
ровых рынков??? Но это так же, как 
с вакциной!

Владимир Путин перешел к лю-
бимой, дорогой во всех смыслах 
теме:

— Мировой рынок вакцин — 
$100 млрд. И мы видим, как ведут 
себя конкуренты наших произво-
дителей. Они заходят, небольшую 
партию продают этих вакцин, при-
чем со скидкой, на условиях, что все 
остальное, что этой стране нужно 
будет, должно приобретаться только 
у этого производителя. Борьба идет 
за эти рынки! Понятно! И мы хотим 
всех поддержать! Но все-таки на пер-
вом месте должно быть вакциниро-
вание граждан Российской Федера-
ции! Так же как и базовые продук-
ты питания!

Все эти два часа государство 
в лице господина Путина и минис-
тров на самом деле продолжало бо-
роться с бизнесом. Он настаивал на 
льготах, оно — на любви без скидок. 
Государство могло бы по привычке 
просто распорядиться. Но что-то 
расчувствовалось.

Впрочем, сейчас уже объяснить 
человеческим языком, как в начале 
встречи, что бизнес должен государ-
ству хотя бы за последний год, было 
уже невозможно. Государству повез-
ло, если бы оно в результате встречи 
осталось при своих.

Но и на это надежды уже не было.
Господин Путин, впрочем, еще 

раз попытался, упомянув, что мне-
ние бизнеса его интересует и в свя-
зи с подготовкой к ежегодному по-
сланию:

— Мы видим, что происходит, 
допустим, за океаном. Часть лиц, 
которые совершили прогулку (Вла-
димир Путин сознательно восполь-
зовался термином другой сторо-
ны баррикады.— А. К.) в Конгресс 
США… 150 человек арестованы, 
и им грозит тюремное заключени-
ем от 15 до 25 лет. Закончатся там 
внутренние противоречия или нет? 
Мы не знаем. Мы на самом деле хо-
тим, чтобы закончились… Потому 
что мы заинтересованы в стабиль-
ных отношениях со всеми наши-
ми основными партнерами… В свя-
зи с этим как будут развиваться от-
ношения ведущей экономики мира 
со своими основными партнера-
ми и конкурентами? Мы с вами мо-
жем сказать совершенно определен-
но? Нет, не можем. Ну невозмож-
но!.. В этой связи руководители ком-
паний, акционеры сами, конечно, 
должны принимать решения, свя-
занные с инвестиционной активно-
стью, с инвестиционными плана-
ми. Но вот, имея в виду, что мы рабо-
таем в условиях большой неопреде-
ленности, повторяю: сами решаете. 
Но лучше — в дом! Здесь спокойней 
и надежней.

То есть в конце концов все-таки 
не выдержал и распорядился.

Андрей Колесников

Дома и деньги 
помогают

«Это вполне логично: если в зону ответственности 
ЦИКа входит все, что происходит на выборах, то хотя 
бы такой небольшой рычажок управления надо добав-
лять»,— пояснила она.

Конфликты с главами региональных избиркомов 
возникали у госпожи Памфиловой неоднократно. Так, 
в июне 2016 года ЦИК выразил недоверие многолетнему 
главе Мособлизбиркома Иреку Вильданову, после чего 
тот написал заявление о сложении полномочий. В авгу-
сте того же года ЦИК выразил недоверие главе Новгород-
ского облизбиркома Борису Алексееву, но тот ушел лишь 
через несколько месяцев, после истечения полномочий. 
А в 2020 году ЦИК добился отставки главы избиркома 
Санкт-Петербурга Виктора Миненко, который ушел по 
собственному желанию лишь после троекратного при-
знания неудовлетворительной работы его комиссии 
и вотума недоверия от ЦИКа.

Другие новые поправки вносят изменения непосред-
ственно в процедуру выборов в Госдуму. Одна из них каса-
ется информации о кандидатах в избирательных бюлле-
тенях. Теперь, если кандидатов будет более десяти, мест-
ный избирком по согласованию с ЦИКом может принять 
решение не указывать информацию об основном месте 
работы кандидата или о том, что он является депутатом 
на непостоянной основе, а также принадлежность к пар-
тии или общественному объединению. А в случае с более 
чем десятью партсписками в бюллетене можно будет не 
указывать фамилии, имена и отчества кандидатов как из 
федеральной, так и из региональной части списка. При 
этом полная информация должна размещаться в специ-
альном информационном материале в кабине или дру-
гом специально оборудованном месте для тайного голо-
сования либо на информационном стенде.

Поправки также закрепляют право ЦИКа формиро-
вать специальные территориальные комиссии по ди-
станционному электронному голосованию и создавать 
избиркомы на федеральных территориях. Пока в Рос-
сии таковая всего одна — «Сириус», и ЦИК уже сформи-
ровал там комиссию. Наконец, еще одна поправка раз-
решает в определенных случаях увеличить число до-

полнительных переносных ящиков для голосования 
вне участка с одного до двух. Сейчас на участке должно 
быть от одной до трех переносных урн в зависимости 
от числа избирателей, а в особых случаях можно иметь 
один запасной ящик.

Практически все одобренные ко второму чтению по-
правки были разработаны экспертным советом по совер-
шенствованию избирательного законодательства при 
комитете по регламенту. Глава совета, депутат Госдумы 
и один из авторов поправок Дмитрий Ламейкин («Еди-
ная Россия») пояснил „Ъ“, что все предложенные законо-
дательные изменения продиктованы сложившейся пра-
ктикой и имеют в большинстве уточняющий характер. 
Норма о сокращении информации о кандидатах в бюл-
летенях не направлена на дискриминацию тех или иных 
политических сил, уверяет депутат: «Речь ни в коем слу-
чае не идет о том, чтобы кого-то включать, а кого-то нет. 
Речь идет о том, что длинный бумажный бюллетень бу-
дет сложно читать самим же избирателям. Дополнитель-
ная информация все равно будет размещена на избира-
тельных участках и будет общедоступна». Господин Ла-
мейкин также подчеркнул, что длинный нестандартный 
бюллетень приводит и к удорожанию печати, и к появле-
нию сложностей для технических средств голосования.

С одной стороны, норма об отзыве членов регио-
нальных комиссий укрепляет Центризбирком, но с дру-
гой — лишает иммунитета назначенных им людей, на-
пример, в случае столкновения с региональными инте-
ресами, рассуждает политолог Алексей Макаркин. «Если 
ЦИК направляет какого-то человека в регион, то дает ему 
соответствующие полномочия и выражает доверие. Но 
теперь будет легче снять человека, и нет гарантий, что 
ЦИК в случае регионального конфликта встанет на сто-
рону своего кандидата. То есть, например, не придется 
ли самому ЦИКу в таком случае уступать?» — задается во-
просом эксперт.

Елена Рожкова

Центротзывком

с1
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Благодаря поправкам к избирательному 
законодательству критика Эллы Памфиловой 
(на фото) в адрес региональных избиркомов 
приобретет гораздо больший вес 
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Слияние Российского фонда фунда-
ментальных исследований (РФФИ) 
с Российским научным фондом (РНФ) 
не приведет «к потере финансирования 
и возможностей», заверяют в Минобр-
науки. Ранее эта инициатива вызвала 
большое сопротивление научного со-
общества — и заявления об «очередном 
шаге в направлении уничтожения рос-
сийской науки». В ведомстве заявляют, 
что действующие проекты продолжат 
получать деньги — до 2023 года на это 
планируется выделить более 37     млрд 
руб. А самый массовый конкурс РФФИ, 
отмененный в начале марта, скоро бу-
дет запущен РНФ, причем «на близких 
условиях». Но ученые по-прежнему вы-
ступают против: по их мнению, такая 
монополия приведет к коррупции и по-
степенной деградации единого фонда, 
а количество грантов сократится.

Все обязательства, взятые РФФИ на 
2021 и последующие годы, будут исполне-
ны — а те проекты, которые уже реализу-
ются, будут профинансированы. Об этом 
заявил в четверг глава Минобрнауки Вале-
рий Фальков. «Для исполнения ранее при-
нятых обязательств по отобранным проек-
там» планируется сохранить более 37 млрд 
руб. до конца 2023 года, пообещал он.

Основанный в 1992 году РФФИ распреде-
лял государственные гранты ученым и на-
учным учреждениям. В конце ноября 2020 
года правительство объявило о «реформе 
институтов развития», которая затронула 
и механизм финансирования науки. РФФИ 
пообещали присоединить к Российскому 
научному фонду — другой организации со 
схожими задачами.

1 марта 2021 года на сайте РФФИ появи-
лось короткое сообщение о том, что самый 
массовый в стране конкурс грантов — так 
называемый конкурс «а» — отменен по ре-
шению правительства. «На основании это-
го решения дальнейший прием заявок на 
конкурс прекращен. Поступившие заявки 
останутся без рассмотрения»,— говорилось 
на сайте. Эта новость возмутила научное со-
общество. Так, клуб «1 июля» (неформаль-
ное сообщество академиков и членов-кор-
респондентов РАН) назвал отмену конкурса 
«очередным шагом в направлении унич-
тожения российской науки». Члены клу-
ба отметили, что решение было объявле-
но в разгар подачи заявок — когда многие 
исследователи уже проделали большую ра-
боту. А профсоюз работников РАН призвал 
приостановить реформу научных фондов 
до тех пор, пока ее инициаторы не высту-
пят с развернутым разъяснением целесоо-
бразности такого слияния. 

В четверг Валерий Фальков не ответил 
на вопросы журналистов о причинах ре-
формы научных фондов. Тем не менее он 
заверил: речи «об отмене конкурса и поте-
ре всех денег и возможностей для исследо-
вателей» не идет. «Конкурс („а“.— „Ъ“) был 
отменен в начале года одним фондом, что-
бы его мог запустить в этом же году другой 
фонд на близких условиях»,— пояснил ми-
нистр. По словам главы Минобрнауки, сум-
ма поддержки научных проектов в рам-
ках конкурса РНФ останется той же — до 
1,5 млн руб. ежегодно на коллектив иссле-
дователей. «И в том и другом случае была 
возможность профинансировать поездку 
на научную конференцию, экспедицион-
ное или полевое исследование, ну и доступ 
к научному оборудованию»,— пообещал го-
сподин Фальков.

Отметим, впрочем, что теперь в группах 
должно быть не более четырех исследова-

телей, включая руководителя,— а в рамках 
конкурса РФФИ были группы и до десяти 
человек. Продолжительность финансиро-
вания проектов обозначена как один-два 
года — против трех в рамках РФФИ.

По словам министра, остальная «гранто-
вая линейка» РФФИ также трансформиру-
ется в рамках РНФ. Конкурсы планируется 
объявить уже в апреле. «Это обычные реор-
ганизационные мероприятия без потери 
финансирования, но с изменением некото-
рых условий»,— заверил глава Минобрнау-
ки. Для «расширения конкурсной деятель-
ности» в РНФ будет передано почти 1,4 млрд 
руб. в 2021 году, а также еще 18 млрд руб. до 
конца 2023 года. Валерий Фальков заверил, 
что РФФИ «не перестанет существовать», 
а «трансформируется».

По словам вице-президента РАН Алек-
сея Хохлова, количество грантов, в которых 
могут участвовать ученые, существенно со-
кращается: «В рамках РФФИ была возмож-
ность участвовать в нескольких исследова-
ниях, а у РНФ есть политика — один грант 
в одни руки. И многие активно работаю-
щие ученые, которые имеют уже гранты 
РНФ, могли вполне рассчитывать на грант 
РФФИ по какой-то другой теме. Сейчас та-
кая возможность, думаю, будет закрыта».

Чем больше грантов, пусть даже ма-
леньких, у лаборатории, тем больше ее 
финансовая стабильность, указывает за-

ведующий лабораторией Института моле-
кулярной генетики РАН Константин Севе-
ринов: «Значительная часть дохода у людей 
идет через гранты, поэтому для руководи-
теля лаборатории крайне важно их нали-
чие. В итоге складывается ситуация, что ко-
личество денег у лабораторий, безусловно, 
уменьшится. Денег не только на зарплаты, 
потому что на них идет лишь 50% гранта, но 
и на проведение исследований».

Господин Северинов также напомина-
ет, что создание РНФ в 2013 году объясня-
лось необходимостью наличия несколь-
ких грантовых агентств для поддержки 
научных исследований. В большой стране 
не должно быть лишь одного источни-
ка финансирования на все фундамен-
тальные научные исследования, согла-
сен с ним химик, профессор РАН Артем 
Оганов: «То, что РНФ и РФФИ сосущество-
вали, это было хорошо: РФФИ был более 
архаичным, а РНФ более прогрессивный, 
с международной экспертизой. И это за-
ставило РФФИ под влиянием конкурен-
ции становиться лучше». По его мнению, 
в случае создания одного крупного фонда 
возрастает риск коррупции: «Когда вы мо-
нополист и решаете, кому получать финан-
сирование, а кому нет, то это может идти 
через какие-то личные отношения. Пока 
что это не так, но как долго эта чистота РНФ 
сохранится — я не знаю. Очень хочется ве-
рить, что она сохранится навсегда. Но ми-
ровая практика показывает, что монопо-
листы всегда в конце концов проигрывают 
в качестве».

Анна Васильева

В России сливают гранты
Научные фонды обещают объединить  
без потери финансирования
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Как стало известно „Ъ“, досудебное со-
глашение о сотрудничестве с Генпро-
куратурой заключил близкий к экс-гу-
бернатору Хабаровского края Сергею 
Фургалу человек — Николай Шухов, ад-
вокат, ранее возглавлявший его изби-
рательный штаб и управлявший частью 
активов. Господин Шухов обвиняет-
ся в мошенничестве на заводе «Амур-
сталь», совладельцем которого являет-
ся бывшая супруга господина Фургала. 
Очевидно, с помощью юриста следст-
вие рассчитывает получить основания 
для преследования экс-губернатора, 
обвиняемого в организации убийств, 
по экономическим статьям.

Николай Шухов был задержан и взят под 
стражу еще в июле прошлого года в рам-
ках уголовного дела об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) с актива-
ми «Амурстали». Вместе с ним тогда были 
арестованы еще трое связанных с заводом 
коммерсантов, однако деятельно раскаял-
ся и согласился дать показания на предпо-
лагаемых организаторов хищений толь-
ко Николай Шухов. Возможно, на контакт 
с СКР обвиняемый пошел из-за проблем со 
здоровьем — в хабаровском СИЗО бизнес-
мен перенес несколько гипертонических 
кризов, сломал ногу и даже в суды, продле-
вавшие ему меру пресечения, приходил на 
костылях.

В СКР полагают, что в рамках заключен-
ной с прокуратурой сделки Николай Шухов 
подтвердит изначально высказанные пред-

положения о том, что финансовые махина-
ции на «Амурстали» могли совершаться под 
руководством Сергея Фургала или в его ин-
тересах. Однако юридически закрепить 
такие показания можно только на очной 
ставке между обвиняемым Шуховым и го-
сподином Фургалом, не имеющим статуса 
в уголовном деле о мошенничестве.

Для проведения этого следственного 
действия, по данным источников „Ъ“, даль-
невосточного коммерсанта и решили эта-
пировать в Москву. Перевозить важного 
свидетеля самолетом правоохранители не 
решились, опять же из-за его проблем с ар-
териальным давлением, поэтому арестанту 
пришлось добираться из Хабаровска в Мо-
скву несколькими железнодорожными спе-
цэтапами ФСИН и дорога «на перекладных» 
заняла у него больше месяца. В столице Бас-
манный суд продлил господину Шухову 
арест, после чего он был помещен в СИЗО 
«Лефортово», где им занялись члены след-
ственно-оперативной бригады главного 
управления по расследованию особо важ-
ных дел СКР. Отметим, что сотрудники это-
го главка расследуют как минимум два 
уголовных дела, связанных с господином 
Фургалом. В рамках первого он обвиняет-
ся в организации покушений и убийств 
(ст. 105 УК) 16-летней давности. Основным 
фигурантом второго расследования, кото-
рым также руководит следователь-гене-
рал, пока является глава МСП-банка Дмит-
рий Голованов, который, как считают в СКР, 
злоупотребив полномочиями (ч. 2 ст. 201 

УК РФ), санкционировал выдачу так и не 
возвращенных кредитов структурам го-
сподина Фургала и его экс-супруги Ларисы 
Стародубовой под гарантии «Амурстали». 
Адвокаты называют это дело запасным на 
случай, если бывшего губернатора по об-
винениям в убийствах оправдают присяж-
ные. Теперь в экономическом расследова-
нии, связанном с господином Фургалом, 
может появиться и мошенничество.

При этом следует отметить, что госпо-
дин Шухов, имеющий адвокатский ста-
тус, являлся юристом «Амурстали», когда 
ее основным владельцем выступала госпо-
жа Стародубова, был доверенным лицом 
и даже руководителем штаба кандидата 
в губернаторы Хабаровского края Фургала, 
а также возглавлял компанию ООО «Даль-
промснаб» (ликвидирована в 2017 году), за-
нимавшуюся оптовой торговлей. Интерес-
но, что ее гендиректорами в разное время 
выступали сам Сергей Фургал и близкий 
к нему коммерсант Николай Мистрюков, 
первым заключивший досудебное согла-
шение о сотрудничестве с Генпрокуратурой 
и давший показания о причастности экс-гу-
бернатора к убийствам.

Сейчас обвиняемый в этих преступлени-
ях господин Фургал знакомится с собран-
ными следствием доказательствами, одна-
ко в «экономическом» деле он до сих пор не 
фигурировал. «Пока не было даже никаких 
движений в этом направлении»,— пояснил 
„Ъ“ один из защитников экс-губернатора.

Сергей Машкин

Сергей Фургал обрастает сделками
Экс-губернатору Хабаровского края  
готовят обвинение в мошенничестве

Тверской суд столицы вынес первый 
приговор по масштабному делу о выво-
де из России сотен миллиардов рублей 
по так называемой молдавской схеме. 
Один из ключевых участников преступ-
ной схемы, глава казначейства мол-
давского Moldindconbank Елена Пла-
тон, получила десять лет колонии. Лично 
ей вместе с соучастниками инкрими-
нируется вывод 126   млрд руб. Банкир-
ша признала вину и заключила досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве. Брат 
осужденной, молдавский бизнесмен Вя-
чеслав Платон, считается одним из ор-
ганизаторов преступного сообщества 
и числится в розыске.

Уголовное дело в отношении Елены Пла-
тон поступило в Тверской суд в декабре 
прошлого года. Поскольку обвиняемая за-
ключила досудебное соглашение о сотруд-
ничестве, признала вину и дала развер-
нутые показания на других фигурантов 
расследования, представитель прокурату-
ры ходатайствовал о проведении процесса 
в особом порядке — без исследования до-
казательств и допроса свидетелей. Поэтому 
рассмотрение дела заняло всего четыре за-
седания. В итоге по обвинению в участии 
в преступном сообществе, а также совер-
шении валютных операций по переводу де-
нежных средств за границу с использовани-
ем подложных документов (ст. 210 и 193.1 
УК РФ) она получила десять лет колонии об-
щего режима.

Уголовное дело о выводе средств из Рос-
сии по «молдавской схеме» было возбуждено 
следственным департаментом МВД РФ в мае 
2015 года. Елену Платон задержали 23 мая 
2019 года, а через два дня арестовали. С тех 
пор она находится в СИЗО.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, на Елену 
Платон сыщики вышли после ареста Алек-
сандра Коркина — акционера молдавско-
го Victoriabank. Отрабатывая связи бан-
кира, которого подозревали в отмывании 
денег, правоохранители заинтересовались 
экс-казначеем Moldindconbank, которая, 

кстати, в то время скрывалась в России от 
уголовного преследования в Молдавии.

Напомним, по версии следственного 
департамента МВД, организаторами пре-
ступного сообщества, занимавшегося с 30 
июня 2013 года до конца 2014 года выво-
дом средств из России, были экс-глава мол-
давской Демпартии Владимир Плахотнюк, 
владелец Moldindconbank Вячеслав Платон, 
политик Ренато Усатый и банкир Александр 
Коркин. Суть криминальной схемы заклю-
чалась в следующем. Между двумя иностран-
ными компаниями заключался договор зай-
ма, который никто не собирался выполнять, 
а поручителями по нему выступали гра-
ждане Молдавии и российские фирмы. По-
сле просрочки займа кредитор обращался 
в молдавский суд с иском к должнику и его 
поручителям. После вынесения решения 
в пользу истца исполнительные листы на-
правлялись в Moldindconbank.

В это же время в задействованных в схеме 
российских банках открывались расчетные 
счета компаний, выступавших поручителя-
ми по займам, на которые зачислялись де-
нежные средства, которые затем поступали 
на счета Moldindconbank, открытые в США 
и Германии. В итоге средства компаний аре-
стовывались по решениям молдавских судов 
и перечислялись истцам — иностранным 
компаниям, подконтрольным членам ОПС. 
В махинациях было задействовано более 100 
российских фирм и 20 банков, через которые 
преступники вывели около 500 млрд руб.

Отметим, что большинство российских 
участников схемы арестованы, часть из них 
находятся под судом. Сейчас тот же Тверской 
суд рассматривает дело в отношении еще од-
ного участника схемы, банкира Олега Кузь-
мина. Организаторы схемы арестованы за-
очно и находятся в международном розыске. 
При этом власти Молдавии к ним не имеют 
претензий. Напротив, Вячеслав Платон не-
давно получил на родине 18 лет за махина-
ции, но позже его отпустили, посчитав дело 
сфабрикованным.

Владислав Трифонов

Вывод средств  
привел в колонию
Участнице «молдавской схемы» дали десять лет

Система наказания нарушителей, 
не оплативших проезд по Центральной 
кольцевой автодороге (ЦКАД), выяс-
нил „Ъ“, до сих пор не заработала. Для 
того чтобы впервые в России запустить 
на ЦКАД систему free flow, позволяю-
щую отказаться от шлагбаумов, Госдума 
в конце прошлого года приняла поправ-
ки к КоАП с санкциями для «безбилетни-
ков». С 10 января Ространснадзор дол-
жен был рассылать автовладельцам 
«письма счастья», но у ведомства до сих 
пор нет на это прав. «Автодор» копит ин-
формацию о должниках: когда проблему 
урегулируют, штрафы направят автов-
ладельцам. Юристы в этой связи напо-
минают, что привлекать к ответствен-
ности граждан спустя два месяца после 
нарушения запрещено КоАП.

Минтранс разместил на regulation.gov.ru 
проект постановления правительства, наде-
ляющий Ространснадзор правом «контроля 
соблюдения требований по внесению платы 
за проезд по платным автодорогам». Речь идет 
об исполнении требований ст. 12.21.4 КоАП, 
вступившей в силу 10 января (для владельца 
легковой машины штраф за проезд без опла-
ты составляет 1,5 тыс. руб., для хозяев грузови-
ков и автобусов — 5 тыс. руб.). Эта норма, как 
выяснил „Ъ“, сих пор не применяется.

Поправки к КоАП, напомним, вводились 
для того, чтобы впервые в России запустить си-
стему free flow на платных магистралях. Тех-
нология позволяет отказаться от шлагбаумов 
и без остановки машины списывать деньги 
с транспондеров, привязанных к личному сче-
ту автовладельца. Первой free flow трассой ста-
ла ЦКАД, платные участки которой (на севере 
и северо-востоке столичного региона) откры-
ли для движения в ноябре и декабре прошлого 
года. Госдума не успела утвердить штрафы для 
нарушителей к запуску движения, хотя прави-
тельство внесло поправки в парламент в 2019 
году. Законопроект приняли на одном из по-
следних заседаний Госдумы в 2020 году, а 10 
января 2021 года он вступил в силу.

С этого дня штрафы должен был выносить 
Ространснадзор — эта обязанность предус-
мотрена в ст. 23.36 КоАП. СМИ сообщали, что 
санкции начали применяться. Однако спу-
стя два месяца из текста проекта постановле-
ния правительства стало ясно, что полномо-
чия Ространснадзора до сих не закреплены 
в «положении о Федеральной службе по над-
зору в сфере транспорта». «Штрафные по-
становления в настоящее время не форми-
руются»,— подтвердили „Ъ“ в Минтрансе. 
Знакомый с ситуацией источник говорит, 
что Ространснадзор поздно начал готовить 
документ, его долго согласовывали.

Информация о нарушителях КоАП акку-
мулируется в системе, пояснили „Ъ“ в Мин-
трансе и госкомпании «Автодор». Задолжен-
ность формируется по госномеру машины, 
владелец которой не оплатил проезд. Госком-
пания обещает дать доступ к базе должников 
Ространснадзору, как только у агентства по-
явятся полномочия для привлечения тех 

к ответственности. Пользователю дают пять 
дней, чтобы оплатить проезд добровольно 
(«Автодор» уже высылает предупреждения). 
В противном случае последует штраф, кото-
рый, впрочем, будет отменен, если в течение 
20 дней гражданин погасит долг.

Ни в «Автодоре», ни в Минтрансе не рас-
крывают данных о накопленной задолжен-
ности. Известно, что по ЦКАД-3 (участок 
между М11 и М7) долги копятся с 11 ноя-
бря, по ЦКАД-3–5 (участок между трассами 
М10 и М11) — с 28 декабря, по ЦКАД-4 (меж-
ду М7 и М4) — с 12 января. По частично от-
крытой ЦКАД-1 (между М4 и М2) проезд пока 
бесплатный. Стоимость проезда, напомним, 
варьируется от 2,5 до 5 руб. за 1 км. ЦКАД-5, 
совмещенная с «Малой бетонкой» (А107) на 
западе Подмосковья, останется бесплатной. 
С момента запуска платных участков с ноя-
бря по март «Автодор» зафиксировал 4,2 млн 
«трансакций» на трассе, то есть списаний 
средств с автомобиля, миновавшего рамку 
free flow с датчиками. Точный объем трафи-
ка госкомпания не раскрывает.

Пока решаются вопросы с полномочия-
ми, истекает двухмесячный срок давности 
привлечения нарушителя к ответственно-
сти (ст. 4.5 КоАП), обращает внимание ад-
вокат движения «Свобода выбора» Сергей 
Радько. То есть, если предположить, что ве-
домство получит права уже сегодня, все не 
оплатившие проезд в ноябре декабре и ча-
стично в январе не могут быть оштрафова-
ны. К ответственности можно привлечь 
только лиц, которые совершили нарушение 
10 января и позже, независимо от того, с ка-
кого периода «Автодор» собирает сведения, 
считает адвокат юридической группы «Яков-
лев и партнеры» Евгения Рыжкова. Помимо 
этого, обращает внимание Сергей Радько, 
с момента нарушения у автомобиля мог сме-
ниться владелец: Ространснадзор должен 
получить у ГИБДД данные о собственнике 
в момент нарушения, но не факт, что этими 
данными МВД с ведомством поделится.

«Законотворческая практика имеет пре-
цеденты поспешного принятия законов, но 
случаи, когда не была обеспечена возмож-
ность применения мер принуждения в адми-
нистративном законодательстве, редки»,— 
замечает партнер юридической группы 
«Гречкин и партнеры» Тимур Алиев. Он заме-
тил, что, если нарушение не влечет за собой 
наказания, граждане такие нормы права счи-
тают «рекомендацией к поведению».

На фоне неработающей, по сути, систе-
мы контроля сама кольцевая дорога все еще 
достраивается. Решение об открытии участ-
ков в конце 2020 года, напомним, было во 
многом политическим, поскольку ранее 
правительство пообещало запустить дви-
жение именно к Новому году. На некоторых 
участках еще нет освещения, не оборудова-
ны стоянки. Также на ЦКАД не хватает развя-
зок с магистралями, например с Можайским 
шоссе, для строительства которых готовятся 
проекты и ищется финансирование.

Иван Буранов

Штрафы не угнались 
за ЦКАД
Система наказания за неоплаченный проезд 
по платным трассам не действует

Глава Минобрнауки  
Валерий Фальков объявил  
реформу научных фондов  
без объяснения причин  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Обсуждение Сирии пошло 
по второму треугольнику
В Дохе родился новый формат переговоров  
с участием России, Катара и Турции

Визит главы МИД РФ Сергея 
 Лаврова в регион Персидско-
го залива завершился встречей 
в необычном формате. В четверг 
за одним столом в Дохе встрети-
лись министры иностранных дел 
России, Катара и Турции. В цен-
тре их внимания была ситуация 
в Сирии. Теперь такие встречи 
«на троих» станут регулярными.

Министры иностранных дел Рос-
сии, Катара и Турции Сергей Лавров, 
Мухаммед Абдеррахман Аль Тани 
и Мевлют Чавушоглу официально 
объявили в Дохе о зарождении ново-
го формата, посвященного Сирии. 
Теперь Россия, Катар и Турция будут 
обсуждать проблемы этой страны на 
троих — на уровне как экспертов, 
так и министров иностранных дел. 
О встречах на высшем уровне пока 
речь не идет.

Официальное название форма-
та — «консультативные встречи по 
сирийской проблематике». Но впол-
не возможно, что он получит на-
звание «дохийского» по аналогии 
с «астанинским», в котором участву-
ют Россия, Турция и Иран. По сло-
вам Сергея Лаврова, консультатив-
ные встречи — не замена «Астаны», 
а лишь ее дополнение. Министр по-
яснил, что уже год катарские, ту-
рецкие и российские эксперты об-
суждают сирийскую проблематику 
и продолжат эту практику. Периоди-
чески будут встречаться и главы МИ-
Дов. Следующая встреча планирует-
ся в Турции, а затем в России.

Как отметил российский ми-
нистр, «астанинский формат» по-
священ всем аспектам урегу-
лирования, но «можно только 
приветствовать желание Катара 
помочь братской стране». В заяв-
лениях катарского министра был 
сделан акцент на гуманитарной по-
мощи Сирии, в которой, по его сло-
вам, нуждаются миллионы сирий-
цев. До сих пор Доха оказывала им 
помощь в лагерях беженцев на се-
вере Сирии, у турецкой границы, 
а также в Иордании. Большой во-
прос — расширит ли Доха помощь 
на территории, подконтрольной 
сирийскому лидеру Башару Асаду.

Мевлют Чавушоглу сказал, что 
в ходе переговоров обсуждалась 
важная для Анкары тема — ситуа-

ция в Сирии в контексте деятельнос-
ти террористической группировки 
«Исламское государство» (запреще-
на в РФ) и Рабочей партии Курдиста-
на, считающейся террористической 
в Турции. Господин Чавушоглу по-
обещал, что Турция и дальше будет 
продолжать борьбу с террористами. 
Но дальше тему развивать не стал.

Три министра также объявили 
о поддержке работы Конституци-
онного комитета и в целом усилий 
ООН по стимулированию полити-
ческого урегулирования в Сирии. 
К радости Москвы стороны сошлись 
в поддержке добровольного возвра-
щения беженцев и внутренне пере-
мещенных лиц в свои дома. Однако 
Сергей Лавров был единственным, 
кто в ходе пресс-конференции упо-
мянул о пагубности санкций Запа-
да для экономики и гуманитарной 
ситуации в Сирии. Анкара и Доха 
в этом вопросе придерживаются 
мнения, что на власти в Дамаске 
нужно продолжать оказывать давле-
ние. Но из уважения к российскому 
коллеге остальные участники «трой-
ки» вслух об этом не сказали.

Помимо Сирии у трех министров 
были и другие общие темы для обсу-
ждения. Среди них — урегулирова-
ние в Ливии и Афганистане. Послед-
нее особенно актуально, учитывая, 
что на 18 марта планируется встре-
ча по Афганистану в Москве. Напом-
ним, что Доха также предоставляла 
свою площадку для афганских пе-
реговоров между движением «Тали-
бан» (запрещено в РФ) и правитель-
ством. Кроме того, в Катаре было 
подписано первое мирное согла-
шение между США и «Талибаном». 
«Мы все заинтересованы в том, что-
бы трагедия Афганистана как мож-
но скорее прекратилась... Мы здесь 
не соперничаем ни с Катаром, ни 
с кем бы то ни было еще. И мы не вы-
ступаем с позиции, которую можно 
сделать предметом какой-то ревно-
сти»,— подчеркнул Сергей Лавров. 
Он напомнил, что еще до того, как 
начался дохийский процесс, суще-
ствовали и другие форматы — стам-
бульский, московский… «Никто 
даже не подумал упрекать наших 
катарских друзей за то, что они 
как бы „перетягивают“ одеяло на 
себя,— эта логика ущербна»,— под-

черкнул он. При этом Сергей Лав-
ров добавил: он не может согласить-
ся с тем, что дохийские переговоры 
«успешно развивались»: «Там много 
нерешенных проблем, и мы сегодня 
об этом говорили».

Напомним, что с приходом но-
вой администрации в США перспек-
тивы афганского урегулирования 
оказались весьма туманными. В Ва-
шингтоне открыто дают понять, что 
опасаются выводить остающихся 
в Афганистане военных к 1 мая, хотя 
это требование закреплено в согла-
шении, подписанном в Дохе год на-
зад. Согласно источникам амери-
канских, афганских и российских 
СМИ, администрация Джо Байдена 
намерена заключить новое согла-
шение на конференции в Стамбуле 
27 марта. Из утекшего в СМИ пись-
ма госсекретаря США Энтони Блин-
кена известно, что Вашингтон пыта-
ется подталкивать своих афганских 
партнеров к заключению новой 
сделки, что уже вызвало недоволь-
ство в Кабуле.

Впрочем, еще до стамбульской 
встречи, которая пройдет под эги-
дой ООН, свое слово попытается 
сказать Москва, проведя 18 марта 
консультации так называемой рас-
ширенной тройки по урегулирова-
нию в Афганистане (Россия, США, 
Китай и Пакистан), на которые при-
глашена делегация талибов, а так-
же афганские политики. «Мы хотим 
помочь продолжению дохийских 
переговоров с более конструктив-
ных позиций, которые необходимо 
занять каждой стороне—участнице 
этого процесса,— заявил в этой свя-
зи в четверг Сергей Лавров.— Мо-
сковская встреча ровно для этого 
и созывается».

Марианна Беленькая, Доха; 
Кирилл Кривошеев

Фейк живи — фейк учись
Украина готова дать отпор  
«российским батальонам интернет-троллей»

На Украине на следующей неде-
ле заработает Международный 
центр по противодействию де-
зинформации, деятельность ко-
торого в первую очередь будет 
направлена на борьбу с «россий-
ской пропагандой». Об этом в чет-
верг заявил глава офиса прези-
дента Украины Андрей Ермак, 
заверив: к проекту уже  захотели 
присоединиться некоторые за-
рубежные партнеры республики. 
 Открыто эту информацию пока ни-
кто не подтвердил, но такую веро-
ятность исключать нельзя: о якобы 
проводимых Москвой «кампа-
ниях по дезинформации» теперь 
на  Западе говорят регулярно.

«Кремль создал информацион-
ные войска под руководством воору-
женных сил Российской Федерации», 
«российская пропаганда чрезвычай-
но адаптивна, чрезвычайно гибка 
и умеет разговаривать на языке раз-
ных групп», «Россия направляет свои 
усилия на раскол украинского обще-
ства и на раскол между Украиной и ее 
партнерами» — такие тезисы почти 
непрерывно звучали в четверг на фо-
руме «Украина 30: Культура. Медиа. 
Туризм». Среди прочего там обсужда-
лась новая инициатива Киева — со-
здание международного центра по 
противодействию дезинформации.

Впервые идею создания такого 
центра выдвинул президент Украи-
ны Владимир Зеленский. Выступая 
в сентябре 2020 года на сессии Генас-
самблеи ООН, он предложил создать 
в Киеве штаб-квартиру международ-
ного офиса по противодействию де-
зинформации и пропаганде. Госпо-
дин Зеленский тогда дал понять: 
с 2014 года республика получила об-
ширный опыт в борьбе с информаци-
онными атаками. Выступая во втор-
ник, в первый день работы форума 
«Украина 30», президент вновь напом-
нил, что его страна находится «на пе-
редовой борьбы с пропагандой». Но-
вый же центр, по словам Владимира 
Зеленского, станет «международным 
хабом противодействия дезинформа-
ции и пропаганде во всем мире».

Некоторые детали проекта в чет-
верг обнародовал глава офиса прези-
дента Украины Андрей Ермак. Чинов-
ник заверил, что центр заработает уже 
на следующей неделе (позднее была 
объявлена точная дата — 16 марта). 
По его словам, орган будет функцио-
нировать при Совете национальной 
безопасности и обороны (СНБО) Укра-
ины и не будет политической струк-
турой. Господин Ермак добавил, что 
у офиса президента есть подтвержде-
ние планов участия в работе центра 
международных партнеров. Но кого 
именно — он не сказал.

Из выступления Андрея Ермака 
было ясно, кому именно собирают-

ся противодействовать специалисты 
нового центра. «В современном мире 
гибридные методы ведения войны 
развиваются с колоссальной скоро-
стью»,— начал он, приведя в при-
мер «масштабную кампанию дезин-
формации, нацеленную на подрыв 
вакцинации препаратами Moderna 
и Pfizer» в США. «Что касается нашей 
страны, то в информационной вой-
не против Украины используются 
батальоны интернет-троллей, ботов, 
запускаются фейкометы и пропаган-
дистские снаряды»,— продолжил 
Андрей Ермак.

Как заявила модератор обсужде-
ния, эксперт по противодействию де-
зинформации Любовь Цибульская, 
украинское гражданское общество 
способно проводить «деконструкт 
российской пропагандистской ма-
шины», «заниматься факт-чекин-
гом». Подтверждение тому — работа 
интернет-проекта StopFake, который 
с 2014 года занимается проверкой 
информации об Украине. При этом 
госпожа Цибульская сказала, что 
в последнее время Москва якобы 
начала «упорно бороться» с этой ор-
ганизацией. Однако никаких под-
тверждений этому в российских 
СМИ нет. Напротив, StopFake упо-
минают как инициатора различных 
проверок в отношении РФ. 7 марта, 
например, по запросу StopFake Face-
book заблокировал материалы ин-
формагентств ТАСС и РБК о задер-
жании в Воронеже предполагаемых 
сторонников украинской молодеж-
ной радикальной группы МКУ. Этот 
же материал был удален в аккаунтах 
RT, «РИА Новости», Sputnik, «Комсо-
мольской правды» и НТВ.

«Цель любой войны — навязать 
свою волю противнику»,— сказал на 
форуме Андрей Ермак, процитиро-
вав прусского военачальника Карла 
фон Клаузевица. Он также уточнил, 
что в случае Украины речь идет о «не-
удачных попытках» «дестабилизиро-
вать ситуацию» внутри страны и раз-
делить республику с ее союзниками, 
в частности с США. В качестве приме-
ров таких информационных атак го-
сподин Ермак привел новости в рос-
сийских СМИ о том, что «голодные 
украинцы отбирают хлеб у голубей» 
(такая новость вышла в 2017 году на 
сайте телеканала «Звезда»), а также 
о том, что «украинцы не заинтересо-
ваны в безвизе» (то есть в безвизовом 
режиме с ЕС). Кроме того, господин 
Ермак указал на то, что, по его мне-
нию, искажается информация о пе-
реговорах по мирному урегулирова-
нию в Донбассе.

Отметим, что зарубежные парт-
неры Киева пока не высказывались 
по поводу своего присоединения 
к проекту. Но, как и Украина, они 
постоянно обращают внимание на 

исходящие со стороны России ин-
формационные угрозы. Например, 
накануне госсекретарь США Энто-
ни Блинкен пообещал давать отпор 
«российской дезинформации» о вак-
цинах от коронавируса, отметив, 
что такие действия «исключительно 
опасны». Он также напомнил, что Ва-
шингтон давно прилагает усилия по 
борьбе с дезинформацией, в том чи-
сле посредством действующего при 
ведомстве Глобального центра по 
взаимодействию. Ранее в Госдепарта-
менте заявляли, что за распростране-
нием ложной информации о вакци-
нах стоит российская разведка.

«Приложить дополнительные 
усилия для защиты свободы СМИ 
и борьбы с дезинформацией», в том 
числе со стороны РФ, пообещали так-
же в среду главы МИД Великобрита-
нии, Эстонии, Литвы и Латвии. Это 
произошло в ходе встречи в Талли-
не. «Угроза безопасности, исходя-
щая от России, наиболее отчетливо 
ощущается соседними с ней госу-
дарствами. Великобритания стоит 
плечом к плечу со своими близки-
ми партнерами в странах Северной 
Европы и Балтии как в военной сфе-
ре, так и в борьбе с дезинформаци-
ей, распространяемой Россией, и ее 
дестабилизирующей региональной 
деятельностью»,— заявлял накануне 
встречи глава британской диплома-
тии Доминик Рааб.

Впрочем, некоторые меры по борь-
бе с «российской пропагандой» ме-
ждународные партнеры Киева все 
же не поддержали. Речь идет, в част-
ности, о решении СНБО о санкциях 
в отношении депутата от «Оппозици-
онной платформы — За жизнь» Тара-
са Козака, которые привели к закры-
тию трех контролировавшихся им 
телеканалов — «112 Украина», News-
One и ZIK. Так, в четверг глава Монито-
ринговой миссии ООН по правам че-
ловека на Украине Матильда Богнер 
заявила, что обеспокоена таким ре-
шением. «Государство должно защи-
щать и обеспечивать право на свободу 
выражения взглядов»,— сказала она.

Ведутся дискуссии на эту тему 
и внутри самой Украины. В эфире те-
леканала «Украина 24» глава исполни-
тельного комитета Национального со-
вета реформ Михаил Саакашвили дал 
понять, что считает нынешние мето-
ды властей — вроде закрытия телека-
налов — неэффективными. По словам 
господина Саакашвили, «в современ-
ном мире дезинформации много, но 
все заблокировать нереально». «Надо 
выигрывать состязания идей, надо са-
мому предлагать что-то, что будет го-
раздо сильнее»,— добавил он. И ре-
зюмировал: «Лучший способ закрыть 
рот дезинформаторам — это успехи 
Украины».

Марина Коваленко

Главы МИД Катара 
и России Мухаммед 
Абдеррахман Аль Тани 
и Сергей Лавров дали 
понять, что ни о каком 
соперничестве  
или ревности между 
ними при решении 
региональных проблем 
не может быть и речи   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

МИД РОССИИ

С партии Ангелы Меркель 
сорвали маску
ХДС может не пройти предвыборный тест на юге Германии

Сразу в двух федеральных 
 землях Германии в воскресе-
нье пройдут выборы в региональ-
ные парламенты — ландтаги. 
Но на этот раз от мнения избира-
телей  Баден-Вюртемберга и Рей-
нланд-Пфальца будет зависеть 
не только политика их регионов. 
За полгода до федеральных пар-
ламентских выборов голосование 
на юго-западе страны станет лак-
мусовой бумажкой для канцлера 
Ангелы Меркель и правящего Хри-
стианско-демократического сою-
за (ХДС), только что пережившего 
громкий коррупционный скандал.

14 марта на юго-западе Герма-
нии пройдут выборы в ландтаг Ба-
ден-Вюртемберга — третьей по вели-
чине и одной из самых экономически 
активных земель ФРГ с 11 млн насе-
ления. Именно там расположены 
штаб-квартиры компаний Daimler, 
IBM, Porsche и Robert Bosch. В тот же 
день проголосуют жители земли Рей-
нланд-Пфальц на границе с Бельги-
ей, Францией и Люксембургом. Ито-
ги этих двух голосований — главная 
политическая интрига в ФРГ на бли-
жайшие дни. Ведь, судя по опублико-
ванным в четверг результатам опроса 
исследовательской группы Civey, по-
чти две трети немцев сейчас призна-
ются в снижении доверия к правяще-
му блоку ХДС/ХСС. И электоральный 
результат в двух федеральных землях 
покажет, так ли это.

Уже осенью Германию ждут пар-
ламентские выборы, по итогам кото-
рых станет ясно, кто сменит Ангелу 
Меркель на посту канцлера. Недав-
ние выборы нового лидера ее Хри-
стианско-демократического союза, 
казалось, давали шансы консервато-
рам сохранить это кресло за собой. 
Внутрипартийное голосование вы-
играл премьер-министр федераль-
ной земли Северный Рейн—Вест-

фалия Армин Лашет, и его будущее 
выдвижение на пост канцлера вы-
глядело оправданным шагом, хотя 
и откладывалось до объявления ито-
гов голосования в Баден-Вюртембер-
ге и Рейнланд-Пфальце. Однако сей-
час эксперты не исключают, что этот 
предвыборный тест канцлер Мер-
кель и ее партия могут с треском 
провалить.

Еще на прошлой неделе телека-
нал ZDF обнародовал данные опроса 
Politbarometer, проведенного соци-
ологическим институтом Forschun-
gsgruppe Wahlen. В Баден-Вюртем-
берге итоги опроса были не самыми 
радужными для ХДС: если бы выбо-
ры состоялись в прошлые выходные, 
то первое место с 35% получили бы 
«Зеленые», только второе, с 24% и се-
рьезным отставанием,— ХДС, а тре-
тье, с 11%,— «Альтернатива для Гер-
мании». Социал-демократы (СДПГ) 
и ориентирующаяся на бизнес-элиту 
Свободная демократическая партия 
(СвДП) могли бы получить по 10% го-
лосов. В Рейнланд-Пфальце ХДС также 
мог бы занять второе место с 29% голо-
сов, уступив первенство СДПГ (33%).

Однако в прошлые выходные ХДС 
потряс коррупционный скандал, ко-
торый теперь может существенно по-
влиять на настроения избирателей 
юго-запада страны. Как ранее сооб-
щило издание Der Spiegel, депутат от 
ХДС Николас Лёбель сумел через при-
надлежащую ему компанию зарабо-
тать порядка €250 тыс. на комисси-
ях по закупкам медицинских масок 
китайского производства. К началу 
марта стали известны подробности: 
на посредничестве в системе, анало-
гичной госзакупкам, при продаже 
масок и респираторов неплохо зара-
ботал депутат «братского» ХДС Хри-
стианско-социального союза Георг 
Нюссляйн. Подобная забота о собст-
венных интересах в условиях кризи-

са и жестких карантинных мер на-
несла серьезный удар по репутации 
союзников. «Это подрывает доверие 
к нашей демократии»,— признал ми-
нистр здравоохранения Йенс Шпан. 
После 8 марта оба депутата объявили 
о выходе из своих партий. Руководст-
во фракции ХДС/ХСС тут же поручи-
ло остальным парламентариям вы-
ступить с декларацией о том, что они 
никак не нажились на пандемии. Но 
опубликованные в четверг результа-
ты опроса, проведенного исследо-
вательской группой Civey по заказу 
ряда СМИ, свидетельствуют: этот шаг 
не был эффективным. По данным со-
циологов, только треть опрошенных 
доверяют блоку ХДС/ХСС в той же 
мере, что и раньше. А 60% признают-
ся, что афера с медицинскими маска-
ми негативно повлияла на их отноше-
ние к обеим партиям. 75% полагают, 
что этот скандал скажется на итогах 
осенних парламентских выборов.

СМИ и избиратели при этом кри-
тикуют политику правительства (в ко-
торое входят ХДС, ХСС и СДПГ) в обла-
сти здравоохранения. Если с первой 
волной пандемии коронавируса влас-
ти ФРГ справились получше многих, 
то вторую и теперь третью обуздать не 
смогли. Накануне в ФРГ за сутки было 
выявлено более 14,3 тыс. новых слу-
чаев заболеваемости — рекордный 
показатель за последний месяц. При 
этом еще в первых числах ноября 
в Германии был введен карантинный 
режим, а с 16 декабря по начало мар-
та действовали жесткие ограничения. 
С 8 марта в ряде федеральных земель 
эти ограничения были смягчены, од-
нако решение принималось не кан-
цлером, а на региональном уровне. 
Но теперь падение общенациональ-
ного рейтинга главной правящей пар-
тии может дать знать о себе и на реги-
ональных выборах.

Галина Дудина
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О РУСФОНДЕ

Арсений Решетов, 14 лет, детский 
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 163 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 34 тыс. руб.

Арсений при родах получил травму шейного отде
ла позвоночника. Первые две недели жизни сына вы
хаживали в реанимации. Арсений заметно отставал 
в развитии, в год ему поставили диагноз ДЦП, а через 
пять лет начались приступы эпилепсии. Мы обрати
лись в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва). По
сле первого же курса лечения приступы стали слу
чаться реже, проходили легче. Оплатить лечение 
нам помог Русфонд. Сын стал подвижнее, уже ходит 
с поддержкой и все понимает, но не говорит. Лече
ние в ИМТ нужно продолжить, и я опять прошу ва
шей поддержки. Галина Решетова, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Арсе
нию требуется обследование, коррекция противосу
дорожной терапии, а также реабилитация, направ
ленная на восполнение навыков и развитие речи».

Лера Белявская, 13 лет, острый миелобластный 
лейкоз, спасет трансплантация костного мозга, 
требуется подбор и активация неродственного 
донора, доставка трансплантата. 310 866 руб.
Внимание! Цена подбора донора, его активации 
и доставки трансплантата 610 866 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб.

Прошлой весной Лера заболела: поднялась тем
пература, лекарства не помогали. Анализы кро
ви выявили опухолевые клетки, у Леры диагно
стировали лейкоз, начали химиотерапию. Но по
сле нескольких курсов случился рецидив. Теперь 
химия не поможет, Лере срочно нужна пересадка 
костного мозга. К счастью, потенциальные нерод
ственные доноры есть в Национальном регистре 
доноров костного мозга имени Васи Перевощико
ва. Но государство не оплачивает их подбор и акти
вацию, а также доставку трансплантата в клинику. 
Я бабушка и опекун Леры, нам с мужем оплатить 
все это не по силам, Пожалуйста, помогите! Марина 
 Белокрылова,  Алтайский край
Гематолог НМИЦ имени В.А. Алмазова Светла-
на Чернова (Санкт-Петербург): «У Леры тяжелое те
чение острого миелобластного лейкоза, по жизнен
ным показаниям девочке требуется трансплантация 
костного мозга».

Вадим Артелин, 6 месяцев, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 126 840 руб.
Внимание! Цена лечения 154 840 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 28 тыс. руб.

Стопы у сына с рождения были подвернуты 
внутрь. В два месяца мы начали лечиться в област
ной больнице. Сначала стопы выпрямляли гипсо
ванием, потом рассекли сухожилие и снова гипсо
вали. Они стали ровнее, но до конца не выпра
вились. Я узнала, что косолапость успешно лечат 
в одной ярославской клинике, и обратилась туда. 
Доктор сказал, что Вадиму поможет лечение по ме
тоду Понсети. Но оно платное, а у меня денег нет. 
Я сирота, отец Вадима, узнав о моей беременности, 
отказался от нас. Помогите мне! Мария Артелина, 
 Калининградская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Мы проведем мальчи
ку серию гипсований, а после того как выведем сто
пы в максимально правильное положение, выпол
ним закрытую ахиллотомию и снова загипсуем. Для 
предотвращения рецидива ребенок должен будет 
до  пяти лет носить ортопедическую обувь».

Денис Выборный, 7 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение шлемами-ортезами. 
169 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 28 тыс. руб.

Денис родился в срок, врачи говорили, что он здо
ров. Но на второй день я заметила у него небольшую 
вмятину на затылке слева. Со временем деформация 
усилилась. На затылке образовался заметный скос, 
на лбу справа появилась выпуклость, и глаза стали 
разной формы — левый больше правого. Хирург сра
зу же обратила внимание на форму головы Дениса, 
сказала, что деформация уже значительная, и напра
вила нас в Москву на консультацию. Оказалось, что 
исправить деформацию можно с помощью ортопе
дических шлемов, но их изготовление стоит дорого, 
у нас таких денег нет. Помогите нам! Ирина Выборная, 
Смоленская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Денису помо
гут краниальные ортезы (шлемы). На период лече
ния потребуется 2–3 шлема. В результате голова ма
лыша примет анатомически правильную форму».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику одиннадцать лет, он жи
вет в Хакасии, у него саркома Юин
га — рак левой бедренной кости. 
 После шести курсов химиотерапии, 
когда опухоль уменьшится, Мише 
предстоит операция. Пораженную 
раком бедренную кость просто уда
лят. И что? Отнимут ногу? Раньше 
так и делали. Теперь  вместо уда
ленной кости устанавливают эндо
протез — искусственную кость, 
которая умеет еще и «расти» вме
сте с ребенком. Беда только в том, 
что эндопротез для детей с сарко
мой Юинга государство оплачивает 
лишь частично.

Люди они простые, деревенские. 
Живут в селе, в аале Катанов Аскизско
го района Республики Хакасия. Отец 
трудится на проходящей в двух кило
метрах от аала железной дороге путей
ским рабочим. Мать — воспитатель
ница в детском саду. Зарабатывают 
каждый по 25 тыс. руб. в месяц. Сарко
ма для их семьи — непостижимая бо
лезнь. Эндопротез — неслыханное изо
бретение человеческого гения, недо
ступное по деньгам даже близко.

Когда Миша заболел, его отец сра
зу решил, что сам поедет в Москву с сы
ном. И не жалеет теперь. Мать, как толь
ко услышала слово «рак», принялась 
плакать. А если бы видела, как маль
чик переносит химиотерапию, то еще 
не так бы плакала. Со свойственной де
ревенским деликатностью Мишин отец 
избегает говорить, что сына от химио
терапии тошнит и рвет. Говорит, что 
от химии мальчик «рыдает». Или это 
у них в Хакасии такое региональное 
диалектное слово. Так или иначе, Ми
шин отец говорит: «Носит с собой всю
ду  литровую банку, чтобы рыдать в нее».

В Москве, он говорит, от «рыда
ний» есть хитрые таблетки. Но очень 
дорогие, стоят 5 тыс. руб., а таблеток 
в упаков ке всего три. На каждый курс 
химии отец покупает Мише такие таб
летки, и «рыдания» прекращаются. 
Но курсов химиотерапии шесть, так что 
только на противорвотные препараты 
уходит больше, чем месячная зарплата 
Мишиного отца. А еще еда.

Разумеется, ни на какие развлече
ния для мальчика не остается ни ко

пейки. Главное их развлечение — кни
гу — Мишин отец нашел. Гдето в кори
доре онкологического центра на лавке 
неизвестный человек оставил ее, а Ми
шин отец подобрал. Какойто ребенок 
до Миши читал, а потом выздоровел, 
и книга стала не нужна.

Книга хорошая. Называется «Чудик». 
Рассказывает про мальчика, который 
заболел раком и вылечился от него. На
писала книгу доктор Анастасия Рудне
ва, чтобы маленькие пациенты читали, 
что происходило с Чудиком, и понима
ли, что происходит с ними самими.

Миша читает, пересказывает папе, 
и это для них обоих настоящая кни
га откровений. Теперь они понимают, 
как и зачем устанавливается в подклю
чичную вену катетер, зачем засовыва
ют пациента в трубу томографа и что 
доктор видит на томографии. Стано
вится понятно, зачем нужна химио
терапия и почему надо терпеть, когда 
от химиотерапии тошнит и подступа
ют к горлу «рыдания». Миша даже по
нимает примерно, как доктора сдела
ют так, чтобы он заснул во время опе
рации и не чувствовал боли. Миша 
пересказывает папе книгу или читает 
отрывки и говорит: «Папа, вот, со мной 
было то же самое». Отец видит, как во
оруженный знаниями сын перестает 
бояться, как учится не считать врачей 
изощренными извергами, что норовят 
причинить боль, а видеть в них спаси

телей, советчиков. Слушается их, сле
дует их предписаниям. Очень полезная 
книга, и Мишин отец очень благо дарен 
доктору Анастасии Рудневой, напи
савшей ее, хотя и не может никак за
помнить имя автора.

Одного только не написано в книге. 
Там не написано, как это может быть, 
что ребенку с саркомой Юинга надо 
установить эндопротез вместо пора
женной кости, искусственную кость, 
умеющую «расти» вместе с ребенком,— 
целую кость, но както так получается, 
что государство оплачивает лишь часть 
ее, а остальное собирают благотворите
ли, незнакомые люди, которые Мишу 
не видели в глаза. В книге об этом ни сло
ва. Мудрая доктор Руднева не понимает. 
Миша с отцом даже и не пытаются по
нять, считают какойто непостижимой 
московской хитростью. И мы не пони
маем. Понимаем только, что, если не со
брать Мише денег, недостающих для 
покупки эндопротеза, придется отнять 
ногу. А так уже никто не делает лет трид
цать — это прошлый век.

Валерий Панюшкин,
Хакасия

Книга откровений
Мише Карамчакову требуется эндопротез

Из свежей почты

Почта за неделю 5.03.21–11.03.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 77 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Причина глухоты
Почему у Русфонда просят то, что должно дать государство

Мамы и папы детей, которым диа
гностируют тугоухость, часто обра
щаются в Русфонд за помощью 
в покупке слуховых аппаратов. Без 
слуха не развивается речь. Без речи 
невозможно в полную силу учиться, 
работать, понимать других и выра
жать себя. Теоретически государ
ство дает бесплатную возможность 
слухопротезирования и обеспечива
ет детей, которым оно необходимо, 
слуховыми аппаратами. Но прак
тически система пробуксовывает. 

У семилетней Кати Горностаевой 
из Краснодарского края детский це
ребральный паралич, плохое зрение 
и почти полностью нет слуха — 4я сте
пень тугоухости, дальше только глухо
та. На необходимые Кате слуховые ап
параты деньги помогали собирать чи
татели Русфонда. Аппараты для Кати 
не могли быть оплачены Фондом соци
ального страхования, нужная модель 
оказалась слишком дорогой для госу
дарственного бюджета. 

— Аппараты стоили около 130 тыс. 
руб., Фонд социального страхования 
компенсировал нам 30 тыс. руб.,— рас
сказывает папа Кати, Сергей.— Те ап
параты, что нам может выдать государ
ство, не подходят. Катя в них ничего 
не слышит.

Сергей растит Катю один, семья жи
вет на пособия, поэтому такие боль
шие суммы Горностаевым не по карма
ну. На сайте Русфонда просьбы с похо
жей формулировкой можно встретить 
довольно часто: «Такие слуховые аппа
раты, как необходимы нашему ребен
ку, государство не выдает». 

Понять, почему некоторым детям 
государство помогает, а некоторым от
казывает, довольно трудно, но мож
но, если принять бюрократическую 
логику.

По закону, чтобы получить  услугу 
слухопротезирования бесплатно, нуж
но оформить инвалидность. Ее по
лучение возможно, если нарушение 
слуха не меньше 40%, то есть степень 
тугоухости не меньше 2й, и есть «уме
ренные» нарушения речи. В против
ном случае слуховые аппараты роди
телям придется приобретать за свой 
счет — даже если на одном ухе 4я сте
пень тугоухости. 

Вместе с инвалидностью ребенок 
получает индивидуальную программу 
реабилитации и абилитации (ИПРА), 
куда вписано, какие именно техниче
ские средства реабилитации ему не
обходимы. Марка слухового аппарата 
там не указывается, только характери
стики — например, «слуховой аппарат 

заушный цифровой сверхмощный». 
С ИПРА родители могут обратиться 
в Фонд социального страхования, ко
торый через какоето время выдает слу
ховые аппараты. Они будут соответ
ствовать требуемым характеристикам, 
но могут не подойти конкретному ре
бенку. Их воздействие на слуховой 
нерв, на вестибулярный аппарат даже 
у детей с одним и тем же диагнозом ин
дивидуально. Из двух детей с одинако
вым недугом одному конкретный аппа
рат подойдет, а другому —  навряд ли. 
Получается, что комуто везет с аппара
тами, а комуто — нет.

Можно, конечно, пытаться дока
зывать, бороться, обращаться в суд 
и пытаться заставить государствен
ную машину войти в обстоятельства 
конкретного маленького граждани
на. Но на практике у родителей, вос
питывающих детей с особенностями, 
нет сил заниматься тяжбами, тем бо
лее что слуховые аппараты детям с ту
гоухостью нужны довольно срочно: по
сле того как поставлен диагноз, врачи 
рекомендуют обзавестись слуховыми 
аппаратами как можно раньше, ина
че нарушения речи могут оказаться 
катастрофическими.

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  К А Р А М Ч А К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 3 9  4 7 0  Р У Б .

Заведующий отделением Национального медицинского исследовательского центра 
онкологии имени Н.Н. Блохина Аслан Дзампаев (Москва): «Мише предстоит органосо-
храняющая операция по удалению саркомы Юинга. В ходе хирургического этапа лечения планирует-
ся удаление левой бедренной кости с замещением дефекта тотальным эндопротезом левого бедра. 
Ребенку необходим раздвижной эндопротез, изготовленный по индивидуальным меркам. Часть 
стои мости протеза оплачивает государство, другую часть родители мальчика должны оплатить сами».

Стоимость эндопротеза 2 887 470 руб. Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 350 тыс. руб. Компа-
нии, пожелавшие остаться неназванными,— 1 340 000 руб. Телезрители программы «Вести-Москва» 
соберут 358 тыс. руб. Не хватает 839 470 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Карамчакова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Рус фонд или на банковский счет папы Миши — Степана Григорьевича Карамчакова. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Инструмент 
взаимодействия
Как сотрудничать клиникам 
и донорским регистрам 

Методические рекомендации, описывающие 
взаимодействие клиник и регистров доноров 
костного мозга, должны были по заданию Mеж
ведомственной рабочей группы Минздрава со
ставить сотрудники НМИЦ гематологии во главе 
с академиком Валерием Савченко. И соста
вили, но результат, мягко говоря, разочаро
вывает. Фактически перед нами не методика 
взаимо действия клиник и регистров, сущест
вующих в России, а описание того, как НМИЦ 
гематологии ищет для своих пациентов доно
ров в своем регистре. Как будто 18 других ре
гистров, частных и государственных, не суще
ствует. Как будто 45 тыс. человек, вступивших 
в Национальный регистр доноров костного моз
га (Национальный РДКМ), вообще не принима
ются в расчет. Как будто нас нет. В этих услови
ях Национальный РДКМ предлагает свой проект 
методических рекомендаций — они позволят 
клиникам и регистрам работать вместе.

Методические рекомендации, подготовленные 
Национальным РДКМ,— это 17страничная брошюра, 
пошаговая инструкция, следуя которой любая гемато
логическая клиника в России, занимающаяся транс
плантацией костного мозга и имеющая пациента, 
нуждающегося в доноре, может обратиться в любой 
из работающих в нашей стране донорских регистров.

Не будем утомлять читателя подробностями, ин
тересующими только специалистов, но документ 
действительно доходчиво и подробно разъясняет, 
как именно клиника может обратиться в регистр, ка
кие сведения о пациенте должна предоставить и как 
должна защитить эти персональные данные.

Далее расписываются действия сотрудников реги
стра. Как они находят в своем списке потенциальных 
доноров того, кто подходит конкретному пациенту. 
Как связываются с донором, как устраивают контроль
ное типирование, то есть исследование, долженству
ющее подтвердить, что ошибки нет и донор действи
тельно подходит. Как организуют выезд донора к ме
сту донации, обследование донора, транспортировку 
трансплантата к месту трансплантации. Как следят 
за здоровьем донора после. Как, что и когда сообща
ют донору про реципиента и реципиенту про донора. 
Как собирают статистические данные и хранят их в со
ответствии с законом «О персо нальных данных».

Отдельная глава брошюры показывает полное со
ответствие предлагаемых процедур мировым прак
тикам и российскому законодательству.

Важно, что такая методика взаимодействия государ
ственных клиник и как государственных, так и частных 
регистров доноров костного мозга ставит всех участни
ков процесса в равные условия. Это методика, благо
даря которой любой пациент может быть уверен, что 
донорский костный мозг для необходимой ему транс
плантации специа листы будут искать во всех регистрах 
вне зависимости от того, государственные они или част
ные, принадлежат ли клиникам или некоммерческим 
организациям. Поищут везде и найдут лучшего, наибо
лее подходящего донора, устроят донацию и доставят 
трансплантат так, чтобы всем было удобно, позаботят
ся о безопасности и сохранении персональных данных, 
соберут статистику для науки и позаботятся о гумани
тарной стороне дела, то есть об отношениях пациента 
и донора. И все это не больше чем за полтора месяца.

Разумеется, каждый конкретный шаг, описан
ный в методических рекомендациях Националь
ного РДКМ, может вызвать у специалистов возра
жения или уточнения, потребовать обсуждения 
или доработки. Но мы утверждаем, что рекоменда
ции эти составлены со знанием дела дипломирован
ными и опытными специалистами, исходящими 
из  доброй воли и желания обеспечить равный доступ 
всех пациентов ко всем донорским базам, добиться 
наиболее эффективной работы всех трансплантаци
онных центров и всех донорских регистров.

Предлагаемые Национальным РДКМ методи
ческие рекомендации по взаимодействию кли
ник и регистров уже сейчас опубликованы на сай
те Рус фонда и в ближайшее время будут изданы для 
специа листов отдельной брошюрой под редакцией 
президента Национального РДКМ, врачагематоло
га, членакорреспондента РАН Алексея Масчана.

5 марта на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Вятка» 
мы рассказали историю 
десятимесячного Ники
ты Яковцева из Кировской 
области. У него акушер
ский паралич — в резуль
тате родовой травмы были 
повреждены нервы в пра
вом плечевом сплетении, 

рука оказалась обездвиженной. Мальчик не мо
жет сидеть, ползать, переворачиваться. Вос
становить двигательные функции руки Никиты 
способно только этапное микрохирургическое 
лечение. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (749 868 руб.) собрана. Спасибо, доро
гие друзья.

Всего с 5 марта 17 122 читателя rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителя «России 1», ГТРК «Вятка», «Смоленск», 
«Пермь», «Мурман», «Пенза», а также 139 региональ
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе по
могли 18 детям на 26 955 940 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Никиту Яковцева ждут 
в Ярославле в марте

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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Курсов химиотерапии 
шесть, так что только 
на противорвотные 
препараты уходит больше, 
чем месячная зарплата 
Мишиного отца   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29211,64 (+175,08)
РТС 1505,22 (+25,65)
FTSE 100 6736,96 (+11,36)

DAX 30* 14569,39 (+29,14)
DJIA* 32633,30 (+336,28)
NASDAQ Composite* 13409,072 (+340,24)

*На 19:44.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.03.21
Австралийский доллар 57,1606
Английский фунт 102,5099
Белорусский рубль 12,9576
Датская крона* 11,8191

Доллар США 73,4996
Евро 87,7585
Индийская рупия** 10,1142
Казахский тенге** 17,5375

Канадский доллар 58,4025
Китайский юань* 11,3200
Норвежская крона* 87,5746
СДР 104,8758

Сингапурский доллар 54,8341
Новая турецкая лира 98,7049
Украинская гривна* 26,4942
Шведская крона* 87,0405

Швейцарский франк 79,3389
Японская иена** 67,7260
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Видео без ограничений
В России обнаружились камеры наблюдения с общедоступными данными

Более 6,3 тыс. камер видео
наблюдения, размещенных 
в том числе на объектах кри
тической инфраструктуры 
и промышленных предприя
тиях России, имеют открытые 
IPадреса, а доступ к ним может 
получить любой желающий. 
На базе камер с открытым IP 
злоумышленники могут орга
низовать нелегальную систему 
видеонаблюдения или исполь
зовать их как вычислитель
ный ресурс, предупреждают 
 эксперты.

Порядка 6,3 тыс. камер видеона-
блюдения, расположенных на элек-
тростанциях, промышленных пред-
приятиях, заправках и в системах 
«умных» домов в России, оказались 
уязвимы, рассказали „Ъ“ в компа-
нии Avast со ссылкой на данные по-
исковой системы по интернету ве-
щей Shodan.io. IP-адреса этих камер 
открыты, и к ним могут получить 
доступ киберпреступники, говорят 
эксперты. «К системе большинст-
ва таких камер можно получить до-
ступ без имени пользователя и паро-
ля, либо пароль к ним установлен по 
умолчанию»,— пояснили в Avast.

Россия, по данным Shodan.io, на-
ходится на пятом месте по числу ка-
мер видеонаблюдения с открытым 
IP. На первых строчках располагают-
ся Вьетнам, Тайвань, Южная Корея 
и США. Во всем мире около 124 тыс. 
камер имеют такую уязвимость.

Россия сейчас занимает третье 
место в мире по числу установлен-

ных камер видеонаблюдения, оце-
нивали ранее аналитики Telecom 
Dai ly (см. „Ъ“ от 25 декабря 2020 года). 
В стране их почти 100 на каждую ты-
сячу человек (всего около 13,5 млн 
камер), и около трети установлено за 
государственный счет. В Москве, на-
пример, число городских камер ви-
деонаблюдения превышает 170 тыс. 
а затраты столицы на модернизацию 
систем видео наблюдения и анали-
за информации с камер постоянно 
растут. Если в 2019 году департамент 
информационных технологий Мо-
сквы потратил на эти цели 60,8 млрд 
руб., в 2020-м — около 68 млрд руб., 

то по итогам 2021 года расходы ожи-
даются на уровне 70,8 млрд руб., сле-
дует из информации на сайте Мос-
гордумы. В январе стало известно, 
что мэрия Москвы до 2025 года по-
тратит почти 3 млрд руб. на систему 
видеонаблюдения в Новой Москве 
(см. „Ъ“ от 25 января).

При этом данные с городских 
камер уже неоднократно утекали. 
В сентябре прошлого года общест-
венная организация «Роскомсвобо-
да» в суде потребовала от властей 
Москвы остановить работу уличной 
системы по распознаванию лиц (см. 
„Ъ“ от 17 сентября 2020 года). Орга-

низацию беспокоило, что в даркне-
те можно легко купить подробные 
данные о передвижениях людей, 
которые собираются с помощью 
городских камер. В январе пользо-
ватель сайта Habr обнаружил уяз-
вимость, позволяющую проник-
нуть в систему видеонаблюдения 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 13 января). По 
его словам, проблема была связана 
с незамененными паролями, уста-
новленными по умолчанию на мар-
шрутизаторах компании MikroTik.

Доступ к ряду камер сегодня за-
щищен самыми простыми паро-
лями, которые легко можно подо-

брать, подтверждает гендиректор 
компании «Интернет Розыск» Игорь 
Бедеров. Такие камеры, по его сло-
вам, могут быть размещены в том 
числе в банках, что потенциально 
грозит утечками данных кредит-
ных карт и паспортов клиентов кре-
дитных организаций. На базе камер 
с открытым IP можно организовать 
нелегальную систему видеонаблю-
дения или аналитики, допускает 
господин Бедеров. Если дополнить 
такую систему модулями распозна-
вания лиц, получится система то-
тальной слежки, рассуждает он.

Злоумышленники могут, напри-
мер, зайти в корпоративную сеть 
компании через уязвимые каме-
ры, создать сеть ботов или исполь-
зовать их как вычислительный ре-
сурс, говорит руководитель группы 
по оказанию услуг в области кибер-
безопасности КПМГ в России и СНГ 
Илья Шаленков. Если уязвимые ка-
меры видеонаблюдения установле-
ны дома, то, по его словам, их взлом 
грозит потерей частной жизни.

Данные, собираемые с камер как 
коммерческих, так и государствен-
ных структур, можно отнести к пер-
сональным, отмечает исполнитель-
ный директор компании Faceter 
Russia Эдуард Костырев. По такой 
информации можно, например, 
определять геолокацию человека, 
предупреждает эксперт. Такая ин-
формация, по его мнению, может 
продаваться в рекламных целях.

Анастасия Гаврилюк, 
Арина Барабанова
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Замедление трафика Twitter, отка-
завшегося сотрудничать с россий-
скими властями, проходит штатно, 
и его фильтрация обеспечивается 
в заявленном объеме. Вчера это мы 
узнали из заявлений Роскомнад-
зора, инициировавшего это самое 
замедление 10 марта. На первый 
взгляд может показаться, что реше-
ние регулятора носит только поли-
тический характер — продемонстри-
ровать механизмы давления другим 
несговорчивым иностранным сер-
висам. Но не исключено, что регуля-
тор преследовал сразу несколько це-
лей, каждая из которых так и не была 
достигнута.

Последние месяцы Роскомнадзор 
в целом довольно жестко критико-
вал зарубежные соцсети, в том числе 
за цензуру, рассчитывая привлечь их 
к диалогу. Но даже после замедления 
трафика Twitter не продемонстриро-
вал готовность к плодотворной дис-

куссии: он отделался абстрактными 
заявлениями об ограничении свобо-
ды общения и то после того, как ин-
формация об ограничении трафи-
ка расползлась в зарубежных медиа. 
Оно и немудрено: российский ры-
нок далеко не в приоритете для аме-
риканской компании.

В этой части вызывает вопросы 
и столь резкий шаг Роскомнадзора. 
Ведомство могло продолжить давле-
ние на компанию огромными штра-
фами, а то и вовсе предложить пря-
ник вместо кнута. Но получается, что 
времени на дипломатию и мягкую 
силу не осталось, и реакция вышла, 
скорее, эмоциональной.

Вторая цель заключалась в демон-
страции возможности управлять ин-
тернетом: не зря же строился «суве-
ренный рунет». Но получилось, что 
и здесь поиграть мышцами не уда-
лось. Жертвами замедления Twitter 
стали как минимум сайты, в доме-
нах которых есть элемент «t.co». Во-
просы возникли и к оборудованию 
для замедления трафика, которое, 
по информации участников рынка, 
не было полноценно протестиро-
вано. В результате из-за желания со-
хранить в тайне механизм «рубиль-
ника» Роскомнадзор снова дал почву 
для критики и шуток в свой адрес. 
И исключать, что в следующий раз 
удар по репутации ведомства будет 
еще сильнее, к сожалению, нельзя.

Ситуация получилась нетривиаль-
ной — преследуя одновременно две 
цели, Роскомнадзору пришлось при-
знать Twitter угрозой безопасности 
национального сегмента сети «Ин-
тернет». Но очевидно, что и выстра-
ивание отношений с иностранной 
компанией, и налаживание инфра-
структуры для точечного, а главное, 
безболезненного вмешательства 
в работу интернета (если оно кате-
горически необходимо государст-
ву) — задачи, которые требуют дол-
гой и вдумчивой работы. Действия же 
Роскомнадзора демонстрируют, что 
власти пока только снимают симпто-
мы болезни, а не занимаются ее сис-
темным лечением. И от этого уже по-
чти по традиции страдают обычные 
пользователи и случайные сайты.

Замедление трафика 
Twitter, отказавшегося 
сотрудничать с рос-
сийскими властями, 
проходит штатно,  
вчера мы это узнали  
из заявлений  
Роскомнадзора
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Наверхвязкая нефть
Владимир Путин обещал подумать над льготами для ЛУКОЙЛа

ЛУКОЙЛ — единственная крупная 
 нефтекомпания, не получившая ни
каких поблажек в рамках повыше
ния налогов для сектора в 2020 году,— 
вновь пробует добиться льгот для 
добычи сверхвязкой нефти. Глава 
 компании Вагит Алекперов публич
но попросил об этом у президента РФ 
 Владимира Путина. Прежние аналогич
ные просьбы, а также прямые заявле
ния компании о том, что она вынужде
на заморозить инвестиции в проекты 
по сверхвязкой нефти, не принесли 
 результата. Однако текущий рост цен 
на нефть решает проблемы Минфи
на с наполнением бюджета и повыша
ет шансы нефтекомпаний получить 
 льготы.

Правительству РФ и Минэнерго будет по-
ручено проработать меры налогового сти-
мулирования добычи сверхвязкой нефти 
и обводненных месторождений, пообещал 
президент Владимир Путин 11 марта в ответ 
на просьбу главы ЛУКОЙЛа Вагита Алекпе-
рова. Господин Алекперов в своем выступле-
нии на совещании по повышению инвести-
ционной активности также затронул вопрос 
о переводе высокообводненных и вырабо-
танных месторождений на налог на допол-

нительный доход (НДД), который «показал 
свою эффективность, привлек колоссальные 
средства». В Минэнерго пообещали „Ъ“ про-
работать поручение совместно с Минфином.

Это очередная, на этот раз публичная по-
пытка нефтекомпании добиться льгот для 
месторождений сверхвязкой нефти, которой 
она лишилась в прошлом году в рамках об-
щего повышения налогов для отрасли. В ре-
зультате, по словам Вагита Алекперова, на-
логовая нагрузка на вязкую и сверхвязкую 
нефть увеличилась в 25 раз. В наиболее уяз-
вимой позиции оказались ЛУКОЙЛ и «Тат-
нефть». Однако «Татнефти» в итоге дали нало-
говый вычет на три года для ее крупнейшего 
Ромашкинского месторождения в 36 млрд 
руб., ЛУКОЙЛ же вовсе остался без компенса-
ций и предупредил о возможной остановке 
проектов с сверхвязкой нефтью в связи с их 
убыточностью.

В конце октября 2020 года Вагит Алекпе-
ров просил в письме (копия есть у „Ъ“) в пра-
вительство предусмотреть срочные анало-
гичные меры для Ярегского и Усинского 
месторождений в Коми, а затем перевести 
месторождения сверхвязкой нефти на НДД. 
Он оценивал суммарные инвестиции в эти 
месторождения в 180 млрд руб., а в случае от-
мены льготы предупредил о возможном от-

казе от будущих инвестиций на 80 млрд руб. 
Кроме того, как сообщал „Ъ“ 18 февраля, вве-
сти специальный режим НДД для сверхвяз-
кой нефти просили главы ХМАО и Татарста-
на Наталья Комарова и Рустам Минниханов. 
Тогда Владимир Путин поручил вице-премь-
еру Александру Новаку, Минфину и Минэ-
нерго рассмотреть вопрос, однако Минфин 
выступил против. По словам заместителя 
главы министерства Алексея Сазанова, речь 
может идти о введении НДД для сверхвязкой 
нефти только с 2024 года.

В конце 2020 года Минфин в ответ на за-
прос „Ъ“ пояснял, что отмена льгот на сверх-
вязкую нефть в Коми существенно не по-
влияет на показатели ЛУКОЙЛа. «Эффект на 
показатель EBITDA составит всего 4%, или 
около 11% от выплаченных компанией ди-
видендов за период 2017–2019 годов, поэ-
тому предоставление налоговых вычетов 
является излишним»,— говорит представи-
тель министерства. Однако с тех пор цена на 
нефть выросла с $45 до $70 за баррель, а рос-
сийский бюджет из дефицитного стал про-
фицитным — это обстоятельство в прошлом 
помогало нефтяным компаниям получать 
новые льготы.

Одним из вариантов стимулирования до-
бычи сверхвязкой нефти может быть предо-

ставление вычета из НДПИ в рамках режима 
НДД, что позволит компенсировать боль-
шую часть потерь недропользователей из-за 
прошлогоднего пересмотра льгот, отмечает 
Марина Мосоян из Vygon Consulting. Для без-
убыточности добычи нефти с вязкостью свы-
ше 200 мПа•с необходимый вычет из НДПИ 
должен составить 35%, для нефти с вязкостью 
свыше 10 тыс. мПа•с — 45%, считает она. 
К примеру, для Коми объем такой льготы мо-
жет составить около 20 млрд руб. в год.

По ее словам, запасы сверхвязкой нефти 
на госбалансе — 1,3 млрд тонн, около 78% из 
них локализованы в ЯНАО, Коми и Татарста-
не. При этом наиболее активная разработка 
ведется в последних двух регионах, где в 2019 
году добывалось по 5 млн тонн (в 2020 году 
добыча упала из-за сделки ОПЕК+). Отмена 
льгот на добычу сверхвязкой нефти приве-
ла к нерентабельности таких проектов, а их 
остановка может стать причиной социальной 
напряженности в регионах добычи. По оцен-
ке Марины Мосоян, в текущих условиях 40% 
добычи сверхвязкой нефти, запланирован-
ной на период 2021–2030 годов, будет исклю-
чено из бизнес-планов компаний, при этом 
последние потеряют более 700 млрд руб. чи-
стого дисконтированного денежного потока.

Дмитрий Козлов

Дальний Восток просит подморозить цены
Региональным властям не хватает федеральных субсидий на доставку продуктов

Власти Камчатки и Магадана попроси
ли федеральных чиновников выделить 
из бюджета страны средства для ком
пенсации бизнесу затрат на доставку 
воздушным путем в эти регионы продо
вольствия, алкоголя и табака. Это долж
но снизить цены на эту продукцию. 
Но Бюджетный кодекс прямо запре
щает поддерживать транспортировку 
подакцизных товаров.

Глава Камчатского края Владимир Солодов 
и губернатор Магаданской области Сергей Но-
сов направили в Минпромторг РФ предложе-
ние субсидировать доставку в регионы воз-
душным транспортом продуктов питания, 
алкоголя и табака, что позволит снизить их 
конечную стоимость. Об этом глава минэко-
номразвития и торговли Камчатки Юлия Мо-
розова сообщила на проходивших 10 марта 
слушаниях в Госдуме по совершенствованию 
механизмов регулирования цен. „Ъ“ ознако-
мился с аудиозаписью слушаний. В админис-
трациях Камчатки и Магаданской области не 
ответили на запросы „Ъ“.

По словам госпожи Морозовой, в отдален-
ные районы молочная продукция, овощи 
и фрукты поставляются только воздушным пу-
тем. Доставка обходится минимум в 400 руб. на 
1 кг продукции, так что транспортные расходы 
составляют до 80% от цены продукции. Сами 
регионы компенсировать часть затрат постав-
щикам и продавцам не могут из-за недостаточ-
ности средств в бюджетах, поэтому главы двух 
субъектов РФ попросили на эти цели предоста-
вить межбюджетные трансферты.

В Минпромторге подтвердили „Ъ“ получе-
ние обращения, но оно касалось лишь субси-
дирования транспортных затрат по поставке 
сахара и подсолнечного масла. Точно такое же 
обращение получил Минсельхоз, сообщили 
„Ъ“ в министерстве. Вместе с тем, уточнили 
там, «вопросы транспортировки продукции 
не относятся к компетенции министерства».

Директор Плодоовощного союза Миха-
ил Глушков напоминает, что уже сейчас суб-
сидируется перевозка продуктов на Дальний 
Восток железнодорожным транспортом: «Но 
этой мерой никто не пользуется, так как до-

ставка занимает до 21 дня и продукция пор-
тится». Гендиректор ИА FruitNews Ирина Ко-
зий говорит, что доставка фруктов и овощей на 
Дальний Восток и Крайний Север воздушным 
путем увеличивает расходы, а морским пу-
тем — приводит к большим потерям из-за дли-
тельного срока перевозки. Гендиректор «Со-
юзмолока» Артем Белов добавляет, что цены 
на молочную продукцию на Дальнем Востоке 
традиционно несколько выше, чем в целом по 
стране. В декабре 2020 года ритейлеры и про-
изводители договорились о временных мак-
симальных ценах на подсолнечное масло на 
полках 110 руб. за литр, на сахар — 46 руб. за 
кг. По данным Росстата за 9 марта, на Камчатке 
средняя цена подсолнечного масла составля-
ла 162,31 руб. за литр, сахара — 72,3 руб. за кг, 
огурцов — 489,5 руб., молока — 88 руб. за литр.

В Минпромторге заявили, что уже сейчас 
в ряде регионов оказывается поддержка по 
доставке продуктов, но предоставлять субси-
дии для ввоза табака и алкоголя мешает Бюд-
жетный кодекс, запрещающий поддерживать 
перевозку подакцизных товаров. По словам 

Юлии Морозовой, предприниматели не воз-
ят эти товары отдельными партиями, так как 
это экономически невыгодно. В Минпром-
торге добавили, что направили предложе-
ние о компенсации затрат в Минэкономики 
и Минфин. В Минэкономики подтвердили 
эту информацию. 

Субсидии на перевозку продуктов вряд 
ли ускорят процесс выхода на рынок Дальне-
го Востока федеральных сетей, которые сей-
час там не представлены. В X5 Retail Group за-
явили, что планируют развитие на Дальнем 
Востоке до 2023 года. В «Ленте» и «Верном» за-
явили, что не планируют развитие в этой ча-
сти страны. Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев указывает, что 
сети уже сейчас развиваются в сторону вос-
точных регионов. Предпосылкой для выхода 
федеральных сетей в труднодоступные реги-
оны является не временное субсидирование, 
а развитие логистической инфраструктуры, 
добавляет управляющий партнер BMS Group 
Алексей Матюхов. 

Алексей Полухин

фильтрует и замедляет 
корреспондент отдела  
медиа и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов
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Участники финансового рын-
ка подготовили предложения 
к проектам документов ЦБ,  
обязующих банки собирать би-
ометрические данные в Единую 
биометрическую систему (ЕБС) 
в 80% своих офисов. Финанси-
сты предлагают в 50 раз увели-
чить численность жителей насе-
ленных пунктов, которых каса-
ется это требование, и ввести по-
этапное внедрение требований 
по доле отделений, оборудован-
ных необходимой аппаратурой. 
По мнению экспертов, для одно-
моментного исполнения требо-
ваний ЦБ банкам придется по-
нести серьезные непредвиден-
ные расходы, и, кроме того, на 
рынке просто нет необходимого 
количества оборудования.

Как стало известно „Ъ“, ряд объе-
динений игроков финансового рын-
ка подготовили свои комментарии 
на проекты указаний Банка России, 
призванные ускорить сбор банками 
данных в ЕБС. Регулятор собирается 
обязать банки обеспечить сбор таких 
данных в 80% структурных подразде-
лений, расположенных в населен-
ных пунктах с числом жителей более 
1 тыс. человек, а также обеспечивать 
возможность биометрической иден-
тификации в наиболее популярном 
приложении кредитной организа-
ции (см. „Ъ“ от 1 марта).

Наибольший резонанс на рынке 
вызвало положение о необходимо-
сти оборудовать необходимой аппа-
ратурой 80% офисов банков. В свете 

амбициозных планов властей за два 
года увеличить количество записей 
в ЕБС с 164 тыс. до 70 млн штук (см. 
„Ъ“ от 10 марта) это требование стано-
вится особенно актуальным. Для реа-
лизации амбициозной задачи власти 
планируют организовать сбор дан-
ных в МФЦ и с помощью специально-
го приложения. Но, по мнению главы 
Ассоциации участников рынка элек-
тронных денег и денежных перево-
дов Виктора Достова, существенное 
расширение круга организаций, со-
бирающих биометрию, несет в себе 
риски. «Опыт тех же удостоверяющих 
центров показал, что при чрезмерном 
расширении есть риск компромета-
ции»,— указывает эксперт.

Если же будет реализован предло-
женный ЦБ вариант, то банки для обес-
печения необходимого уровня защи-
ты данных вынуждены будут понести 
существенные расходы. Кроме того, 
по словам главы Национального сове-
та финансового рынка (НСФР) Андрея 
Емелина, единомоментная закупка 
даже двумя сотнями банков оборудо-
вания для сбора биометрии практи-
чески невозможна, в таком количест-
ве его просто нет на рынке, а закупить 
его за границей из-за пандемийных 
ограничений быстро не получится. 
«Плюс его надо монтировать, интег-
рировать в систему банка, тестировать 
и поддерживать. Кроме того, его надо 
сертифицировать в лаборатории ФСБ, 
куда и без того очереди»,— говорит он.

Бюджет на этот год у банков уже 
сверстан, и задача изыскать дополни-
тельные средства будет проблемой, 

особенно для небольших универ-
сальных банков, указывают участни-
ки рынка. Поэтому НСФР предлагает 
увеличить численность жителей на-
селенного пункта до 50 тыс. человек, 
где банк должен собирать данные 
в ЕБС в 80% офисов, а кроме того, ввес-
ти поэтапное повышение доли задей-
ствованных офисов. «Цифра 50 тыс. 
человек компромиссная, поскольку 
она обеспечивает покрытие практи-
чески половины всех крупных насе-
ленных пунктов. Некоторые участни-
ки рынка предлагали сделать отсечку 
на уровне 100 тыс. человек, но это 
дало бы менее трети населенных пун-
ктов»,— пояснил господин Емелин.

По мнению Виктора Достова, мел-
кие и средние банки могут немно-
го снизить стоимость сбора данных 
в ЕБС за счет облачных решений, но 
цена аппаратуры и стоимость обслу-
живания все равно остаются высо-
кими. При этом, как указывает кон-
сультант по интернет-безопасности 
компании Cisco Алексей Лукацкий, 
существенно снизить стоимость вы-
полнения указания ЦБ не удастся, 
даже если передавать данные в ЕБС 
через крупный банк. «Использова-
ние ресурсов иного банка для переда-
чи не сильно отличается от самосто-
ятельной передачи биометрических 
персональных данных, так как требо-
вания по защите все равно надо будет 
реализовывать между банками»,— от-
мечает он. Кроме того, по словам го-
сподина Лукацкого, добавляются еще 
организационные и юридические мо-
менты, которые должны быть описа-

ны в договоре между двумя банками, 
что также может стать препятствием 
при использовании такого сценария.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.
Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 
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ЦБ решил дать возможность 
не обнулять устойчивым НПФ 
взносы в резерв по обязательно-
му пенсионному страхованию 
(РОПС). Если предложения регу-
лятора будут приняты, то такие 
НПФ смогут отчислять в РОПС 
по ставке в десять раз ниже, чем 
нынешняя. Это позволит НПФ 
продолжать наращивать резер-
вы, которые остаются для них 
выгодными, в отличие от кли-
ентов фондов, за счет которых 
оплачивается система гаранти-
рования.

Согласно проекту указания, каса-
ющегося требований по формирова-
нию резерва НПФ, опубликованному 
в четверг, 11 марта, на сайте регулято-
ра, ЦБ изменил параметры предлага-
емой реформы одной из компонент 
системы гарантирования прав за-
страхованных лиц. Если раньше Банк 
России предлагал прекратить форми-
рование резерва по ОПС при дости-
жении уровня 3% от среднегодовой 
стоимости чистых активов (СЧА) пен-
сионных накоплений, а также при 
условии успешного прохождения 
фондом стресс-тестирования (см. „Ъ“ 
от 12 января), то теперь он предлагает 
сделать подход более гибким и диф-
ференцированным.

Банк России считает, что фонды, 
у которых РОПС не достиг 3% от рас-
четной базы, которые не проходят 
стресс-тесты и у них обнаружен акту-
арный дефицит, должны продолжить 
отчислять в него по существующей 
ставке (не менее 0,125% от среднегодо-
вой СЧА). Если все эти условия выпол-
нены, однако РОПС фонда не превы-
шает 3,3% от расчетной базы, а также 
он не проходит стресс-тест хотя бы по 
одному внутреннему сценарию, тог-
да фонд может отчислять в резерв ме-
нее 0,125% СЧА. Однако если у него все 
в порядке с внутренними стресс-те-
стами или же РОПС превысил 3,3% 
от расчетной базы, тогда его отчисле-
ния в резерв не должны превышать 
0,0125% от СЧА. На конец января, по 
оценке „Ъ“, было 12 фондов с 2 трлн 
руб. пенсионных накоплений, у кото-
рых РОПС не достигал 3,3%.

• Резерв по ОПС — первая, «внутрен-
няя» ступень системы гарантирова-
ния прав застрахованных лиц. Вто-
рая, «внешняя», ступень — это Фонд 
гарантирования пенсионных нако-
плений (ФГПН) Агентства по стра- 
хованию вкладов. Оба эти уровня 
ежегодно пополняются из средств 
клиентов НПФ. Ставка отчисления 

в РОПС составляет 0,125% от СЧА, 
ставка отчисления в ФГПН — 0,024% 
от СЧА. Таким образом, каждый кли-
ент НПФ и ПФР ежегодно «тратит» 
на гарантирование своих накоплений 
почти 0,15% от их величины. Соглас-
но данным НПФ, на конец января их 
суммарный РОПС достиг 83,5 млрд 
руб., у ПФР на начало этого года ре-
зерв составлял 170,8 млрд руб. Еще 
4,3 млрд руб. находилось в ФГПН.
Ранее представитель ЦБ говорил, 

что формирование РОПС НПФ, кроме 
того что «занижает доходность» кли-
ентов, не создает для застрахованных 
лиц «никакой стоимости». Причиной 
этому его непропорциональная вели-
чина рискам НПФ, в том числе отсут-
ствие влияния на устойчивость фон-
да (см. „Ъ“ от 5 октября 2018 года). Зато 
сформированный за счет клиентов 
резерв приносит прибыль НПФ — 
с него фонды также берут себе посто-
янную и переменную часть вознагра-
ждения (см. „Ъ“ от 20 мая 2019 года). 
Резерв также используется рядом 
фондов как место хранения стратеги-
ческих инвестиций (см. „Ъ“ от 11 фев-
раля 2020 года).

В Национальном НПФ считают, 
что предложения ЦБ «предусматрива-
ют рациональное пополнение РОПС» 
и в то же время «предоставляют до-
полнительную возможность для уве-
личения доходности для застрахован-
ных лиц». По словам директора по 
управлению рисками НПФ «Откры-
тие» Александра Сметанина, проект 
учитывает результаты прохождения 
стресс-тестов ЦБ, которые оценивают 
финансовую устойчивость НПФ на пя-
тилетнем горизонте, а реальные обя-
зательства фонда значительно длин-
нее, поэтому критически важной 
может оказаться оценка возможного 
актуарного дефицита именно в стрес-
совых условиях, которые для каждого 
фонда индивидуальны. «Таким обра-
зом, представляется разумным пока 
сохранить полномочия по формиро-
ванию РОПС советам директоров, дав 
возможность обнулять взносы при ис-
полнении установленных в проекте 
ограничений»,— считает он.

Как отметили в ЦБ, в целом РОПС 
является важным элементом обеспе-
чения финансовой устойчивости НПФ 
в случае реализации инвестицион-
ных и (или) актуарных рисков. В этой 
связи расформирование РОПС не от-
вечало бы долгосрочным интересам 
клиентов фондов и в настоящее вре-
мя Банком России не рассматривается.

Илья Усов

Пенсионным фондам  
погнули процент
ЦБ привяжет размер взносов в резерв  
к стресс-тестам

НОВАТЭК, основной грузоот-
правитель на Севморпути, про-
сит президента Владимира Пу-
тина обеспечить «стабильные 
тарифы» на портовое обслужи-
вание в Арктике. По данным 
„Ъ“, речь идет о разногласиях 
с «Росатомом», который отве-
чает за инфраструктуру на Сев-
морпути, по размеру тарифов — 
подведомственное госкорпора-
ции ФГУП «Гидрографическое 
предприятие» при нынешних 
ставках несет убытки. Эксперты 
напоминают, что НОВАТЭК уже 
пользуется беспрецедентными 
льготами в Арктике, и сомнева-
ются, что доля портовых сборов 
в расходах компании на вывоз 
СПГ является существенной.

Глава и основной владелец НОВА-
ТЭКа Леонид Михельсон попросил 
президента Владимира Путина обес-
печить «стабильные тарифы» в рам-
ках портовых сборов в Арктике, в том 
числе канального сбора. Компания 
уже обратилась с соответствующи-
ми предложениями в правительство, 
уточнил бизнесмен 11 марта на сове-
щании о мерах по повышению инве-
стиционной активности. Господин 
Михельсон подчеркнул, что более 
25% операционных затрат проектов 
компании по производству СПГ — 
это транспортная составляющая. Вла-
димир Путин заверил, что предложе-
ния будут рассмотрены.

Речь идет о разногласиях между 
НОВАТЭКом и «Росатомом», который 
в 2018 году был назначен единым 
инфраструктурным оператором Сев-
морпути. ФГУП «Гидрографическое 
предприятие», подведомственное 
дирекции Севморпути «Росатома», 
сейчас отвечает за взимание порто-
вых сборов в регионе.

«Росатом» также ведет строитель-
ство федеральной инфраструктуры 
в Обской губе для проекта НОВАТЭКа 
«Арктик СПГ-2» стоимостью 95 млрд 

руб. и реконструкцию морского ка-
нала за 37,5 млрд руб. В 2021 году так-
же намечено строительство феде-
ральной инфраструктуры за 1,8 млрд 
руб. для «Обского СПГ», и в 2023 году 
за 2 млрд руб.— для «Арктик СПГ-1».

По словам собеседников „Ъ“, зна-
комых с ситуацией, проблема в том, 
что тарифы «Гидрографическому 
предприятию» были переданы от 
«Росморпорта» и текущие ставки не 
покрывают операционных затрат. 
В результате предприятие терпит 
убытки в размере около 0,5 млрд руб. 
в год. Как отмечают источники „Ъ“, 
госкорпорация предлагала индек-
сировать действующие ставки или 
внести изменения в закон, увеличив 
срок амортизации для портовых объ-
ектов (прежде всего для канала в Об-
ской губе). Источники „Ъ“ говорят, 
что сейчас вопрос портовых сборов 
вынесен на рассмотрение госкомис-
сии по развитию Арктики.

Другим аспектом, вызывающим 
разногласия, является то, что тарифы 
на поддержание канала в Обской губе 
рассчитаны исходя из прогнозного 
грузопотока, которого в настоящий 
момент еще нет. В «Росатоме» счита-
ют, что текущая тарифная выручка 
не покрывает затрат на поддержание 
канала. Глава дирекции Севморпути 
Вячеслав Рукша, отвечая 10 марта на 
вопрос „Ъ“ в рамках гидротехниче-
ского конгресса PortNews о возмож-
ном увеличении портовых сборов 

на Cевморпути, заявил, что «порто-
вые сборы должны обеспечивать 
владельцу инфраструктуры возмож-
ность поддерживать ее в соответству-
ющих паспортных характеристиках». 
«Не может быть так, что вы сделали ка-
нал в 500 м (шириной.— „Ъ“) и 50 км 
длиной, а у вас для ремонтного чер-
пания будет (лишь.— „Ъ“) 0,5 млрд 
руб. Мы ведем соответствующие ди-
скуссии»,— отметил господин Рук-
ша. «Все забывают, что идет развитие, 
и часто бывает, что сама инфраструк-
тура уже сделана, а грузопоток сильно 
отстает. Расчеты идут под грузопоток 
в 40–50 млн тонн, а он появится толь-
ко, наверное, в 2027 году. Это пример 
Обской губы. А (текущего грузопото-
ка.— „Ъ“) 35 млн тонн будет хватать 
на другой объем ремонтного черпа-
ния»,— пояснил он.

Проекты НОВАТЭКа по производ-
ству СПГ уже пользуются беспреце-
дентными льготами по различным 
направлениям, напоминает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Он также отмечает, что в со-
вокупном объеме расходов на тран-
спортировку СПГ доля портовых 
сборов минимальна. Если тарифы 
будут заморожены, то «Росатому» 
должна быть предоставлена возмож-
ность компенсировать эти выпадаю-
щие доходы (например, за счет уско-
ренной индексации в последующие 
годы), говорит эксперт.

Анастасия Веденеева

Попытки российских трубных компаний  
диверсифицировать производство в сторону 
труб нефтегазового сортамента (OCTG) стал-
киваются с проблемами из-за более медлен-
ного, чем ожидалось, развития этого рынка. 
Так, «Cеверсталь» объявила о приостановке 
совместного проекта с Tenaris по созданию 
завода сварных труб за $240 млн, поскольку 
он не отвечает ожиданиям компании по рен-
табельности. Оживить рынок может активи-
зация бурения по мере выхода России из-за 
сделки ОПЕК+ по ограничению добычи.

«Cеверсталь» приостановила совместный про-
ект с американской Tenaris по строительству за-
вода по выпуску труб OCTG в ХМАО, сообщил 
журналистам во время дня инвестора компании 
гендиректор Александр Шевелев. «Мы завершили 
первый этап, который был связан с получением 
разрешения на строительство, земляными, подго-
товительными работами. Мы готовы принципи-
ально продолжать этот проект, но в связи с ситуа-
цией на рынках — мы видим, что спрос на трубы 
снижается, цены существенно упали,— мы при-
няли решение приостановить реализацию этого 
проекта»,— заявил он. По его словам, внутренняя 
норма доходности проектов, которые реализует 
«Cеверсталь», должна быть не менее 25%, а у проек-
та с Tenaris она сейчас составляет только 15%.

Стороны договорились построить завод в 2019 
году. Доля «Cеверстали» должна составить 51%, Te-
naris — 49%. Инвестиции в предприятие, мощ-
ность которого составит 300 тыс. тонн продукции 
в год, оцениваются в $240 млн. Предполагалось, 
что завод будет построен за два года.

«Мы сегодня обсуждаем вместе и с партнера-
ми, и с потенциальными клиентами возможности 
и варианты по улучшению экономической при-
влекательности для нас. Мы рассчитываем, что 
это решение окончательное мы примем в ближай-
шие месяцы, точно до конца 2021 года»,— добавил 
Александр Шевелев.

Крупнейшие российские трубные компании 
исторически были ориентированы на выпуск труб 
большого диаметра (ТБД), но после завершения 
больших строек «Газпрома» и «Транснефти» заказ 
резко упал. Теперь трубники пытаются найти себя 
в сегменте OCTG, где ожидался существенный рост 
потребления в связи с увеличением объемов буре-
ния в РФ и средней длины скважин — это вызвано 
попытками нефтяных компаний поддержать добы-
чу на старых месторождениях. Так, ОМК в 2022 году 
намерена запустить новые мощности по выпуску 
бесшовных труб на 500 тыс. тонн, а Загорский труб-
ный завод — на 450–550 тыс. тонн в 2023 году.

Однако пандемия, падение цен на нефть и сдел-
ка ОПЕК+ по сокращению добычи нефти жестоко 

ударили по рынку OCTG — нефтекомпании рез-
ко сократили объем бурения. Хотя сейчас цены на 
нефть восстановились, объем бурения пока сущест-
венно не растет, поскольку добыча все еще ограни-
чена параметрами сделки ОПЕК+. По оценке Фонда 
развития трубной промышленности, потребление 
труб OCTG в 2020 году снизилось на 5,9%, до 2,2 млн 
тонн. В этом году потребление может увеличиться 
лишь незначительно, до 2,27 млн тонн, что заставля-
ет трубников пересматривать планы. В частности, 
объявленное 9 марта слияние ТМК и ЧТПЗ, которое 
образует крупнейшего игрока с долей рынка бес-
шовных труб в 67%, позволит объединенной ком-
пании оптимизировать загрузку мощностей.

Максим Худалов из АКРА говорит, что с выводами 
«Северстали» можно согласиться, так как текущая си-
туация для трубников очень непростая. «Цены на сы-
рье растут, при этом переложить этот рост на плечи 
нефтяников возможности нет, поскольку они тради-
ционно выступают за очень жесткий контроль цен, 
пользуясь своей позицией крупных потребителей. 
Для „Северстали“ проблема не так ярко выражена, 
так как компания контролирует поставки сырья»,— 
говорит он. По мнению аналитика, в трубной отра-
сли рентабельности в 15% недостаточно для реали-
зации крупных проектов, а сами проекты имеют 
низкую привлекательность в нынешних условиях.

Евгений Зайнуллин

В Арктике разгораются портовые сборы
НОВАТЭК донес разногласия с «Росатомом» до президента

«Северсталь» закатывает трубы
Компания ставит на паузу строительство завода с Tenaris

Крупнейшие НПФ по размеру РОПС
Название фонда Пенсионные  РОПС Доля РОПС Количество 
 накопления  (млрд руб.)  (%) застрахованных 
 (млрд руб.)   (тыс. чел.)
НПФ Сбербанка  667,8 20,30 3,1 8749,2

«Газфонд пенсионные накопления» 572,7 10,83 1,9 6430,7

«Открытие» 531,1 18,38 3,6 7031,6

«Будущее» 269,4 5,46 2,1 4211,0

«ВТБ Пенсионный фонд» 266,8 6,26 2,4 2720,5

«Сафмар» 262,3 9,24 3,7 3822,2

«Эволюция» 166,5 4,80 3,0 1978,4

«Большой» 48,4 1,88 4,0 439,7

Национальный НПФ 25,2 1,02 4,2 309,0

«Магнит» 14,2 0,85 6,4 227,2

РОПС — резерв по обязательному пенсионному страхованию. 
Фонды ранжированы по величине пенсионных накоплений. По данным НПФ на 31 января 2021 года.

На биометрию не хватает населения
В банках  предлагают собирать данные поэтапно

Из года в год  
мы увеличиваем объемы 

перевозок по Севморпути,  
и мы ожидаем стабильных 

тарифов в рамках 
портовых сборов, 

канальных сборов в связи  
с увеличением объемов

— Леонид Михельсон,
основной владелец НОВАТЭКа,  
на совещании у президента РФ  

Владимира Путина 11 марта

Ц И Т А Т А
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Производители подсолнеч-
ного масла могут получить 
8 млрд руб. субсидий после 
окончания действия соглаше-
ний о фиксации цен. Как рас-
считывают в Минсельхозе, 
это поможет сохранить стабиль-
ный уровень стоимости продук-
ции для потребителей. Но ком-
пенсировать издержки от вве-
дения экспортной пошлины 
на масло мера не сможет. А про-
изводители подсолнечника, 
 которым ранее планировалось 
направить эти средства, видят 
риски для развития сырьевой 
базы.

Средства, предусмотренные в фе-
деральном проекте «Экспорт продук-
ции АПК» на стимулирование произ-
водства семян подсолнечника, будут 
направлены для наращивания вы-
пуска бутилированного подсолнеч-
ного масла. Такое решение принято 
по итогам совещания у первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова в на-
чале марта, рассказал источник „Ъ“, 
знакомый с результатами встречи. 
Сейчас в рамках проекта субсиди-
руется только производство рапса 
и сои, но в конце 2020 года в Мин-
сельхозе говорили о возможном рас-
ширении программы и на подсол-
нечник.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, 
что рассматривают возможность 
разработки временного механиз-
ма возмещения затрат на производ-
ство и реализацию бутилированно-
го масла. Предлагаемый срок — с 1 
апреля по 1 октября 2021 года. Не-
обходимое финансирование бу-
дет перераспределено из средств 
на стимулирование увеличения 
производства подсолнечника. По-
требность оценивается примерно 
в 8 млрд руб. В Минсельхозе заяви-
ли, что мера направлена на сохране-
ние финансовой устойчивости пе-
реработчиков и стабильного уровня 
цен на готовую продукцию для по-
требителей.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов полагает, что субсидия — ком-
пенсация издержек производителей 
от фиксации цен. В декабре постав-
щики и ритейлеры договорились 
об удержании предельных отпуск-
ных цен на масло на уровне 95 руб. 
за 1 л с НДС. Соглашение действует 
до 31 марта этого года. Исполнитель-

ный директор Масложирового союза 
(включает ГК «Эфко», «Юг Руси», «Ас-
тон», ГК «Русагро») Михаил Мальцев 
говорил, что продление соглашений 
не планируется, но организация 
прорабатывает меры саморегулиро-
вания для обеспечения минималь-
ного изменения цен на масло до кон-
ца сезона.

Источник „Ъ“ из числа произво-
дителей рассказал, что субсидиро-
вание выпуска бутилированного 
масла — часть обсуждаемой концеп-
ции в правительстве, второй эле-
мент которой — введение «плава-
ющей» пошлины на масло с нового 
сезона, с сентября 2021 года. О том, 
что Минэкономики прорабатывает 
вопрос демпфера на растительное 
масло, глава министерства Максим 
Решетников сообщил в среду на со-

вещании Владимира Путина с чле-
нами правительства. Подробностей 
он не привел. По данным источни-
ка „Ъ“, «плавающая» пошлина мо-
жет быть в размере 70% от разницы 
между ценовым индикатором и око-
ло $1 тыс. за тонну. По данным «Сов-
экона», экспортные цены на подсол-
нечное масло находятся на уровне 
$1,5 тыс. за тонну (FOB). Таким обра-
зом, возможные потери от экспорта 
около 1 млн тонн масла можно оце-
нить в $350 млн или 25,9 млрд руб. 
по курсу ЦБ. Институт конъюнктуры 
аграрного рынка в этом сезоне оце-
нивал экспорт подсолнечного масла 
в 3,1–3,3 млн тонн при сохранении 
нулевой пошлины. В Минэкономи-
ки заявили, что совместно с Мин-
сельхозом ведут работу по опре-
делению основных параметров 
механизма.

По словам Андрея Сизова, воз-
можные потери от введения пошлин 
на экспорт подсолнечного масла для 
всех участников рынка могут быть 
выше 8 млрд руб. По его словам, 
если для маслозаводов пошлина гро-
зит проблемами в краткосрочной 
перспективе, то ущерб для сельхоз-
производителей может иметь дол-
госрочный характер: «Если раньше 
можно было переключиться с про-
изводства зарегулированного зерна 
на подсолнечник, то теперь и это ре-
шение под вопросом». Источник „Ъ“ 
среди производителей масличных 
говорит, что крупные растениеводы 
уже подготовились к весеннему севу, 
а небольшие хозяйства на ситуацию 
не повлияют. Но перенаправление 
господдержки с производителей 
подсолнечника на переработчиков 
тревожит, опасается собеседник 
„Ъ“. «В условиях дефицита сырья это 
сложно назвать стимулирующей ме-
рой для развития сырьевой базы»,— 
считает он. По предварительным 
данным Росстата, в 2020 году уро-
жай подсолнечника в РФ снизился 
на 13,4% год к году, до 13,3 млн тонн.

Анатолий Костырев

Субсидии прямого отжима
Компенсации от государства  
пойдут на масло мимо семян

Владелец европейского одежно-
го бренда Marc O’Polo самосто-
ятельно займется развитием 
в России. Для этого он выкупа-
ет у fashion-дистрибутора «Джа-
мильКо» всю российскую часть 
бизнеса. Работа напрямую мо-
жет оказаться более дорогой 
и менее гибкой, предупрежда-
ют эксперты.

Занимавшаяся по франшизе раз-
витием бренда Marc O’Polo в России 
«ДжамильКо» передаст все связан-
ные с брендом активы под управле-
ние материнской компании — Marc 
O’Polo AG. Об этом „Ъ“ рассказал 
представитель Marc O’Polo AG. В рам-
ках соглашения «ДжамильКо» усту-
пит 11 монобрендовых магазинов, 
два аутлета и интернет-магазин, 
уточняет он. Сделка готовилась на 
протяжении полугода, завершение 
процесса займет около месяца, до-
бавила гендиректор «ДжамильКо» 
Кира Балашова. Стороны не раскры-
вают условия соглашения. Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров оценил сделку в преде-
лах $5 млн.

Госпожа Балашова пояснила, что 
для компании реструктуризация 
портфеля брендов — обычная пра-
ктика. Ранее «ДжамильКо» вывела на 
рынок и передала глобальным игро-
кам такие бренды, как Levi Strauss, 
Swatch, Dior, Hermes, Burberry. Раз-
витием Marc O’Polo в России ком-
пания занималась на протяжении 
десяти лет, уточняет она. «Джамиль-
Ко» была единственным офлайн-ди-

стрибутором Marc O’Polo в России, 
отмечает руководитель трансфор-
мации в России Marc O’Polo AG Со-
фия Кофманн.

• Marc O’Polo основана в 1967 году, 
штаб-квартира находится в Герма-
нии. Сейчас торговая марка пред-
ставлена в 37 странах, включая 
Бельгию, Францию, Норвегию, Ки-
тай, Польшу и Россию. По собствен-
ным данным, в 2018–2019 финансо-
вом году выручка компании состави-
ла €472 млн. Российская часть бизне-
са после сделки будет управляться 
через ООО «Марк О’Поло Рус», ее ген-
директором указана Марианна Ру-
мянцева.
После самостоятельного выхода на 

российский рынок бренд будет уси-
ливать свой ассортимент, объясня-
ет госпожа Кофманн: «В ближайшее 
время на рынке появится больше об-
уви и аксессуаров, рассматриваем вы-
ход с детской линией одежды». В буду-
щем компания продолжит развитие 
физических магазинов с фокусом на 
премиальные аутлеты, а также бу-
дет наращивать свое присутствие 
в Санкт-Петербурге. Немецкая компа-
ния намерена выходить в города-мил-
лионники за счет будущих франчай-
зи, продолжает София Кофманн. 

Обычно подобные сделки проис-
ходят в период динамичного роста 
рынка либо в период кризисного 
спада продаж, считает гендиректор 
Fashion Consulting Group (FCG) Анна 
Лебсак-Клейманс. Во втором случае 
такой подход дает возможность под-
держивать бренд на рынке, возмож-

но, даже временно дотируя его, про-
должает она. По предварительным 
оценкам FCG, рынок российской 
моды по итогам 2020 года мог сокра-
титься на 25%, до 1,7 трлн руб.

Работа через дистрибутора в стра-
тегических странах представляет со-
бой промежуточную итерацию пе-
ред выходом на рынок в полном 
объеме, уверен Михаил Бурмистров. 
Покупка российской части бизнеса 
позволит ускорить развитие, про-
должает он, однако у бренда могут 
возникнуть сложности: «„Джамиль-
Ко“ как игрок с большим количест-
вом брендов в портфеле имеет пре-
имущество, связанное с контролем 
издержек и эффектом масштаба. Мо-
дель управления напрямую будет, 
по крайней мере на начальном эта-
пе, более дорогой и менее гибкой».

В случае работы через прямое 
представительство все затраты и из-
держки несет сам производитель, со-
глашается Анна Лебсак-Клейманс. 
Среди плюсов подобного формата 
она называет отсутствие посредни-
ка при коммуникации с рынком и за-
казчиками: «Работая напрямую, брен-
ды сокращают издержки на агентов, 
имеют возможность вести более гиб-
кую ценовую и маркетинговую по-
литику, оперативно реагировать на 
внутренний спрос, принимать опе-
ративные решения по локальным 
управленческим стратегиям». Все 
большее количество крупных брен-
дов оперируют на российском рын-
ке напрямую, констатирует эксперт. 

Никита Щуренков

Marc O’Polo укореняется в России
Бренд открывает собственное представительство

Индикативные цены 
на подсолнечное масло 

и сахар, которые 
мы обозначили, 

контролируются налоговой 
службой

— Максим Решетников,
глава Минэкономики РФ,  

в феврале 2021 года

Ц И Т А Т А

Американская Monotype Imag-
ing, владеющая правами на шриф-
ты Times New Roman и Arial, от-
казалась включать их в состав ОС 
Astra Linux из-за работы компании 
с Минобороны (см. „Ъ“ от 12 дека-
бря 2016 года). Чтобы сохранить 
корректность документооборота 
в госорганах, были разработаны 
отечественные аналоги этих шриф-
тов, рассказал директор по инно-
вациям ГК Astra Linux Роман Мы-
лицын. Так, например, власти 
Ульяновской области в июне 2019 
года первыми перешли на приме-
нение отечественного шрифта PT 
Astra Serif в документах, сообщал 
Росстандарт. Изменение ГОСТа, 
по мнению господина Мылицына, 
позволило согласовать госпрограм-
му импортозамещения с требова-
ниями к документации.

Требование ГОСТа на повсемест-
ное использование шрифта Times 
New Roman часто выдвигалось в ка-
честве аргумента против перехо-
да на отечественные офисные про-
граммы, которые также не могли 
включать его в свои наборы, отме-
чает гендиректор «Ред Софта» Рустам 
Рустамов. Поэтому теперь, по его 
мнению, при переходе на россий-
ское программное обеспечение ста-
ло одним препятствием меньше. Из-
менение ГОСТа снимает сложности 
при использовании заказчиками 
российских ОС, согласна гендирек-
тор разработчика «Р7-Офис» Наталия 
Агафонова.

Внесение ГОСТа, по мнению ген-
директора группы ИВК Григория Си-
зоненко, станет еще одним шагом 
на пути к технологической незави-
симости России в сфере IT. Шрифты, 
права на которые принадлежат зару-
бежным разработчикам, могут стать 

предметом санкций в отношении 
российских компаний, считает он. 
Если будет введен запрет на их ис-
пользование со стороны правообла-
дателей, российские организации 
не смогут работать с конструктор-
ской документацией, хранящей-
ся в электронном виде, рассуждает 
он. «Под вопросом окажется, напри-
мер, проведение профилактиче-
ских и ремонтных работ на атомных 
станциях, нефтепроводах, в авиа-
ции и на автомобильном транспор-
те, на заводах, в сервисных центрах 
по обслуживанию медицинской тех-
ники»,— отмечает господин Сизо-
ненко. Применение «свободно рас-
пространяемых» шрифтов, по его 
мнению, также оправдано эконо-
мически и позволяет избежать по-
тенциальных проблем при взаимо-
действии различных организаций 
между собой.

Юлия Степанова

Низкопоклонство перед буквами

TeleSport Group подала иск 
к «Яндексу» на 529 млн руб. 
за индексацию в поиске видео-
нарезок испанских футбольных 
матчей из официальных групп 
TeleSport в социальных сетях. 
Другой аналогичный иск по ис-
пользованию видео с матчами 
чемпионата по футболу Италии 
группа уже выиграла, но «Ян-
декс» подал на него апелляцию. 
Контент, размещенный в соцсе-
тях, является общедоступным 
и открыт для индексации, ука-
зывают в «Яндексе» Если интер-
нет-компания проиграет в суде, 
поисковым сервисам придется 
заключать лицензионные дого-
воры с владельцами контента, 
предупреждают эксперты.

АО «Телеспорт Груп» подало но-
вый иск к «Яндексу» о защите автор-
ских и смежных прав, обнаружил 
„Ъ“ в базе Мосгорсуда. Иск зареги-
стрирован 3 марта, дата его рассмо-
трения пока не назначена. Размер 
иска составил 529 млн руб., он подан 
из-за нарушения исключительных 
прав на показ матчей Испанской 
футбольной лиги (La Liga), а именно 
из-за использования нарезок с фраг-
ментами матчей в «Яндекс.Видео», 
пояснили „Ъ“ в TeleSport. Третьим 
лицом как первоначальный правоо-
бладатель будет выступать La Liga, ут-
верждают в компании. „Ъ“ направил 
запрос в La Liga.

По закону «Об информации, ин-
формационных технологиях и о за-
щите информации» поисковая сис-
тема может выдавать только список 
ссылок на видео без возможности 
просмотра контента, говорит ру-
ководитель юридического отдела 
TeleSport Игорь Савочкин. В «Ян-
дексе» же, по его словам, пользова-
телю доступен контент, прав на ко-
торый у платформы нет. Кроме 
того, «Яндекс» транслирует в роли-
ках свою рекламу, добавил госпо-
дин Савочкин. «Учитывая трафик 
поисковика, правообладатель ли-
шается шанса заработать, исполь-
зуя рекламную модель»,— считает 
он. В общей сложности, по оценке 
TeleSport, «Яндекс» совершил около 

500 нарушений в связи с показом 
матчей турниров Испании, по ко-
торым правообладатель готовит но-
вые иски.

TeleSport разместила видео 
с фрагментами матчей Испанской 
футбольной лиги в своих группах 
в социальных сетях «ВКонтакте» 
и «Одноклассники», сообщили „Ъ“ 
в «Яндексе». Контент, размещаемый 
в соцсетях, как и на большинстве 
видеохостингов, является общедо-

ступным и открыт для индексации 
поиском, если правообладатель 
не настроил ограничения, пояснили 
в компании. «Это указано в лицензи-
онных соглашениях самих серви-
сов»,— отмечают в «Яндексе».

Это не первый подобный иск 
к «Яндексу»: претензии на 2,95 млрд 
руб. TeleSport Group предъявляла 
по поводу проиндексированных ви-
део с матчами чемпионата Италии 
по футболу (см. „Ъ“ от 13 августа 2020 
года). Этот иск, согласно данным 
суда, в процессе рассмотрения, сле-
дующее заседание по нему назначе-
но на 29 марта. Другой иск TeleSport 

к «Яндексу» на 3,68 млн руб. по пово-
ду единичного незаконного разме-
щения видео итальянского футбола 
был удовлетворен 2 февраля. «Ян-
декс» уже 1 марта подал апелляцию 
на это решение.

Удовлетворяя иск TeleSport 
на 3,68 млн руб., суд исходил из того, 
что поиск «Яндекса» использует тех-
нологию iFrame, которая позволяет 
просматривать контент на страни-
це, не переходя на сайт, где он был 
размещен, говорит зампред комис-
сии по правовому обеспечению циф-
ровой экономики московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Борис Едидин. «Предоставляя такую 
возможность, „Яндекс“ теряет ста-
тус информационного посредника 
и связанные с ним права»,— говорит 
он. В этой связи, по его оценке, высо-
ка вероятность, что решения по дру-
гим искам будут аналогичными.

Адвокат Forward Legal Олег Шей-
кин в то же время считает, что в пер-
вом деле выводы в технической экс-
пертизе были «неоднозначными». 
«В других спорах на основе новой 
экспертизы суд, вполне вероятно, 
может вынести решение в пользу 
„Яндекса“»,— допускает он.

Если TeleSport выиграет ука-
занные иски, поисковые сервисы 
в перспективе будут вынуждены за-
ключать лицензионные договоры 
с владельцами контента и исклю-
чить функцию просмотра видео 
в поисковой выдаче, считает госпо-
дин Едидин. По его мнению, также 
не исключено внесение поправок 
в законодательство по результатам 
рассмотрения этих дел.

Валерия Лебедева

«Яндекс» спросят о футболе
TeleSport Group подала новый иск к компании

9 миллионов евро
за сезон стоили права 
на трансляцию матчей 
чемпионата Испании 
в РФ с 2021 по 2026 год, 
по оценке  
Sport Business

KR Properties Александра Кля-
чина, оттолкнув крупных арен-
даторов делового квартала 
«Красная роза» в центре Мо-
сквы своей несговорчивостью, 
решила самостоятельно за-
няться развитием вакантных 
площадей в этом объекте. Де-
велоперская компания откры-
вает в этой локации гастромар-
кет. Эксперты предупрежда-
ют: проект будет сложно реали-
зовывать из-за конкуренции 
с расположенным неподале-
ку Усачевским рынком и отсут-
ствия необходимых компетен-
ций на рынке общепита.

О планах KR Properties открыть 
гастромаркет в деловом квартале 
«Красная роза» в Хамовниках, в цент-
ре Москвы, „Ъ“ рассказал представи-
тель компании. Речь идет о 1,3 тыс. 
кв. м, новый объект будет объеди-
нять 27 концепций. Открытие запла-
нировано до конца марта 2021 года, 
уточнили в компании. Ранее на этом 
месте располагался другой гастро-
маркет — Eat Market компании Zem-
skiy Group на площади 900 кв. м. 
Летом 2020 года сообщалось, что 
оператор покинул площадку, после 
того как не смог договориться с соб-
ственником о снижении стоимости 
аренды.

Тогда же в конфликт с деловым 
кварталом из-за арендной ставки 
вступил и другой оператор обще-
пита — сеть Prime (входит в Novikov 
Group). Компания через суд потре-
бовала от АО «Деловой квартал» сни-

жения платежей за аренду. Арендо-
датель, в свою очередь, потребовал 
взыскать с сети около 3 млн руб. за-
долженности. «Вакансия помеще-
ний стрит-ритейла в „Красной розе“ 
заметна, там закрылся Correas, пу-
стуют площади „Рыбной мануфакту-
ры“, „Даблби“»,— отмечает директор 
отдела торговых помещений CBRE 
Марина Малахатько.

• Девелоперская компания KR Pro-
perties входит в структуры Алексан-
дра Клячина, также владеющего 
 сетью отелей Azimut Hotels. Кроме 
«Красной розы» компания также 
управляет деловым кварталом 
 «Даниловская мануфактура» на юге 
Москвы. По собственным дан-
ным, KR Properties управляет пор-
тфелем активов общей площадью 
более 800 тыс. кв. м.
Решение развивать направле-

ние фуд-ритейла самостоятельно, 
без привлечения оператора, пред-
ставитель KR Properties объяснил 
большим опытом компании в рабо-
те с ресторанами. Речь идет о непро-
фильном для девелопера бизнесе, 
отмечает основатель проекта StrEat 
Максим Попов. У компании могут 
возникнуть сложности с точки зре-
ния управления и рентабельности, 
полагает он. Так, например, другой 
девелопер — группа ПИК, запустив-
шая несколько лет назад два гастро-
маркета на Балчуге и в торгцентре 
«Саларис», теперь ищет покупате-
лей на эти объекты, рассказал источ-
ник „Ъ“ на рынке. В ПИК не ответили 
на запрос „Ъ“. «Объект на „Красной 

розе“ небольшой, там всегда были 
проблемы с посадочными места-
ми,— продолжает Максим Попов.— 
Кроме того, рядом располагается Уса-
чевский рынок, который становится 
все более конкурентным».

Марина Малахатько, впрочем, 
приводит и удачный пример — 
фуд-холл «Депо», созданный «Ки-
евской площадью» Года Нисано-
ва и Зараха Илиева и ресторатором 
Алексеем Васильчуком. Свои подоб-
ные проекты реализуют и другие за-
стройщики, например ADG Group 
(проект «Место встречи») и Fort 
Group (объект в торгцентре «Европо-
лис»), добавляет эксперт.

Однако трафик в бизнес-центрах 
пока так и не восстановился, поэто-
му в фуд-холлах и гастромаркетах 
происходит большая ротация, пре-
дупреждает ресторатор Тахир Хо-
ликбердиев (Barbosco, Peqlo Barbe-
cue, «Скотина» и пр.). «До пандемии 
многие концепции были представ-
лены в виде одного-двух корнеров, 
то есть это был совсем малый бизнес, 
где зачастую владельцы сами управ-
ляли всем процессами. И не все по-
добные объекты смогли открыться 
после карантина»,— говорит госпо-
дин Холикбердиев. В случае успеш-
ности проекта девелопер может пе-
ренести этот опыт и на другие свои 
площадки, не исключает директор 
департамента офисной недвижимо-
сти Colliers Наталья Боннели.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Девелопер выходит на фуд-корт
KR Properties будет самостоятельно развивать гастромаркет

с1
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тенденции / недвижимость
Современная форма сожительства
Каковы перспективы коливингов в России

Лейла Карипова,
AR-дизайнер  
и экс-жительница коливинга

В коливинге на Волгоградском про-
спекте в Москве я жила в общей 
сложности чуть меньше года. Нашла 
это предложение через сообщество 
Flats for Friends случайно при поиске 
более привычного жилья. Мне пон-
равилась идея, что дом объединяет 
людей по интересам, на фотографи-
ях привлекли внимание интерьер 
и большие панорамные окна. Сна-
чала мне прислали анкету, где надо 
было ответить на вопросы о своих 
целях, бизнесе и т. д. После одобре-
ния моей кандидатуры я приеха-
ла в сам коливинг: его общая пло-
щадь — 600 кв. м, он занимает два 
этажа — 19-й и 20-й — в многоквар-
тирном жилом доме. В основном там 
живут в больших рассчитанных на 
двух человек комнатах, реже — в од-
номестных номерах, но на них всег-
да выстраивается очередь. Всего этот 
дом рассчитан на 26 человек макси-
мум. Месячная стоимость аренды 
в зависимости от типа размещения 
в начале 2020 года варьировалась от 
26 тыс. до 36 тыс. руб.

На две комнаты предусмотрен 
один туалет и душ. При этом есть го-
стевая ванная, которая почти всегда 
свободна. Общая территория — пу-
фичная, там достаточно много места, 
по утрам жители делают йогу, вече-
рами играют в настольные игры, чи-

тают книжки. Еду можно готовить на 
двух просторных кухнях, в каждой 
располагается обеденный стол. Еще 
в двух помещениях обустроено рабо-
чее пространство — там размещены 
столы, можно прийти с ноутбуком 
поработать или даже установить ста-
ционарный компьютер, некоторые 
так и делали.

Люди спокойно оставляют свои 
вещи там, где считают нужным: слу-
чаев воровства или хотя бы намеков 
на них при мне не было. Думаю, это 
связано с внимательным подбором 
жителей — практически со всеми 
мне там было комфортно общаться 
и, что важно, были общие интересы 
в работе и жизни. Среди моих сосе-
дей были, например, видеооперато-
ры, маркетологи, стилисты. В основ-
ном в доме живут молодые люди 
17–30 лет, все — начинающие пред-
приниматели.

Во всех общих зонах установле-
ны камеры, и всегда можно посмо-
треть, что на самом деле случилось. 
Конфликтные ситуации разрешают-
ся самостоятельно, но за атмосферой 
следит специальный человек, кото-
рый выступает арбитром. Обычно 
в случае ссор стороны просто расхо-
дились по разным углам дома. Убор-
кой занимаются клининговые ком-
пании раз в неделю, в остальные 
дни — утром и вечером — сами об-
итатели по очереди. В случае если 
кто-то пропускает свое дежурство — 
оплачивает штраф 500 руб.

Все жители объединены общим 
чатом в мессенджере, через него ре-
шаются бытовые вопросы, и, напри-
мер, люди предупреждают друг дру-
га о том, что к ним придут гости. По 
правилам этого коливинга — вну-
три действует сухой закон, запреща-
ющий распитие алкогольных напит-
ков в общих зонах. От него, правда, 
отступали во время необъявленно-
го карантина весной прошлого года.

В среднем в коливингах живут 
до года, потом многие называют это 
время прорывным для себя: у кого-то 
получается удачно развить бизнес, 
кто-то находит там себе бизнес-парт-
нера или обычного партнера. Одной 
из причин, почему я решила съехать, 
стала стоимость: пандемия ощутимо 
скорректировала рынок арендного 
жилья в Москве. Кроме того, доходы 
многих живших в этом доме людей 
были завязаны на контент — съемки 
видео, рекламу и пр., из-за локдауна 
они были вынуждены его покинуть. 
Еще в этом коливинге продолжался 
затянувшийся ремонт в ряде общих 
зон, это очень раздражало и только 
добавило решимости. Сейчас, прав-
да, в нем изменился состав собствен-
ников, ремонт доделали и открыли 
вторую точку, уже в центре Москвы.

На две комнаты 
 предусмотрены один 
туалет и душ, при 
этом есть  гостевая 
ванная,  которая почти 
всегда свободна

Коронакризис не помешал активному развитию сег
мента коливингов: в нем даже наметился заметный 
прорыв. На рынок, традиционно состоящий из част
ных инициатив и небольших компаний, начали вы
ходить крупные инвесторы. Их притягивает воз
можность реализовать проект, ориентированный на 
молодую аудиторию. „Ъ“ выяснил, как компании мо
гут заработать на этом рынке и чем они рискуют.

Пандемия COVID-19 и связанные с ней ограничения не 
остудили интерес инвесторов к одному из самых обсуждае-
мых в последнее время форматов жилья — коливингам. По 
оценкам поставщика IT-платформ для управления недви-
жимостью The Housemonk, в 2020 году число операторов ко-
ливингов в мире увеличилось примерно с 610 до 870 компа-
ний. Большая часть приходится на рынки ЕС, США и Китая. 
Суммарно на конец 2020 года в коливингах по всему миру 
жили уже 3,35 млн человек.

Сложности определения
Рассчитать объем существующих в России коливингов пока 
непросто: консультанты до сих пор не могут определить-
ся, стоит ли относить к ним хостелы, а посчитать самоорга-
низованные коммуны невозможно. Нет пока и единого оп-
ределения коливинга. По словам директора департамента 
отелей и апарт-отелей Becar Asset Management Анастасии За-
болотной, традиционная концепция коливингов предпола-
гает, что резиденты живут в номерах, оборудованных спаль-
ным местом, рабочей зоной, кухонным модулем и санузлом. 
Все это привычный функционал апартаментов. «Основное 
отличие коливинга от последних — сдача в аренду не пло-
щадей, а комплекса услуг»,— поясняет она. Поэтому, по сло-
вам эксперта, важная составляющая коливинга — большие 
пространства для социализации.

Амбассадор ассоциации Co-liv.org Алла Цытович поясня-
ет, что по стандартам организации коливингом может счи-
таться объект, где под общественные пространства отдано 
не менее 30% от общих площадей, а в штате работает органи-
затор сообщества, занимающийся первичным или последу-
ющим отбором жильцов.

Форматы проживания
Заведующая кафедрой территориального развития Инсти-
тута общественных наук РАНХиГС Елена Зеленцова предла-
гает разделить существующие сейчас коливинги на две груп-
пы: коммуны и профессиональные девелоперские проекты. 
К первым, по ее словам, традиционно относятся варианты 
совместного проживания студентов и начинающих специа-
листов, что позволяет им сократить затраты на аренду. В Мо-
скве достаточно распространен формат коливинг-квартир 
и коливинг-домов, где цена аренды места, по оценкам ди-
ректора департамента жилой недвижимости Colliers Кирил-
ла Голышева, начинается от 10 тыс. руб. в месяц.

Алла Цытович поясняет, что работающих в квартирах ко-
ливингов в Москве довольно много: большие площади не 
так просто сдать, и собственники часто оказываются не про-
тив. Но эксперт поясняет, что их правовой статус достаточно 
сомнительный, «фактически они оказывают гостиничные 
услуги, а в жилых помещениях это запрещено, любая про-
верка приведет к закрытию».

Более стабильный вариант — переформатированные хо-
стелы. Алла Цытович рассказывает, что свои собственные 
хостелы в коливинги стала переформатировать, когда обра-
тила внимание, что многие молодые люди живут в них по 
несколько месяцев. Сейчас объекты по-прежнему зареги-
стрированы как гостиницы, но их наполнение изменено 
для более комфортного проживания, а средняя стоимость 
размещения на 15–20% выше, чем в хостеле.

Многие коливинги работают и в индивидуальных жилых 
домах. Основательница одного из таких проектов WOW Co-
living Екатерина Жижина говорит, что изначально ориенти-
ровалась на средний чек выше, чем в коливингах хостель-
ного типа. Для этого она сняла загородный дом площадью 
650 кв. м недалеко от нацпарка «Лосиный Остров», в нем во-
семь спален, где размещаются до десяти человек включи-
тельно. Госпожа Жижина поясняет, что с собственником не-
движимости заключен долгосрочный договор аренды на 
несколько человек, в который при заселении вписывают-
ся новые арендаторы. Отбор жильцов руководство проекта 
проводит в ручном режиме, который включает очное собе-
седование, добавляет она.

Директор департамента консалтинга и аналитики Knight 
Frank Ольга Широкова считает наиболее перспективными 
проектами «дачные коливинги». Эти проекты представляют 
собой объединение нескольких частных загородных домов 
с общей территорией и инфраструктурой: у каждого есть 
свой дом, а вот детские площадки, сады и огороды — общие.

Профессиональные эксперименты
Девелоперских проектов, которые официально заявлены 
как коливинги, в России всего три. Два из них при участии 
Becar Asset Management реализуются в Санкт-Петербурге. 
Еще один объект в конце 2020 года анонсировала AFI Devel-
opment Льва Леваева. Впрочем, формат AFI Tower пока за-
метно отличается от западных аналогов: все юниты здесь 
планируется продать, в то время как в классических проек-
тах их можно только арендовать, поясняет госпожа Широко-

ва. По словам директора по продажам жилой недвижимости 
AFI Development Федора Ушакова, 54% сделок заключаются 
с конечными потребителями, при этом 33% клиентов рас-
сматривают проект для улучшения жилищных условий. Го-
сподин Ушаков отмечает, что с классическими коливингами 
проект компании роднит общественная инфраструктура: 
пространство с кинопроектором, прачечная на 22 стираль-
но-сушильных комплекса и пр.

Представитель института «Гипрогорпроект» Диана Син-
древич констатирует, что многие девелоперы в России ис-
пользуют концепцию коливинга как маркетинговый ин-
струмент для продвижения объектов на рынке, в то время 
как на деле они не сильно отличаются от обычных жилых 
комплексов. С этим тезисом относительно проекта AFI De-
velopment соглашается и Елена Зеленцова, называя его, по 
сути, жилым комплексом. Эксперт поясняет, что формат, 
в котором квартиры в проекте продаются, не может обеспе-
чить возможность подбирать жильцов.

Но этот сегмент интересует и других крупных игроков. 
«Мы сейчас рассматриваем создание коливингов в рамках 
строительства своих общественно-деловых центров в Мо-
скве»,— рассказывает президент ГК «Основа» Александр Ручь-
ев. Само направление бизнесмен называет перспективным.

Глава архитектурного бюро MAD Architects Мария Никола-
ева связывает выход на рынок коливингов крупных инвес-
торов с резким увеличением интереса аудитории к формату: 
люди в возрасте от 30 до 40 лет становятся наиболее экономи-
чески активной и платежеспособной частью населения, а зна-
чит, и главными потребителями. Партнер архитектурного 
бюро Syntaxis Александр Стариков предполагает, что в даль-
нейшем этот тренд вместе с бурным развитием шеринговой 
экономики приведет к тому, что крупный капитал постепен-
но заместит собой на рынке коливингов частных инвесторов. 
С этим тезисом соглашается и госпожа Николаева, предпола-
гая, что здесь произойдет трансформация, аналогичная той, 
что произошла на рынке коворкингов: крупные игроки бу-
дут масштабировать «выстрелившие» концепции, постепен-
но осваивая большую часть спроса на такой девелоперский 
продукт сначала в Москве, а затем и в городах-миллионниках.

Мобильный образ жизни
Урбанисты при этом не сомневаются, что толчок к активно-
му развитию коливингов запустили глобальные социальные 
процессы. Гендиректор фонда «Институт экономики города» 
(ИЭГ) Александр Пузанов обращает внимание на то, что сред-
ний размер домохозяйства в России постепенно сокращается: 
если по итогам переписи населения 2010 года он составлял 2,7 
человека, то сейчас — менее 2,6 человек. Молодые люди, по 
мнению эксперта, в большей степени склонны к мобильному 
образу жизни, к так называемому третьему месту для общения 
и работы. «Они склонны задумываться, что некоторые потреб-
ности — например, стирка белья — можно удовлетворять не 
в своем жилище, а в специальном помещении на первом эта-
же или в соседнем доме»,— рассуждает он.

Эти тезисы совпадают с описанием «типичного коливе-
ра», которое формулируют и девелоперы. Becar Asset Man-

agement описывает его как молодого специалиста без детей, 
миллениала и digital nomad, кто часто проводит свободное 
время за общением и саморазвитием. Хотя Кирилл Голышев 
обращает внимание и на то, что в коливингах постепенно 
увеличивается доля постояльцев старше 30 лет. «Обычно это 
IT-специалисты, которые могут работать из дома»,— отмеча-
ет он. Но далеко не только молодежь может заинтересовать 
проживание в коливинге.

Александр Пузанов обращает внимание и на рост числа 
одиноких пенсионеров, которые испытывают потребность 
в общении и получении определенных услуг. Развитие но-
вого формата проживания, по его мнению, может решить 
часть этих вопросов. Активное развитие коливингов экс-
перт предпочитает считать первой волной зарождающего-
ся рынка доступного арендного жилья.

Господин Пузанов поясняет, что до последнего времени 
госполитика была ориентирована в основном на стимули-
рование приобретения населением жилья в собственность. 
На этом фоне, по оценкам ИЭГ, даже в Москве сейчас более 
80% существующего жилого фонда — в собственности гра-
ждан, а в других городах показатель выше. Для сравнения: 
в Берлине 80% квартир — арендный фонд. «Но бесконечным 
этот процесс быть не может»,— уверен эксперт.

Светлое комьюнальное будущее
Некоторые эксперты пока скептически относятся к пер-
спективам развития формата коливингов в России. Дирек-
тор АНО «Научно-исследовательский институт устойчивого 
развития в строительстве» Вера Бурцева обращается внима-
ние на то, что житель США переезжает в среднем 12 раз за 
жизнь и съемная квартира для него норма. «Но у нас к жи-
лью другое отношение из-за высокой неопределенности по 
отношению к будущему,— отмечает она.— Все это заставля-
ет нас стремиться иметь свой угол».

Исходя из этого, по мнению эксперта, коливинги и в даль-
нейшем будут присутствовать на рынке, но вряд ли получат 
широкое распространение из-за слишком узкой целевой 
аудитории. При этом Вера Бурцева сомневается, что коли-
винги крупных девелоперов действительно смогут «вы-
стрелить»: ключевое для формата — создание среды, таких 
компетенций у застройщиков обычно нет. В то же время не-
большие игроки, по ее мнению, могут выигрывать благода-
ря индивидуальному подходу.

В том, что принятие коливингов в России будет непро-
стым, не сомневаются и верящие в формат эксперты. Спе-
цифической проблемой Александр Стариков называет не-
гативный опыт, полученный старшим поколением за время 
проживания в коммунальных квартирах. «Но в рамках ко-
ливинга должны проживать люди, обладающие принципи-
ально общими ценностями и взглядами на жизнь, это при-
водит к формированию комьюнити»,— поясняет он. А Елена 
Зеленцова называет сложным вопрос о будущем и дальней-
шей эксплуатации таких проектов.

Александра Мерцалова, Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова, Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков
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О постепенном изменении отношения общества 
к совместному проживанию и том, какие здания 
подходят для коливингов, в интервью „Ъ“ расска
зала директор проектов КБ «Стрелка» Екатерина 
 Малеева.

— В Москве начинают активно развиваться коливинги. 
Какие социальные группы формируют общественный 
интерес к формату?
— Запрос формируется в основном со стороны молодых лю-
дей до 30–35 лет. По сути, в России выросло поколение, ко-
торое уже плохо помнит экономические потрясения 1990-х 
годов, когда жилье оказалось единственным стабильным 
активом. Одновременно происходит переосмысление при-
вычного семейного уклада. Люди позже заводят детей или 
вовсе отказываются от планов их завести. Если 10–20 лет на-
зад домохозяйство состояло в основном из родственников, 
то сейчас люди чаще объединяются по принципу общих ин-
тересов и ценностей.

— Этот процесс продолжится?
— Это напрямую зависит от экономической ситуации. 
В странах, где она остается стабильной, доля людей, аренду-
ющих жилье, больше. Например, в Австрии в съемных квар-
тирах живет 60% населения, а в Испании 90% горожан имеют 
собственные квартиры или дома. Это объясняется психоло-
гическими факторами: чтобы долгое время снимать жилье, 
человек должен быть уверен, что сегодня и завтра он смо-
жет за него платить. Сегодня популяризуется шеринговая 
экономика. Многие понимают, что иметь одну стиральную 
машину на несколько семей — выгодней, чем покупать соб-
ственную. Учитывая то, как активно развивается в России 
каршеринг, можно предположить, что аналогичные процес-
сы тоже будут набирать обороты.
— Образ успешного человека в глазах российского обы-
вателя долгое время был плотно связан с необходимо-
стью владеть жильем, машиной и собственной быто-
вой техникой. Это паттерн начинает меняться?
— Нельзя сказать, что происходит какой-то глобальный 
сдвиг. Мы проводили опросы и исследовали ожидания рос-
сиян от их жилья. Они показывают, что многие из тех, кто 
живет в многоквартирных домах, испытывают неудобства 
от большого количества соседей. Шум, конфликты на пар-
ковке, долгое ожидание лифта вызывают желание обосо-
биться и жить в собственном доме.

То есть существуют две разнонаправленные тенденции: 
многие молодые люди активнее смотрят в сторону шерин-
говой экономики и совместного проживания, а многие, 
в том числе старшее поколение,— наоборот. Кроме того, 
не стоит забывать, что коливинг — реинкарнация комму-
нальной квартиры, с той лишь разницей, что ты сам мо-

жешь выбирать себе соседей. Но тех, кто помнит ужасы со-
ветских коммуналок, последний аргумент вряд ли убедит.
— Пожилые люди не станут жить в коливингах?
— Не обязательно! Мне известны примеры из Великобри-
тании, когда в коливинге с молодыми людьми соседство-
вали 70-летние постояльцы, которым так жить было де-
шевле и веселей. В скандинавских странах существуют 
проекты объединения студенческих общежитий и домов 
престарелых.
— Может ли создание коливингов изменить структу-
ру городов?
— Незначительно. Большая часть застройки сейчас пред-
ставлена типовыми многоквартирными домами. Они не 
подходят для создания коливингов, потому что одно из глав-
ных преимуществ такого жилья — наличие большого обще-
го пространства для всех членов домохозяйства и отдельных 
личных пространств.

Сегодня коливинги могут быть размещены в историче-
ских квартирах в центральной части города, если мы го-
ворим о стихийных коммунах. Если речь идет о профес-
сиональных девелоперских проектах, то для коливингов 
хорошо подходят старые фабричные здания, в которых мож-
но провести перепланировку.
— В Москве много конструктивистских зданий, кото-
рые создавались как коливинги, но впоследствии были 
переделаны в многоквартирные дома. Им можно вер-
нуть прежнюю функцию?
— Мне неизвестно о существовании подобных проектов. Но 
это очень интересная идея, которую можно было бы продви-
гать отдельно.

Интервью взяла Александра Мерцалова

«Коливинг — реинкарнация  
коммунальной квартиры»

Екатерина Малеева,
директор проектов КБ «Стрелка»
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Самая известная антикварная яр-
марка мира — Biennale Paris, быв-
шая Biennale des Antiquaires,— 
исчезает с художественной 
карты. Устроитель и владелец 
65-летней выставки-продажи 
Национальный синдикат анти-
кваров (SNA) заявил, что «стра-
ницу биеннале пора перевер-
нуть». Вместо нее будет создан 
новый салон, название которо-
го обещают сообщить в ближай-
шую неделю. Корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов 
был свидетелем заката Париж-
ской биеннале и считает, что ан-
тикварам нечего было гоняться 
за новизной.

 Отныне антиквары из SNA 
будут не единоличными хозяевами, 
а партнерами. Организацию берут 
на себя Arts and Fine Crafts Founda-
tion и ивент-агентство Procept. Как 
и семь лет назад, когда начала ме-
няться Biennale des Antiquaires, у но-
вого события еще даже нет имени, 
что явно свидетельствует о глубокой 
продуманности проекта.

Как бы то ни было, ярмарка анти-
кваров, созданная еще в 1956 году, 
получившая в 1962-м название Bien-
nale des Antiquaires и прекрасное ме-
сто проведения, Гран-Пале, прекра-
щает существование после 65 лет 
работы и 31 проведенной выставки.

Первые проблемы у биеннале на-
чались в 2014 году, когда Националь-
ный синдикат антикваров (SNA) 
сменил своего президента Кристи-
ана Дейдье на Доминика Шевалье. 
За два года подготовки к биеннале 
2016 года тот резко изменил прави-
ла игры. Надеясь конкурировать на 
равных с Frieze в Лондоне, BRAFA 
в Брюсселе или TEFAF в Маастрих-
те, французские антиквары решили 
проводить биеннале ежегодно. «По-
чему не ежемесячно?» — издевались 
противники, но план был принят. 
В него входил и развод с ювелира-
ми, традиционно выставлявшимися 
вместе с антикварами под стеклян-
ной крышей Гран-Пале. На послед-
ней Biennale des Antiquaires в 2014 

году среди ее участников были са-
мые богатые и именитые ювелир-
ные дома: Cartier, Chanel, Piag-
et, Bvlgari, Van Cleef & Arpels, Dior, 
Boucheron, Chaumet, Graff.

«Место Haute Joaillerie было 
непропорционально большим, 
1100 кв. м, или более 20% площа-
ди,— объяснял мне тогда Доминик 
Шевалье.— Биеннале же создано для 
антикваров, для галерей, которые 
приветствуют высокое ювелирное 
искусство, но в разумных пределах». 

Ювелирам ограничили пространст-
во и повысили цены. Доминик Ше-
валье оправдывал это тем, что Haute 
Joaillerie требовала большей без-
опасности, сейфов, охраны, совсем 
другой организации посетителей.

Однако ему пришлось признать: 
«Ювелиры не оценили горькую пи-
люлю — меньше места и больше за-
трат». Они ушли из Гран-Пале и не 
вернулись. «Мы сосредоточимся на 
наших собственных мероприяти-
ях,— отреагировал тогда Жан-Крис-
тоф Бабен, генеральный директор 
Bvlgari,— это хорошо для нас и пло-
хо для них».

Первая же биеннале 2016 года 
в новом формате потеряла в привле-
кательности, доходности и в числе 

посетителей. Спасти ситуацию по-
пытался сменивший Доминика Ше-
валье в 2017 году новый президент 
NSA галерист Матиас Ари-Жан. Но 

в 2019 году он также ушел в отстав-
ку, оставшись одним из вице-пре-
зидентов синдиката, который воз-
главила первая женщина на этом 
посту Аннизабель Бере-Монтанари. 

Ее второй вице-президент, галерист 
Жорж де Жонкер, стал президентом 
32-й Biennale Paris, оказавшейся по-
следней.

Антикварам не повезло. 32-ю Bi-
ennale Paris не удалось провести в ре-
альности — эпидемия не позволила. 
Вместо огромного шоу в Гран-Пале 
Жорж де Жонкер смог лишь органи-

зовать в начале октября вместе со 
ставшим партнером биеннале аук-
ционным домом Christie’s разроз-
ненные экспозиции в парижских га-
лереях и штаб-квартире Christie’s на 
авеню Матиньон.

Многие из 300 членов SNA не одо-
брили этот союз с гигантом рынка, 
преследующим совершенно иные, 
чем антиквары, цели, стратегию 
и тактику. Они оказались правы — 
аукционная продажа обернулась по-
лупровалом, собрав всего €1,5 млн 
вместо ожидавшихся €7–10 млн. В ре-
зультате 21 февраля этого года Жорж 
де Жонкер объявил о своем уходе 
с поста руководителя биеннале, «что-
бы иметь возможность полностью 
посвятить себя развитию и междуна-
родной деятельности своей женев-
ской галереи De Jonckheere».

После этого всем стало ясно, 
что едва ли удастся вернуться даже 
в формат усеченной Biennale Paris, 
не говоря уже о прежних жирных 
временах Biennale des Antiquaires. 
Матиас Ари-Жан снова взял на себя 
руководство, чтобы найти выход из 
безвыходной ситуации. В результа-
те 8 марта Национальный синди-
кат антикваров объявил, что «стра-
ницу биеннале пора перевернуть». 
Новый салон, собранный совмест-
ными усилиями, должен пройти осе-
нью — уже не в Гран-Пале, который 
закрывается на ремонт, а во времен-
ном Grand Palais Ephemere на Мар-
совом Поле, который строит сейчас 
архитектор Жан-Мишель Вильмотт. 
Места там на порядок меньше, чем 
в Гран-Пале, но и особых надежд на 
приток желающих у организаторов 
нет. Предполагается объединить 
там «по специальным приглаше-
ниям» около полусотни участников 
(в 2016-м их было 124), причем не 
только антикваров, но и представи-
телей индустрии роскоши — юве-
лиров и часовщиков. В этом должна 
помочь вошедшая в число организа-
торов бывшая президентша Фонда 
высокого часового искусства Fonda-
tion de Haute Horlogerie (FHH) Фабьен 
Люпо. Она 15 лет возглавляла женев-
ский часовой салон SIHH, ставший 
ныне Watches and Wonders. О датах 
проведения будущего антикварного 
салона и его названии обещают со-
общить в ближайшую неделю.

САЛОН СТАРОЕ ИСКУССТВО

Антиквары покончили с прошлым
Парижская Biennale des Antiquaires не возродится

Почти 60 лет Biennale des 
Antiquaires устраивала  
парад древностей под  
стеклянными сводами 
Гран-Пале   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

В Московском международном 
доме музыки стартовал XXI меж-
дународный фестиваль «Триумф 
джаза». В качестве предисловия 
к концертной программе в Цент-
ре документального кино прошел 
показ фильма Андрея Айрапето-
ва «Джазист». Его герой — сак-
софонист, композитор, пропа-
гандист джаза Алексей Козлов, 
которому в 2020 году исполни-
лось 85 лет. Фильм «Джазист» по-
смотрел Борис Барабанов.

жазист» продолжает се-
рию фильмов Андрея 

Айрапетова, посвященных отечест-
венным музыкальным и околому-
зыкальным феноменам. В течение 
нескольких последних лет он вы-
пустил фильм «Критик» об Артемии 
Троицком, «Браво Story» о группе 

«Браво» и «Фили. История одного 
лейбла» о музыкальной компании 
FeeLee. Все фильмы построены впол-
не прямолинейно: документальные 
кадры, говорящие головы — ожив-
шая «Википедия». И у всех есть ха-

рактерная изюминка — динамич-
ная анимация, легкий и быстрый 
монтаж. Айрапетов рассказывает 
о людях, которые вроде бы у всех 
на виду. Но масштаб их таков, что 
каждый раз, когда они оказываются 
в центре новой истории, их видишь 
по-новому.

Автор этих строк узнал о груп-
пе «Арсенал» и Алексее Козлове 
в 1980-е, когда тот уже считался жи-
вым классиком и символом джа-
за. «Арсенал» экспериментировал 
с брейк-дансом и электроджазом 

в стиле Херби Хэнкока, но в гораздо 
большей степени Козлов был изве-
стен массам как канонический мо-
сковский стиляга, воспетый в мо-
нологе Александра Филиппенко из 
спектакля «Взрослая дочь молодого 
человека». При этом образ «козла на 
саксе» смешил сам по себе, а субкуль-

тура стиляг уже даже в 1980-е была 
чем-то далеким и почти забытым. 
Мало кто видел этих стиляг во плоти.

Андрей Айрапетов очень подроб-
но рассказывает о раннем периоде 
творчества Алексея Козлова. История 
десяти лет, проведенных Козловым 
в качестве, как сейчас бы сказали, 
хедлайнера вечеров в кафе «Молодеж-
ное» на улице Горького, а также в «Пе-
чоре», «Ритме» и прочих столичных 
заведениях, перекликается с истори-
ей популярности его американских 
кумиров, из вечера в вечер выходив-
ших на сцену Blue Note и других ле-
гендарных клубов. Клубная сцена 
стала «консерваторией» Козлова: по 
образованию он архитектор и му-
зыкального образования у него не 
было. «Молодежное» — его Cavern, 
его, по Малькольму Гладуэллу, 10 тыс. 
часов тренировок. И здесь же, в «Мо-
лодежном», произошла его встреча 
с Дмитрием Шостаковичем, пришед-
шим послушать модный джаз, о кото-
ром все говорили. Эта встреча многое 
изменила в мировосприятии Козло-
ва: «Когда он нас слушал, я вдруг по-
нял, какая убогая у нас музыка».

Вся дальнейшая карьера Алексея 
Козлова — сплошной эксперимент. 
В 1970-е он спелся с хиппи, сделал 
русскую версию оперы «Иисус Хри-
стос — суперзвезда» и пересадил на 
здешнюю почву джаз-рок в стиле 
Chicago и джаз-фанк в стиле Tower Of 
Power. Достижение «Арсенала» той 
поры — сама возможность испол-
нять такую музыку в наших краях. 
На фото той поры Козлов — хариз-
матик с безумным взглядом шамана.

«Арсенал» то запрещают, то сно-
ва разрешают. Хиппи во главе со 
своим предводителем переодева-
ются в строгие костюмы филармо-
нических музыкантов. А в 1980-е, 
заинтересовавшись синтезатора-
ми и брейк-дансом, Алексей Козлов 
заставляет коллег изучать новую, 
«уличную» стилистику и целое отде-
ление концерта отдает электрик-бу-
ги. Дальше — новые эксперименты 
с роком, первые выезды за рубеж, га-
строли с Тамарой Гвердцители, со-
трудничество с Квартетом имени 
Шостаковича и неожиданное обра-
щение к дворовой песне, с которой 
в послевоенные годы началось при-
общение Козлова к музыке.

Алексей Козлов всегда на виду: 
ведет программы на радио и ТВ, со-
чиняет музыку, выступает в клубе 
имени себя, вспоминает, вспоми-
нает, вспоминает. И тем не менее 
в фильме Андрея Айрапетова есть 
несколько эпизодов его биографии, 
которые действительно стоило осве-
жить в памяти.

Джем-сейшен с Дюком Эллингто-
ном, во время которого джазовый бог 
играл на балалайке. Первый, так и не 
показанный в СССР телемост с США, 
который организовал Стив Возняк 
и вел Владимир Познер,— там совет-
скую музыку представлял «Арсенал». 
Совместное выступление Козлова 
с битником Алленом Гинзбергом. 

И наконец, странный, пересказан-
ный в фильме в общих чертах сюжет 
о программе на музыку Рихарда Ваг-
нера, которую Козлов в конце 1990-х 
сделал вместе с Московским муж-
ским еврейским хором. Эта програм-
ма была особенно дорога Козлову, он 
мечтал с ней гастролировать, но, как 
сказано в фильме, афиши первых же 
концертов были изрисованы свасти-
ками, и гастроли пришлось отменить.

Финал фильма — грандиозный 
успех Клуба Алексея Козлова, од-
ной из лучших музыкальных пло-
щадок столицы. В 2019 году портал 
Allaboutjazz признал клуб лучшим 
в мире, поставив в своем рейтинге 
выше Blue Note и лондонского Ron-
nie Scott’s. Этот факт закольцовывает 
историю самоучки, чей талант выко-
вывался на подмостках стиляжьих 
кафе. Сегодня вечером Алексей Коз-
лов снова играет вместе с «Арсена-
лом» в своем клубе.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Весь этот сакс
На «Триумфе джаза» показали фильм об Алексее Козлове

Новых черт образу знаме-
нитого саксофониста 
фильм не добавляет, но 
черты уже известные де-
монстрирует увлекательно   
ФОТО НАТАЛЬИ ЛОГИНОВОЙ

«Д

Алексей Козлов всегда на виду,  
и тем не менее в фильме Андрея  
Айрапетова есть несколько эпизодов  
его биографии, которые действительно 
стоило освежить в памяти

Ярмарка, созданная еще в 1956 году 
и получившая в 1962-м название 
Biennale des Antiquaires, прекращает 
существование после 65 лет работы 
и 31 проведенной выставки
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ЦСКА не сумел реабилитироваться 
за разгромное, с разницей в 30 оч-
ков, поражение в предыдущем туре 
Евролиги от «Анадолу Эфеса». В чет-
верг армейцы в матче 29-го тура при-
нимали «Милан» и из-за полностью 
проваленной первой четверти усту-
пили со счетом 76:84.

атч прошлого тура для 
ЦСКА сложился так, что и болельщики, 
и игроки красно-синих наверняка хоте-
ли бы просто вычеркнуть его из памяти. 
Армейцы ведь не просто уступили, в этом 
нет ничего особенного, они проиграли 
«Анадолу Эфесу» с разницей в 30 очков. 
Да, по личным встречам перевес все рав-
но остался за ЦСКА, потому что в москов-
ском матче он разбил стамбульцев с пе-
ревесом в 35 очков. Но крупные победы 
ЦСКА — штука привычная. А вот с «минус 
30» армейцам в Евролиге вообще никогда 
сталкиваться не приходилось. 

ЦСКА три дня спустя отыгрался на под-
вернувшемся под руку «Цмоки-Минск» 
в чемпионате Единой лиги ВТБ, но это 
была не та победа, после которой прош-
ла бы горечь от стамбульского вояжа. Тут 
нужна жертва покрупнее — «Милан», на-
пример. Итальянцы в Евролиге шли тре-
тьими, впритык к ЦСКА. В матче перво-
го круга они уступили армейцам только 
в овертайме. Команды связывают замет-
ные «родственные» отношения, что всег-
да придает противостоянию остроты. 
Например, главный тренер «Милана» Эт-
торе Мессина долго тренировал ЦСКА, 
а потом он же выгнал из «Милана» Май-
ка Джеймса, который теперь работает мо-
тором армейского коллектива. Или вот 
лидеры «Милана» Кайл Хайнс и Серхио 
Родригес, которые не так давно были то-
пами в ЦСКА. Хайнс так вообще в Москве 
капитанствовал.

Сам матч начался, скажем так, стран-
но. Было ощущение, что встречают-
ся не два равных соперника, а коман-
ды из разных лиг. ЦСКА, словно застряв 
в стамбульском кошмаре, буквально сто-
ял и смотрел, как гости веселятся. Весе-
лился Хайнс, успевавший не только при-
вычно расталкивать всех под щитами, но 
даже примерять на себя роль разыгрыва-
ющего, радовался Родригес, с нескрыва-
емым энтузиазмом бил с разных дистан-
ций Кевин Пантер. ЦСКА, даже когда 
отрыв соперника перевалил за десять 
очков, ничего не предпринимал, не счи-
тая разве что редких попыток Джеймса 
что-то сделать за счет сугубо индивиду-
альных действий. Итог — 10:30 в поль-
зу «Милана» после первых десяти минут. 

Но, может, и хорошо, что этот про-
вал, раз уж ему суждено было случиться, 
пришелся на самое начало матча. Вре-

мя, чтобы попытаться выправить ситуа-
цию, было. И ЦСКА уже во второй деся-
тиминутке попытался качнуть маятник 
в другую сторону. Не без успеха. За счет 
наладившейся наконец игры в защи-

те армейцы уже не позволяли «Мила-
ну» и половины прежних вольностей, 
а сами довольно быстро сокращали от-
ставание, в моментах даже до пяти оч-
ков. Но было бы слишком просто, если 
бы хозяевам удалось взять и как ни в чем 
не бывало оправиться от нокдауна. Да 
и Мессина хоть и нервничал, все же дер-
жал нити управления командой. 

«Милан» раз за разом возвращал от-
рыв на отметку «около 10». И этот дефи-
цит тяжелым ярмом лежал на ЦСКА. У ар-

мейцев вроде бы все наладилось, очень 
хороши были и Джеймс, и Торнике Шен-
гелия, а Джоэль Боломбой и Йоханнес 
Фойтманн нащупали подходы к игре 
против Хайнса. Вопрос был в том, хватит 
ли ЦСКА сил — физических и мораль-
ных, чтобы продолжать погоню до само-
го конца. Не хватило, хотя в отсутствии 
самоотдачи армейцев не упрекнешь. 
ЦСКА уступил со счетом 76:84 и опустил-
ся в турнирной таблице на третье место.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА чего-то не догоняет
Армейцы уступили «Милану» в регулярном чемпионате Евролиги

Международный олимпийский комитет (МОК) вступит 
в новый цикл, сокращенный пандемией коронавируса 
и переносом Олимпиады в Токио с четырех лет до трех, 
с хорошими финансовыми перспективами, в том чи-
сле благодаря успеху программы премиального парт-
нерства TOP (The Olympic Partner). Предполагается, 
что в период с 2021 по 2024 год она принесет структуре 
около $3 млрд. Это в полтора раза больше, чем в закан-
чивающемся японской Олимпиадой цикле. По своему 
значению спонсорский вклад в олимпийское движение 
уже приближается к телевизионному.

числе наиболее любопытных новостей с очередной 
сессии Международного олимпийского комитета оказалась 
новость, касающаяся его финансового положения. Пере-
избранный на новый срок (см. „Ъ“ от 11 марта) президент 
МОК Томас Бах рассказал о том, сколько, по предваритель-
ным прогнозам, принесет структуре реализация програм-
мы TOP в следующем олимпийском цикле. Он должен был 
продлиться с 2020 по 2024 год, но пандемия коронавируса 
и перенос Олимпиады в Токио (ею завершается цикл преды-
дущий) сдвинули его начало на ближайшее лето. Господин 
Бах назвал цифру $3 млрд.

Она выглядит очень впечатляющей. МОК запустил про-
грамму TOP, предусматривающую получение спонсорских 
прав «высшего уровня», на эксклюзивных с точки зрения их 
использования условиях, например, в маркетинговых це-
лях, в середине 1980-х годов. В настоящий момент у орга-
низации 14 таких партнеров. Но именно бурный рост по-
ступления по линии программы демонстрируют лишь 
в последние десятилетия. В цикле, который предшество-
вал истекающему (то есть завершившемся Олимпиадой 
в Рио-де-Жанейро в 2016 году), они составили чуть больше 
$1 млрд. Официальных данных по циклу текущему еще нет, 
но источники в МОК не скрывали, что поступления от TOP 
могут достичь отметки $2 млрд. Теперь выяснилось, что это 
далеко не предел и произойдет новый скачок.

Речь идет о довольно занимательном моменте. Дело 
в том, что цифры, приведенные Томасом Бахом, иллюстри-
руют неожиданную тенденцию. Львиная доля доходов 
МОК всегда приходилась на средства от продажи телеви-
зионных прав. Так, после цикла, охватывающего период 
с 2012 по 2016 год, структура зафиксировала общие дохо-
ды $5,7 млрд. Почти три четверти из них (73%) пришлось на 
медиаправа, прежде всего на контракт с NBC, транслиру-
ющей Олимпийские игры на Америку. Семь лет назад она 
продлила соглашение с МОК до 2032 года, а стоимость про-
лонгации составила $7,75 млрд. Доля же TOP, хоть и была 
второй по размеру, ограничивалась 18%. Однако уже в бли-
жайшем будущем, судя по всему, «удельный вес» програм-
мы будет намного выше.

Новый рывок Insidethegames связывает с рядом фак-
торов, например, успехом запущенного Томасом Бахом 
Олимпийского канала, способствующего в числе прочего 
«продвижению» ключевых партнеров и концепции MIC, 
совершенствующей подход к отношениям со спонсорами. 
Правда, при этом обращается внимание на то, что отчасти 
скачок обусловлен и стечением обстоятельств. Некоторые 
спонсоры из-за сдвига Олимпиады в Токио согласились 
оказывать поддержку и после окончания заранее согласо-
ванных сроков контрактов. Кроме того, Insidethegames от-
мечает, что в отличие от телевидения спонсоры нередко 
расплачиваются не денежными средствами, а услугами 
и технологиями.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

У МОК все TOP
Головная спортивная структура 
наращивает спонсорские 
поступления

Форвард ЦСКА Торнике  
Шенгелия (слева) набрал  
20 очков и сделал десять  
подборов, но и этого  
его команде не хватило,  
чтобы обыграть «Милан»   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

М

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/8 финала. Ответные матчи. ПСЖ (Франция)—«Барселона» (Испания) 1:1 (Мба-
пе, 30 (пен.) — Месси, 37. Незабитый пенальти: Месси, 45+3). Первый матч 1:4. «Ли-
верпуль» (Англия)—«Лейпциг» (Германия) 2:0 (Салах, 70; Мане, 74). Первый матч 2:0.
ПСЖ и «Ливерпуль» вышли в 1/4 финала.

Фристайл
Чемпионат мира в Алматы (Казахстан)
Командная акробатика (смешанная). 1. Россия (Максим Буров, Любовь Никитина, 
Павел Кротов) —300,94 балла. 2. Швейцария — 293,46. 3. США — 283,97.

B

Национальная хоккейная лига 
заключила новый телевизион-
ный контракт. Со следующего 
сезона ее партнером вместо NBC 
будет крупнейший спортивный 
телеканал ESPN. Договор мож-
но считать серьезным достижени-
ем НХЛ. За семь лет она заработа-
ет по нему $2,8 млрд, на $800 млн 
больше, чем по предыдущему со-
глашению. Источники не исключа-
ют, что соглашение позволит лиге 
решить одну из ее проблем, увели-
чив темпы роста потолка зарплат.

ациональная хоккейная лига 
объявила о заключении нового договора 
о продаже медиаправ. Он вступит в силу 
в следующем сезоне и будет рассчитан 
на семь лет. Основным партнером НХЛ 
вместо владевшей правами с 2004 года 
NBC будет принадлежащий The Walt Dis-
ney Company телевизионный холдинг 
ESPN. Матчи лиги будут транслироваться 
на основном канале холдинга, на канале 
ABC, входящем наряду с ним в империю 
The Walt Disney, а также на двух стри-
минговых сервисах — ESPN+ и Hulu. 
У первого — более 12 млн подписчиков, 
у второго — около 39,5 млн.

У ESPN очень давняя история партнер-
ства с НХЛ. Впервые матчи чемпионата 
появились на канале сразу после его со-
здания: в декабре 1979 года. Наиболее же 
долгий период владения медиаправами 
лиги у ESPN начался в 1992 году, он про-
должался 12 лет. Глава НХЛ Гэри Беттмен 
полагает, что нынешний контракт по-
зволит НХЛ «использовать уникальную 
силу, охват аудитории и влияние, прису-
щие The Walt Disney Company» и «уста-
новить новые стандарты» подачи своего 
продукта.

В любом случае этот договор можно 
считать серьезным достижением НХЛ. 
Его финансовые параметры участни-

ки сделки не разглашали, но различные 
источники, такие как Sportsnet и The Ath-
letic, называют похожие цифры. По их 
данным, сумма ежегодных выплат по до-
говору составит от $400 млн до $420 млн. 
Таким образом, за семь лет контракт при-
несет лиге $2,8 млрд.

На самом деле по меркам трех дру-
гих ведущих профессиональных амери-
канских спортивных лиг это чрезвычай-
но скромный показатель. Ежегодные 
поступления баскетбольной НБА от 
альянса ABC и ESPN, а также TNT равны 
$2,66 млрд. Бейсбольной лиге MLB дого-
вор с ESPN, Fox и TBS приносит $1,5 млрд 
в год. Наиболее успешна в этом плане 
Национальная футбольная лига (НФЛ), 
объединяющая клубы по американско-
му футболу. Реализация медиаправ, ко-
торые у НФЛ приобретают Fox, CBS, 
NBC, ESPN и DirecTV, обеспечивает ей 

$6 млрд поступлений каждый год. Впро-
чем, хоккей всегда был наименее во-
стребованным жанром в «большой аме-
риканской четверке», и в этом смысле 
его положение со временем практиче-
ски не меняется.

Правильнее сравнивать свежий кон-
тракт НХЛ с контрактом предыдущим, 
таким же по продолжительности. Так 
вот, его стоимость составляла $2 млрд, 
на $800 млн меньше.

Речь идет о чрезвычайно полезном 
для НХЛ «бонусе». Руководители лиги 
не скрывали, что во время пандемии 
коронавируса хоккейный рынок про-
сел, возможно, сильнее, чем в других 
топовых видах. Прогнозируя потенци-
альные убытки, с ней связанные, в НХЛ 
в прошлом году предполагали, что они 
могут превысить $1 млрд. При этом 
The Athletic предположил, что договор 

с ESPN может помочь не только отчасти 
компенсировать их, но и решить одну 
из главных проблем лиги.

За минувшие четверть века с неболь-
шим она чаще остальных оказывалась 
в кризисной ситуации и пережила три 
локдауна, полностью или частично сры-
вавших сезон. Последний относится 
к 2012–2013 годам. Опасаясь их повторе-
ния, НХЛ придерживается крайне осто-
рожной политики в отношении стиму-
лирования роста доходов хоккеистов, 
основной расходной статьи клубных бюд-
жетов. Она выражается в существовании 
не мягкого, как, например, в НБА, а жест-
кого потолка зарплат, который нельзя 
превысить даже при условии выплаты 
налога на роскошь или штрафа. В пер-
вой половине прошлого десятилетия он 
рос достаточно быстрыми темпами, одна-
ко затем лига резко замедлила их, опаса-
ясь развития «гонки контрактов», ухудше-
ния финансового положения ряда клубов 
и снижения уровня конкуренции.

Минувшим летом НХЛ из-за проблем, 
вызванных пандемией, вообще отказа-
лась поднимать потолок: он остался замо-
роженным на отметке $81,5 млн. Между 
тем ее стратегия — причина постоянно-
го недовольства как игроков, так и клуб-
ных менеджеров. Дело в том, что приме-
нение жесткого и стабильного потолка 
имеет неприятный «побочный эффект». 
Добившиеся успеха клубы, сталкиваясь 
с возросшими финансовыми запросами 
хоккеистов, вынуждены либо расставать-
ся с лидерами, для которых не находится 
места «под потолком», либо отказываться 
от услуг целой группы игроков второго 
плана, чтобы разгрузить платежную ведо-
мость. Из-за этого возникает мешающая 
планомерному «строительству» команд 
или поддержанию их уровня постоянная 
кадровая текучка. The Athletic не исклю-
чает, что средства от медиаконтракта мо-
гут быть пущены в том числе на сглажива-
ние такого эффекта.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

Мир Disney прирос хоккеем
Новый телевизионный контракт добавит НХЛ доходов на $800 млн

ТУРНИРЫ

Перед Андреем Рублевым  
расступаются соперники
Восьмая ракетка мира Андрей Рублев невольно стал ав-
тором нового рекорда Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP). На Qatar ExxonMobil Open, турнире ATP 
категории 250 с призовым фондом $1 млн, он вышел в по-
луфинал, не сыграв ни одного матча. Первый круг 23-лет-
ний россиянин, защищающий свой прошлогодний титул, 
пропустил, поскольку был «посеян» под третьим номером. 
Во втором круге его оппонент француз Ришар Гаске не смог 
выйти на корт из-за травмы ноги, а затем из-за проблем со 
спиной снялся и венгр Мартон Фучович, который на прош-
лой неделе уступил Рублеву в финале турнира в Роттерда-
ме, а сейчас должен был сыграть с ним в четвертьфинале. 
C 1990 года, когда была образована ATP, еще ни одному тен-
нисисту не удавалось пройти два круга подряд после отка-
зов соперников.

Также в Дохе Андрей Рублев вместе со своим соотечест-
венником Асланом Карацевым вышел в финал в парном 
разряде. В полуфинале российский дуэт на двух тай-брей-
ках одолел французов Жереми Шарди и Фабриса Мартена — 
7:6 (7:5), 7:6 (7:2). Евгений Федяков

КОНТРАКТЫ

«Ювентус», «Милан» и «Боруссия» 
интересуются Хвичей Кварацхелией
Итальянские футбольные клубы «Ювентус» и «Милан», 
а также германская «Боруссия» из Дортмунда проявляют 
интерес к грузинскому полузащитнику российского «Ру-
бина» Хвиче Кварацхелии. Об этом сообщает портал Tutto-
mercatoweb. Скауты клубов будут просматривать игрока во 
время матча отборочного турнира на чемпионат мира 2022 
года между сборными Грузии и Испании, который прой-
дет 28 марта.

По данным портала Transfermarkt, футболист оценивает-
ся в €10 млн. Нынешний контракт игрока с казанским клу-
бом действует до июня 2024 года.

Хвиче Кварацхелии 20 лет, он выступает за «Рубин» с 2019 
года. В текущем сезоне он провел 18 матчей, забив два мяча 
и отдав семь голевых передач. ТАСС

Глава НХЛ Гэри Беттмен после подписания контракта с ESPN заявил: 
«Это победа! Победа для ESPN и The Walt Disney, победа для НХЛ  
и, самое главное,— для болельщиков»  ФОТО AP

Н
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